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СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ 
митрополита Волоколамского и Юрьевского ПИТИРИМА 

(Нечаева Константина Владимировича)
и священномученика Русской Православной Церкви

иерея Василия (Климова Василия Васильевича)

Мы не знаем, кто мы. 
Нам неведомо, откуда мы пришли в этот Мир. 

И не дано нам знать часа своего ухода. 
Сто лет назад нас не было. 

И через сто лет нас не будет, как бы мы ни хотели. 
Наша Жизнь нам дана свыше как бесценный дар, как подарок. 

И в конце нашего жизненного пути мы возвращаем ее Тому, Кто нам ее дал. 
И цена ответного подарка – наша с вами Жизнь 

на этой прекрасной, неповторимой,
единственной для всех нас Земле. 
И пусть этот дар будет достойным. 

Но дары наши – разные! 
Одни всю жизнь стремятся прорваться сквозь тернии к звездам, 

познать этот удивительный Мир, 
одаривая его теплом своего доброго сердца, 
талантом созидателя, мудростью ученого – 

делая его лучше и цивилизованнее 
во славу Человека и Того, Кто нам его дал. 

Другие же живут, делая эпоху цинично-лживой, кровавой, 
а народ – рабами, 

без Веры и надежды на доброе будущее.

Но правда и спасение человечества – за первыми. 
Ибо правда всегда есть Правда. 

И она одна. 
И она от Бога...

От автора
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Глубокоуважаемый читатель!

Вся наша жизнь – время-загадка. Она имеет одну особенность – быстро проходить. Через нее мы 
привносим в этот мир свои духовность и волю, идущие из глубины веков. Именно здесь происходит 
видимая и невидимая борьба между Добром и Злом. Это особенно остро ощущается сегодня, в эпоху 
очередной трагической социально-политической ломки, у подножия нового общественного строя. При 
отсутствии объективного анализа прошлого будущее страны принимает неясные очертания. Многие 
судьбоносные решения принимаются без учета последствий для страны, народа и мира. И все это –  
до боли тревожно-знакомое. Снова видишь, как стремление одних сделать мир светлее и лучше раз-
бивается о цинизм, лживость и коррупционную вседозволенность других. «Профессионализм» по-
следних более эффективен: они не живут по нормам морали, совести и Закона. Их мораль – власть, 
деньги и личные цели, в достижении которых нет преград. Для них чужая судьба или жизнь Человека,  
да и существование самой России не имеют никакой ценности. 

И тогда приходит понимание того, что из будущего уже смотрит на всех нас тот самый Ар-
магеддон, созданный руками и умом человека... 

К сожалению, традиционно мы никак не можем извлечь добрый опыт из прошлого и с уважени-
ем вглядеться в Историю развития нашего государства, выбирая для его будущего все лучшее, что 
было прежде. Без пошлости и ненависти. Это очень важно сегодня для объединения всех нас против 
смертельной угрозы духовного разрушения нации.

Наша страна пережила в прошлом веке тяжелейшие испытания: Первую мировую, Граждан-
скую, чудовищные по своим последствиям годы репрессий и Вторую мировую войну. Надо гово-
рить откровенно: они были направлены в первую очередь на физическое уничтожение Отечества.  
И форма правления в России не была оправданием для их начала. Но мы выстояли! только благо-
даря силе Духа и Веры МНОГОНАЦИОНАЛЬНОГО РУССКОГО НАРОДА. События последних 
двадцати лет тоже относятся к этим испытаниям. Сегодня идет необъявленная война против нашей 
страны, в первую очередь изнутри, но с такими для нас материальными и людскими потерями, что 
их можно, наверное, сопоставить с потерями в Великой Отечественной войне. «С Россией поконче-
но», – говорят наши враги через средства массовой и «не массовой» информации. Этот тезис актив-
но внедряется в сознание людей, чтобы окончательно сломить их волю к духовному сопротивлению. 
Конечно, и в Правительстве, и в Администрации Президента, и в Государственной Думе России,  
и в округах, и в городах есть люди, которые хорошо видят и понимают суть происходящего. Искрен-
не сопереживая, они делают все возможное и невозможное, чтобы сберечь Россию, обеспечить ей 
достойное будущее. И мы должны быть им благодарны за сохраненную страну и жизни людские.

Но наступают гораздо более серьезные испытания, коих никогда не было на РУСИ. Надо трез-
во оценивать ситуацию и понимать, что сохранение нации и государства возможно только через 
возрождение Духовности и Веры. И ключевые слова здесь РУСЬ и РУССКИЙ, которые говорят не 
о национальности, а о нации. Русским может быть любой: и таджик, и татарин, и грузин, и еврей. 
РУССКИЙ – это тот, для кого нет ничего дороже в жизни, чем Россия. Истинно русский – не по 
цвету кожи, не по разрезу глаз, не по вероисповеданию, не по паспорту, не по крови – а по Духу. 
Это тот, для кого русский язык – родной межнациональный язык, кто дышит Россией, кто 
искренне любит Россию, кто делает все возможное для процветания России и кто готов встать 
на защиту России в любую минуту. Это и есть основа будущей национальной идеи!

Надо всегда помнить, что мы все для Запада и всего мира были и остаемся русскими. Как это 
было и пятьдесят, и сто, и тысячу лет назад. И возрождение русской нации, ее развитие возможны 
только в союзе ее народов. У нас никогда не было религиозных войн, а веротерпимость – прирожден-
ная. Русское самосознание интегрально само по себе. Философ, писатель и публицист с мировым 
именем Иван Александрович Ильин говорил, что быть русским – значит верить в Россию так, как 
верили в нее все великие люди, все ее гении и строители. И если мы сегодня видим в глазах россиян 
гнев и ненависть друг к другу, то это не недоразумение, а наша беда. И корень ее – в слабости нашей 
Духовности и Закона, равного для всех. 
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Глубоко почитаемый людьми неравнодушными, живущими не только в России, митрополит 
Волоколамский и Юрьевский ПИТИРИМ в таких случаях говорил: «ПРОСТИ, НО ПОМНИ!». Про-
сти, чтобы злоба и ненависть не разъедали душу, не уничтожали величие разума человека. И помни, 
что ты один на этой Земле – Человек. Нельзя строить «доброе и вечное» будущее нашей страны 
без искреннего уважения к ее истории. Говорить о прошлом нужно, но только честно, искренне 
переживая, и с любовью! Ибо это наша история, это История наших корней, нашей многовековой 
и многонациональной нации! «Земля, – говорил владыка Питирим, – наша общая лодка. У нее пре-
красные ходовые качества, но ей нужна хорошая команда. Если будет совместная работа Церкви и 
общества, культуры, науки и хозяйства, если народы будут жить вместе и работать для того, чтобы 
вместе прокладывать путь этой лодке, я думаю, она будет плыть беспрепятственно».

Слава Богу, приходит время, когда мы открываем в истории нашего государства новые имена 
людей, которые жили по этим принципам. Эти люди – гордость России и олицетворение ее Духа. 
Их подвижническая, героическая, но зачастую трагически прожитая жизнь была освещена Верой в 
Бога и Россию. Они зовут нас к тем жизненным и духовным ценностям, во имя которых принесли 
свои жизни в жертву своему времени. Они, наши святые, как ангелы-хранители, предупреждают 
нас: берегите то, что дано нам нашим Создателем, – независимо от мировоззрения, – необыкновен-
но красивую, добрую и единственную Землю для всех живущих на ней. Только тогда мы сохраним 
наши жизни, наши души.

Сегодня многие для себя откроют имя человека, которым по праву может гордиться наша стра-
на, – это священнослужитель Русской Православной Церкви, митрополит Волоколамский и Юрьев-
ский ПИТИРИМ, один из самых ярких и выдающихся иерархов Русской Православной Церкви вто-
рой половины XX – начала XXI в. 

Всю свою жизнь митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим посвятил Церкви, сохра-
нению государства российского, возрождению духовно-нравственных традиций в стране и делу 
укрепления мира между народами. Будучи священнослужителем, он много времени и сил отдавал 
миротворческой деятельности в десятках стран мира, где отстаивал и укреплял авторитет нашего 
государства и Русской Православной Церкви, оставляя в людских душах неизгладимый след. 

Это был человек планетарного масштаба. Его подвижническая жизнь осветила путь множеству 
людей не только в нашей стране. И высокий духовный авторитет Русской Православной Церкви  
и нашего Отечества в лице Владыки поколебать никому не удалось. Митрополит Волоколамский и 
Юрьевский Питирим оставался верным Церкви и России до последнего вздоха1. Он ушел от нас 
4 ноября 2003 года, в день иконы Казанской Божией Матери. Через год этот день стал государ-
ственным праздником – Днем народного единства.

Не утихает боль в душе и сердце каждого, кто знал и помнил этого великого человека. И в то же 
время мы благодарны судьбе за подарок – знаковую встречу с Владыкой в нашей жизни. Он был и 
остается для нас Учителем, Наставником и истинным Ангелом-хранителем России, ее многонацио-
нального народа. Мы учились у него тому, как надо верить, жить, любить.

17 октября 2010 г.

1 Готовится к изданию полная версия книги «Владыка Питирим – митрополит Волоколамский и Юрьевский».
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Владыка Питирим (в миру – Константин Влади-
мирович Нечаев) родился 8 января 1926 г. в г. Коз-
лове1 Тамбовской области в семье потомственного 
священнослужителя протоиерея Владимира Нечае-
ва. Корни рода Нечаевых уходят в глубину веков и 
известны с 1685 г. – со времен великого правителя 
и устроителя церковной жизни на тамбовской зем-
ле святителя Питирима Тамбовского2. С той давней 
поры славный род Нечаевых дал Русской Церкви, 
Отечеству многие поколения верных и преданных 
священнослужителей.

Отец Кости Нечаева, протоиерей Владимир 
(в миру – Владимир Андреевич Нечаев), был пер-
венцем в многодетной семье священника Андрея 
Илларионовича Нечаева. Почти всю свою жизнь  
о. Владимир посвятил служению людям в Ильин-
ском храме г. Козлова.

Мама – Ольга Васильевна (в девичестве – Быстрова) тоже была родом из старинной свя-
щеннической семьи. 

К воспитанию детей в семье Нечаевых всегда относились с особым вниманием и большой от-
ветственностью. С самого раннего возраста на русских сказках и литературе в них воспитывали 
любовь к Православию и России и почитание православных семейных традиций. Конечно, были 
и иностранные книжки – «Сказки дядюшки Римуса» Ч. Диккенса, «Приключения Тома Сойера» 
М. Твена, а также любимые диснеевские фильмы – «Бемби», «Белоснежка» и другие...

Мальчиков с детства воспитывали как будущих мужчин, прививая им строгое и критическое 
отношение к себе и своим поступкам. Самый младший из них, Костя, выделялся тем, что с раннего 
детства очень хотел быть священником и монахом. «Кем быть в Церкви, – рассказывал владыка Пи-
тирим, – передо мной и вопрос не стоял: отец мой был священник, дед и прадед – тоже. И по мате-

ринской линии была старинная священническая семья. 
Да и самые первые детские впечатления были тоже от 
церкви, от службы. Правда, еще и от обысков, от визи-
тов налоговых инспекторов, от ареста отца. Я помню его 
до четырехлетнего своего возраста достаточно ясно. Его 
арестовывали несколько раз: первый раз в 1920-е гг., во 
время обновленческого раскола, потом – в 1930 г. Приш-
ли за ним ночью. Небо было звездное. Именно тогда, в 
четыре с половиной года, я твердо решил, что буду мо-
нахом. Это решение было моим ответом на случившее-
ся. Я понял, что тоже буду священником, как папа. Но 
мне не хотелось кого-то за собой тащить и заставлять 
переживать те трудности, которые выпали на долю на-
шей семьи».

После ареста отца Владимира семье Нечаевых жить 
в Козлове стало очень тяжело: их выселили из дома и 
никто не хотел пускать матушку и детей арестованно-
го священника на квартиру. Эти обстоятельства выну-
дили Ольгу Васильевну с младшими детьми переехать  
к старшим детям в Москву, где они жили и учились. 

1 Ныне г. Мичуринск.
2 Святитель Питирим Тамбовский, чудотворец (27.02.1645 г. – 28.07.1698 г.). Своей личностью, силой бывшей на 

нем благодати Духа Святаго архипастырь светил людям светом правды и бесконечной веры в них как в создания Божии.

«С самого детства я хотел быть священником и мона-
хом…»    

Митрополит Питирим
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Нужда и лишения стали постоянными спутниками семьи Нечаевых. И только поддержка близких и 
родных помогла им выжить в это тяжелое время. 

В шесть лет Костя уже бегло читал. Его неуемная жажда не только читать, но и анализировать 
прочитанное, поражала взрослых. Любовь и забота матери, пример старших братьев и сестер, да 
и сама патриархальная атмосфера в доме благотворно влияли на подрастающего Костю. Но, как 
вспоминал и признавался сам владыка Питирим, наибольшее влияние на него в детстве имели отец 
и его близкий друг – оптинский монах и старец Севастиан, прославленный ныне как преподобный 
Севастиан Карагандинский.

После возвращения из заключения отца жизнь семьи Нечаевых стала налаживаться. Отец Кости, 
как бывший заключенный, не мог служить самостоятельно и обычно сослужил либо митрополиту 
Московскому Сергию в Дорогомиловском со-
боре, либо отцу Михаилу (Морозову) – насто-
ятелю храма Живоначальной Троицы на Воро-
бьевых горах. Иногда на большие церковные 
праздники всей семьей ходили в Богоявлен-
ский собор в Елохове. О своем заключении, 
которое отбывал в «Дальлаге» под Владиво-
стоком, о. Владимир никогда не рассказывал. 
Насколько оно было тяжело, можно судить по 
тому, что старший сын, поехавший навестить 
его в то время заключения, увидев отца, не уз-
нал его. «Вообще, – вспоминал Владыка, – за 
всю свою жизнь я не слышал ни от одного свя-

Семья священнослужителя протоиерея Владимира Нечаева. Сидят (слева направо): С.А. Ораевский, Ольга Васильевна с сыном Ко-
стей на руках, о. Владимир, Ольга, Надежда, Мария, Михаил. Стоят (слева направо): Вера, Анна, Александра, Николай, Иван с женой.
«Одной нашей семьей можно было обеспечить маленькую республику всеми специалистами».

Митрополит Питирим

Отцовское благословение из ГУЛАГа
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щенника, ни от одной монахини, которые провели в конц- 
лагерях, в тюрьмах по двадцать пять и более лет, чтобы 
кто-нибудь из них сказал хоть одно раздраженное слово о 
том, что они там вынесли. Таково было христианское по-
нимание тех мучений, которые вынесла Церковь».

В марте 1937 г. семью Нечаевых постигло большое 
горе: у отца Владимира случился инсульт, а 17 декабря, в 
день памяти великомученицы Варвары, он умер. Отпевали 
его в Богоявленском соборе.

Семья Нечаевых тяжело перенесла утрату отца и 
мужа Владимира Андреевича. Боль с годами постепенно 
уходила, но светлая память о нем оставалась в каждом на 
всю жизнь. 

...Постепенно жизнь налаживалась. Старшие дети в 
семье Нечаевых, получив достойное образование, труди-
лись на разных должностях в народном хозяйстве и на-
родном образовании, где пользовались большим уваже-
нием и авторитетом.

Ранним утром 22 июня 1941 г. прервалась мирная 
жизнь страны. Фашистская Германия без объявления вой-
ны напала на Советский Союз. Началась самая страш-
ная по своим разрушениям и жертвам мировая бойня.  
А для нашего народа это была Великая, священная Отечественная война.

Костя Нечаев, как и практически все молодые люди страны, рвался на фронт. Но ему было только 
15 лет, и, конечно, его не взяли. Осенью 1941 г. он вместе с другими школьниками участвовал в строи-
тельстве укреплений, где работал самоотверженно, не щадя сил, пока не случилась беда – он обморозил 
руки и ноги, повредил позвоночник. Потом была эвакуация в Тамбов на долгих полтора года.

После окончания школы, в 17 лет, по совету одного из братьев Константин Нечаев поступает 
в Московский институт инженеров транспорта (МИИТ). Учиться Косте было нелегко: за плечами 
восьмой и девятый классы, без десятого, короткие подготовительные курсы, тяжелое материальное 
положение семьи. Но к учебе он относился со всей ответственностью и вскоре стал Сталинским 
стипендиатом института.

Но, несмотря на успешную учебу в ведущем вузе страны, Константин Нечаев чувствует, что его 
призвание – в служении Богу, Русской Православной Церкви, а через них – народу и Отечеству. И 
душа его просит иных знаний, иного вида деятельности. Через год после войны Константин Нечаев 
принимает окончательное решение оставить МИИТ и перейти в Богословский институт. Это было 
время, когда возрожденные после многолетнего перерыва духовные школы находились в стадии 
становления.

После окончания с отличием Московской духовной академии1 Константин Нечаев со степенью 
кандидата богословия был оставлен при академии профессорским стипендиатом, преподавателем и 
доцентом на кафедрах патристики и истории западных вероисповеданий. Позже, уже будучи докто-
ром богословия и профессором, он возглавлял кафедру Нового Завета.

15 февраля 1952 г. Константин Нечаев рукоположен Святейшим Патриархом Алексием I в сан 
диакона, а 4 декабря 1954 г. – священника. 13 апреля 1959 г. священник Константин Нечаев постри-
жен в монашество в Троице-Сергиевой Лавре с именем Питирим в честь святителя Тамбовского 
Питирима Небесного – покровителя его древнего священнического рода.

Духовными наставниками иеромонаха Питирима были преподобный Севастиан Карагандин-
ский (в миру – Стефан Васильевич Фомин, 1884-1966 гг.) – последний представитель Оптинского 
старчества и московский протоиерей храма Святого мученика Иоанна Воина отец Александр Вос-
кресенский (в миру – Александр Георгиевич Воскресенский, 1875-1950 гг.).

1 Богословский институт был реформирован: на его базе были созданы семинария и духовная академия.
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8 июня 1959 г. иеромонах 
Питирим назначен инспекто-
ром Московской духовной ака-
демии и Московской семина-
рии, а 8 октября того же года 
возведен в сан архимандрита.

В январе 1962 г. одновре-
менно с преподавательской 
деятельностью в Московской 
духовной академии начинается 
его работа на издательском по-
прище, ставшем главным делом 
его жизни. Архимандрит Пити-
рим назначен главным редак-
тором «Журнала Московской 
Патриархии» с сохранением за 
ним обязанностей инспектора 
московских духовных школ. 
Одновременно с этим он является членом редколлегии сборника «Богословские труды».

13 мая 1963 г. священник Питирим назначен епископом Волоколамским, а через десять дней 
состоялась его епископская хиротония. Святейший Патриарх Алексий I при вручении жезла новохи-
ротонисанному епископу Питириму произнес слова, ставшие для него путеводными: «Да сотворит 
тебя Господь пастыря доброго, пастыря любящего, пастыря попечительного и мудрого...».

С этого времени епископ Волоколамский Питирим возглавил вновь созданный Издательский 
отдел Московской Патриархии. В условиях строжайшей цензуры тех лет, при господстве антире-
лигиозной идеологии была создана эффективная духовно-издательская структура. Восстановлено 
издание Библии, богослужебных книг: Минеи Праздничной, Минеи Служебной (12 томов), Триоди 
Цветной и Постной, Типикона, периодического издания – сборника «Богословские труды» и ежеме-
сячно выходившего «Журнала Московской Патриархии». Впервые в журнале стали доступными для 
читателя творения святых отцов, проповеди иерархов, работы историков и богословов. Но наиболее 
важным оказалось то, что голос когда-то гонимой Русской Православной Церкви стал звучать все 
громче, и зарубежный читатель понимал, что духовная и церковная жизнь в России продолжается 

вместе с развитием богословского творчества и 
религиозной мысли.

9 сентября 1971 г. епископ Питирим воз-
веден в сан архиепископа. 

С 1972 г. по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Пимена 
местом постоянного служения архиепископа 
Питирима в Москве был определен храм Вос-
кресения Словущего на Успенском Вражке.

30 декабря 1986 г. архиепископ Питирим 
возведен в сан митрополита Волоколамского 
и Юрьевского. Этот год, когда Русская Право-
славная Церковь широко праздновала 1000-ле-
тие Крещения Руси, ознаменовался для митро-
полита Питирима большой радостью: накану-
не празднования 350-летия Тамбова Русской 
Церкви были возвращены святые мощи святи-
теля Питирима Тамбовского – небесного по-
кровителя Владыки.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий I и архимандрит Питирим.

Слева направо: Святейший Патриарх Пимен, архиепископ  
Питирим, митрополит Никодим (Ротов).
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С началом перестройки и гласности в стране владыка Питирим первым из иерархов Русской 
Православной Церкви сделал смелый шаг за церковную ограду – навстречу людям, истомившимся 
жаждою по духовному слову. Владыка ясно видел: Церковь, слишком долго пребывавшая в изоля-
ции, так же нуждается в активном диалоге с обществом, властью и в первую очередь с представите-
лями творческой культуры и науки. Он являлся непременным гостем разнообразных общественных 
собраний, постоянно выступал на радио и телевидении, комментировал многие вопросы христиан-
ства и церковной жизни. 

Вместе с академиком Д.С. Лихачевым и Р.М. Горбачевой митрополит Волоколамский и Юрьев-
ский Питирим стал основателем Советского фонда культуры и был избран членом правления фонда. 
Одновременно он создал и возглавил Международный фонд за выживание и развитие человечества, 
активно участвовал в создании и работе Фонда славянской письменности и культуры, Славянского 
фонда России. С его неизменным участием в стране и за рубежом ежегодно проходили Дни славян-
ской культуры. 

С 1989 по 1991 г. владыка Питирим – народный депутат Верховного Совета СССР.
«В то время сам облик митрополита Питирима, библейского благообразного старца, произво-

дил ошеломляющее впечатление на полностью расцерковленное общество, – подметил автор статьи 
в газете "Страна.ru". – А когда оказалось, что этот человек, будто сошедший со страниц священной 
истории, еще и в курсе всех современных событий, обладает уникальным даром проповедника, зна-
ет, как кажется, все на свете, – видевшие и слышавшие митрополита Питирима невольно начинали 
внимательнее приглядываться к тому, что он представлял, – православные церковные традиции».

Многие годы Владыка провел среди тех, кто застал дореволюционную церковную жизнь. Он был 
живым эталоном того, как надо писать, говорить, поступать. Ему были свойственны глубочайшая 
церковная культура и изысканное чувство вкуса. Он умел обращаться с людьми самых разных кругов 
и статусов. Не случайно его богослужения привлекали ученый мир и творческую интеллигенцию. 
Это был человек широчайшей эрудиции, поистине государственного ума и редкого обаяния.

В то непростое время в Московской духовной академии проходили курс будущие пастыри – 
теперь уже протоиереи и епископы. Живым примером был для них Владыка, который постоянно 

Визит М.С. Горбачева в Германию. Слева направо: В. Брандт, А. Фрейндлих, Р. Горбачева, митрополит Питирим, Д. Гранин.  
12 июня 1989 г.
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и много совершал церковные богослужения, даже 
будучи митрополитом. До последних дней он не 
оставлял и преподавательскую деятельность, воз-
главляя кафедры теологии в МГУПСе (МИИТе) и 
других учебных заведениях.

Немалое время у владыки Питирима занимала 
международная деятельность. По поручению Свя-
щенного Синода он возглавлял представительские 
делегации, посещавшие многие страны мира в свя-
зи с разными событиями церковной жизни. Уча-
ствовал в межправославных, межхристианских, 
церковно-общественных мероприятиях, прохо-
дивших за пределами Отечества. Его попечением 
устраивались выставки и другие культурно-про-
светительные акции, рассказывающие зарубежной 
общественности о жизни и наследии Русской Пра-
вославной Церкви.

15 мая 1989 г. Русской Православной Церкви 
возвратили одну из древнейших русских обителей 
– cтавропигиальный Успенский Иосифо-Волоцкий 
мужской монастырь, игуменом-наместником кото-
рого с 1989 г. до самой своей кончины был владыка 
Питирим. Стараниями Владыки в 2003 г. были под-
няты святые мощи преподобного Иосифа Волоцко-
го, находившиеся под спудом.

Как викарий Московской епархии митрополит 
Волоколамский Питирим последние десять лет жиз-
ни часто становился личным посланником Святей-
шего Патриарха Алексия II за рубежом, по его благословению участвовал во встречах и вел перегово-
ры с главами и представителями разных конфессий. Так, в январе 2002 г. Владыка принял участие в 
совместном молении с Папой Римским, протестантами и иудеями за мир в Ассизи. На аудиенции у Ио-
анна Павла II митрополит Питирим обсуждал возможность улучшения отношений между Церквами. 
Именно тогда Папа подтвердил свое намерение передать России Казанскую икону Божией Матери.

Особой, знаковой для владыки Питирима и всей страны была совершенная в 2003 г. накануне 
Пасхи по благословению заболевшего в эти дни Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II поездка во главе делегации Русской Православной Церкви в Иерусалим за святым огнем.

В эту пасхальную ночь его встречала вся Москва, вся православная Русь, для которой он привез 
Благодатный огонь. И этот огонь, к началу Светлой Заутренней разлетевшийся по всему миру, осве-
тил и освятил нашу страну. Митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим совершил Крест-
ный ход и праздничную пасхальную Литургию в храме Христа Спасителя. 

По завершении Божественной Литургии Высокопреосвященнейший митрополит Волоколам-
ский и Юрьевский Питирим обратился к верующим с архипастырским словом: 

«С праздником Святой Пасхи, братия и сестры! Благословением и любовью Святейшего отца 
нашего Алексия, Патриарха Московского и всея Руси, мы соборне совершили здесь Божественную 
службу. Ее предварило путешествие во Святой град Иерусалим, где по благословению Святейшего 
Патриарха наша русская православная общественность и мы, клирики Святой Русской Православ-
ной Церкви, участвовали в событии, которое таинственным образом совершается в канун Пасхи 
Христовой, когда по неведомым нам путям Небесный огонь сходит на камень, где лежало Живонос-
ное Тело Христово.

В Великую Пятницу более ста человек – представителей и администрации, и московского пра-
вительства, и общественных организаций, и мое смирение – вылетели из Москвы. Мы провели пред-

Всемирная конференция «Религиозные деятели за 
спасение священного дара жизни от ядерной катастрофы», 
1962 г. Выступление архиепископа Питирима – председателя 
Издательского отдела Московского Патриархата, главного 
редактора «Журнала Московской Патриархии» перед 
делегатами из более чем 90 стран, представлявшими основные 
религии мира: христианство, ислам, буддизм, иудаизм и другие.
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Волоколамский монастырь

Волоколамский монастырь. Собор Успения Пресвятой Богородицы

Рака с мощами  
преподобного  

Иосифа Волоцкого
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пасхальные службы – Вынос Плащаницы и Погребение Спасителя – в Троицком соборе Духовной 
миссии Русской Православной Церкви. Множество паломников прибыло из разных концов России, 
даже из Чечни, а также из Молдовы, Украины, Белоруссии, из самых дальних уголков. Все мы мо-
лились в нашем русском православном храме на Святой Земле и наутро, рано совершив субботнюю 
Литургию, пропев «Воскресни, Боже, суди земли», отправились на то бдение, когда в тишине и без-
молвии совершается ожидание блаженного дара Божия – Святого огня.

Это было трудно, братья и сестры. Стремления человеческие получить святыню были настоль-
ко сильны, что никакой кордон полиции, никакие армейские силы не могли сдержать ту силу жажду-
щих людей, которые преодолевали все поставленные преграды. И вот, в половине второго пополуд-
ни в переполненный собор вошел Патриарх Иерусалимский и снял печати с заранее запечатанной 
Кувуклии, места упокоения Животворящего Тела Господня. Затем Блаженнейший Патриарх вошел 
туда и ожидал небесного знамения в тишине молитвы. И, наконец, показалось голубое свечение на 
камне, где, как я сказал, было положено запеленатое Тело Господа Иисуса Христа.

Ежегодно с разной силой совершается это знамение милости Божией. И когда Блаженнейший 
Патриарх вышел с горящим факелом свечей, зажженных от этого Небесного огня, шуму и ликова-
нию народа не было предела. Все старались зажечь пук свечей или одну тоненькую свечку, у кого 
что было, от этого Небесного дара. Мы привезли его с собой, и здесь перед началом Божественной 
службы, после Полунощницы, я показал вам тот священный Огонек, который преодолел расстояния 
и время и был доставлен в Москву. 

Ныне в храмах города Москвы, многих других областей уже зажегся этот огонь, потому что 
с севера и юга, с Урала, из Сибири люди прилетали в Москву и отсюда, из аэропорта «Внуково», 
получив этот фонарик, малый огонек, понесли по лицу России и сопредельных стран. Поэтому ны-
нешняя Пасха воистину есть Пасха света, радости и ликования Православия.

Да будет милость Божия и радость Пасхи неотъемлема в каждом сердце, в каждом доме!

Глава русской православной делегации митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим с членами делегации в Русской Духовной 
Миссии в Иерусалиме, 2003 г.
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Христос воскресе! Христос воскресе! Христос воскресе!».
Пасхальная радость самого великого из православных праздников, торжества из торжеств, ста-

ла, по сути, завещанием митрополита Волоколамского и Юрьевского дорогим его сердцу соотече-
ственникам, братьям и сестрам во Христе, его посланием всем христианским народам мира. 

Высокопреосвященный митрополит Питирим после нескольких месяцев тяжелейшей болезни 
скончался 4 ноября 2003 г. – в праздник Казанской иконы Божией Матери, особо чтимой на Руси, 
Защитницы в годину смертельных испытаний для нашей страны. У православных людей смерть че-
ловека в день большого церковного праздника всегда считалась знаком особой Господней милости к 
покойному. Многие наши святые, праведники в такие дни отошли ко Господу. Через год день упо-
коения преосвященного митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима стал Всерос-
сийским государственным праздником – Днем Примирения и Согласия! Это было как послед-
нее благословение митрополита Питирима на мир и согласие в стране – во имя сохранения России 
и ее народа. Спаситель, закрывая глаза таким светочам Церкви, каким был митрополит Питирим, 
открывает глаза тысячам других людей, которые «не знают, не разумеют, во тьме ходят»... (Пс. 81, 5).
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Знаковой была последняя Святая Пасха в жизни Высокопреосвященного митрополита 
Волоколамского и Юрьевского Питирима. В этот великий и светлый Праздник Владыка при-
вез из Иерусалима святой огонь, который освятил и осветил своим божественным светом всю 
Россию. 

«И свет во тьме светит, и тьма не объяла его» (Ин. 1: 4-5)
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4 ноября 2003 г. 
Кончина высокопреосвященного митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима 

стала огромным потрясением и тяжелейшей утратой для всей православной России, для всех тех, 
кто знал и почитал его во всем мире.

Храм Воскресения Словущего на Успенском Вражке.  
Панихиду по почившему митрополиту Волоколамскому и Юрьевскому 

Питириму совершил архиепископ Орехово-Зуевский Алексий
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Елоховский Богоявленский собор. Отпевание Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Алексием II новопреставленного Высокопреосвященного 
митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима
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ЦВКГ им. П.В. Мандрыка. Музей
Музей памяти митрополита Питирима.
Справа: епископ Воскресенский Савва, 2014 г.

И на душе – холод, горечь и пустота. Навсегда…
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17 октября 2004 г.1 
Благословение Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II на строитель-

ство госпитального храма в Сокольниках в честь Казанской иконы Божией Матери, 60-летия По-
беды нашего народа в Великой Отечественной войне и памяти Высокопреосвященного митрополита 
Волоколамского и Юрьевского Питирима. 

Слева направо: начальник военного клинического госпиталя для высшего руководящего состава Вооруженных Сил России им. П.В. Ман-
дрыка генерал-майор медицинской службы В.Б. Симоненко; Патриарх Московский и всея Руси Алексий II; автор; А.Л. Афанасьев2.

1 17 октября Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II назначил встречу, которая стала для автора 
знаковым и неожиданным подарком в день его рождения.

2 Анатолий Леонидович Афанасьев – ученый, писатель, политический деятель. Один из издателей книг серии «Жизнь 
замечательных людей» (ЖЗЛ, издательство ЦК ВЛКСМ «Молодая гвардия»). Человек большой души и организаторского 
таланта. Ближайший сподвижник митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. Трагически погиб 15 мая 2005 г.

4 ноября 2004 г. Начало строительства храма. Слева направо: генерал-майор медицинской службы В.Б. Симоненко; будущий 
настоятель госпитального храма о. Петр (Ерышалов); председатель Совета директоров Национальной Ассоциации объединений офице-
ров запаса Вооруженных Сил России (МЕГАПИР), председатель Комитета Общественной Палаты РФ А.Н. Каньшин и автор. 
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5 мая 2005 г. Открытие госпитального храма. На фото: игумен-наместник Новоспасского ставропигиального мужского мо-
настыря в Москве архиепископ Орехово-Зуевский Алексий (в настоящее время настоятель (священноархимандрит) Свято-Троицкого 
Ипатьевского ставропигиального мужского монастыря – архиепископ Костромской и Галичский Алексий), генерал-майор медицинской 
службы В.Б. Симоненко, полковник А.Н. Каньшин, генерал-майор А.М. Касьянов. 
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Торжественное богослужение митрополитом Орехово-Зуевским Алексием в госпитальном храме в честь Казанской иконы Божией 
Матери и светлой памяти митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. 

4 ноября 2005 г. Митинг по поводу открытия – по благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алек-
сия II – мемориальной доски храма, посвященной светлой памяти митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима, на терри-
тории Центрального военного клинического госпиталя им. П.В. Мандрыка. Слева направо: первый Верховный атаман Союза казачьих войск 
России А.Г. Мартынов; игумен-наместник ставропигиального Успенского Иосифо-Волоцкого мужского монастыря архимандрит Сергий 
(Воронков); заместитель начальника госпиталя по работе с личным составом полковник медицинской службы В.И. Ниниченко; начальник 
Главного управления по работе с личным составом Вооруженных Сил Российской Федерации генерал-полковник Н.И. Резник; глава Управы 
района Сокольники Восточного административного округа г. Москвы генерал-майор А.М. Касьянов; начальник госпиталя генерал-майор 
медицинской службы В.Б. Симоненко; статс-секретарь – заместитель министра обороны Российской Федерации генерал армии Н.А. Панков. 
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17 января 2012 г. Общественная палата Российской Федерации
Первое заседание Оргкомитета по подготовке и проведению мероприятий, посвященных памяти 

Высокопреосвященнейшего митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима

Начало 2012 года… Очень трудное время. Страна «кипит» прошедшими выборами в Государ-
ственную Думу. Впереди – выборы Президента России. И у многих лидеров в предвыборной гонке 
буквально сносит голову: нет страха разрушить страну и окропить ее остатки кровью гражданской 
бойни1. «Массы трудящихся» в растерянности: кому верить? А на экранах телевизоров дебаты, де-
баты, дебаты… Власть завораживает. Хотелось всем сказать: остановитесь же в своем желании все 
в один миг изменить «к лучшему». Мир наш слишком хрупок. Да, в нем с невиданной ранее силой 
появились жажда Справедливости и надежда на ее торжество, идущие через массовый протест про-
тив насилия над личностью. Но Правда и в том, что многие, идущие за Справедливостью, не хотят 
быть справедливыми к истории России, обществу и вносить свой трудовой созидательный вклад в 
эту Справедливость. Правда здесь не за Немцовыми, Собчаками и даже не за Навальными. У них 
другие задачи. Нам же всем надо сберечь мир в стране, измученной реформами и чудовищной кор-
рупцией. Необходимо и власти увидеть всю опасность проводимого курса в команде родственников 
и «друзей», погрязших во вседозволенности и не чувствующих ни родной Земли, ни своих истори-
ческих корней, ни страданий народа. Пришло время решительно делать то, что объединит нацию и 
сохранит страну. Именно поэтому мне кажется, что сегодня как никогда мы должны обратиться к 
великой Памяти наших Небесных Защитников, основанной на возрождении Русской Православной 
духовности и государственности в стране. Это очень важно для всех нас, но в особенности – для 
молодежи. И это реально.

В прошлом году был юбилей митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. Прошел 
он не замеченным ни государством, ни средствами массовой информации2. И было большое же-
лание выйти за рамки местных памятных вечеров, которые проводятся каждый год теми, для кого 
владыка Питирим был и остается самым близким по духу человеком и духовным отцом. Память 
о нем оберегает и греет наши души. Очень хотелось, чтобы страна в сегодняшней неправедности 
вспомнила о своем великом Защитнике и о его завещании для всех нас – беречь Отечество и народ, 
историю и духовность нашей великой державы.

Именно во имя этого было принято решение о создании Оргкомитета по организации подготовки 
и проведения мероприятий, посвященных памяти митрополита Волоколамского и Юрьевского Пи-
тирима.

17 января 2012 г. с благословения Патриарха Московского и всея Руси прошло первое заседание 
Оргкомитета в Общественной палате Российской Федерации. В нем приняли участие представители 
Русской Православной Церкви, Совета Федерации и Государственной Думы, Правительства и Счет-
ной палаты России, Правительства Москвы и Московской области, силовых структур Вооруженных 
Сил государства, общественных организаций и те, кто уже немало сделал для сохранения памяти 
о владыке Питириме в стране. На заседании Оргкомитета была утверждена программа проведения 
памятных мероприятий на 2012 г. Но, надо признаться, в ходе подготовительной работы к этим ме-
роприятиям и позже появилась масса неожиданных сложностей. Но они решаются и будут решены 
благодаря людям светлым, вошедшим и не вошедшим в Оргкомитет, но объединенным одной целью 
– сохранить Россию во имя ее доброго будущего. 

1 История их ничему не учит. В годы гражданской войны Русь потеряла 5 миллионов человеческих жизней. Брат 
шел против брата, сын против отца, а о соседях-друзьях и говорить не приходилось. Еще 5 миллионов наших соотече-
ственников было уничтожено в Первую мировую войну. Итого – 10 (десять!) миллионов. Разрушение России сегодня 
– это потери в разы, а может, и в десятки раз большие. Но не будет новой цивилизованной демократической европейской 
державы и тем более – обновленного Советского Союза. России вообще не будет.

2 К 85-летию со дня рождения митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима в «Российской газете» на-
печатана совместная статья редакции и автора.
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Руководитель Издательства Московской Патриархии 
протоиерей Владимир Силовьев.

Глава района Сокольники ВАО г. Москвы, генерал-майор, доктор 
исторических наук, профессор Александр Михайлович Касьянов.

Открытие заседания председателем Оргкомитета, ректором Московского государственного университета путей сообщения (МИИТ), 
доктором технических наук, профессором Борисом Алексеевичем Лёвиным.

Борис Алексеевич Лёвин.

Председатель Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию, культуре и информационной политике Зинаида 
Федоровна Драгункина (справа – первый Верховный атаман 
Союза казачьих войск России Александр Гаврилович Мартынов). 



29

Член Оргкомитета Владимир Васильевич Иванов (МИИТ).Начальник Управления по работе с верующими Главного 
управления по работе с личным составом Вооруженных Сил РФ 
Борис Михайлович Лукичев, Борис Иванович Волков (МЕГАПИР).

Начальник Центрального военного клинического госпиталя 
для высшего руководящего состава Вооруженных Сил РФ, доктор 
медицинских наук, профессор, генерал-майор медицинской 
службы Владимир Борисович Симоненко.

Аудитор Счетной палаты Российской Федерации Сергей 
Николаевич Рябухин.

Член Оргкомитета Виктор Павлович Егоров (МИИТ). Кинорежиссер, сценарист и оператор Олег Михайлович 
Воинов (слева – фотохудожник, член Союза фотохудожников 
России Анатолий Дмитриевич Жданов).
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Игумен-наместник ставропигиального Успенского Иосифо-
Волоцкого монастыря архимандрит Сергий (Воронков).

Протоиерей Всеволод (Чаплин). В центре: президент Академии геополитических проблем 
генерал-полковник Леонид Григорьевич Ивашов.

Ведет заседание заместитель председателя Оргкомитета – 
автор книги, инициатор создания Оргкомитета и организатор его 
первого заседания в Общественной палате РФ.

Ведет заседание Оргкомитета председатель Синодального отдела Московского Патриархата по взаимодействию Церкви и общества, 
член Общественной палаты РФ протоиерей Всеволод (Чаплин) (слева – фотохудожник Олег Иванович Дериглазов).
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ВЕЧЕР ПАМЯТИ 
Высокопреосвященного 

митрополита Волоколамского  
и Юрьевского ПИТИРИМА
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Плавно гаснет свет в зале. Над головами зрителей начинает проявляться звездное небо. Мягко и 
проникновенно играет музыка, завораживающая своей небесной чистотой и тревожащей глубиной. 
На больших экранах – владыка Питирим. Звучат его стихи:

Распахнула заря обагренные крылья,
Затаила дыханье вечерняя даль.
Сновиденьями годы проносятся мимо.
И безрадостна радость, беспечальна печаль.

Красотой унесенные стелятся звуки,
Как прозрачный туман, наплывает строка,
И стихают в молитве бесплодные муки,
И клонится к подножью Креста голова.

В прошлом году, 8 января, исполнилось 85 лет со дня рожде-
ния митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима – вы-
дающегося иерарха Русской Православной Церкви. В следующем 
году – 4 ноября – будет 10 лет, как нет с нами нашего Владыки. 
С его именем связана целая эпоха в жизни Церкви и Отечества – 
трудная и незабываемая, полная испытаний и свершений, утрат и 
обретений. Простота и красота его души, вложенной в каждый день 
прожитой им жизни, трепетное и святое отношение к Православ-
ной Вере, горячая любовь к Родине, богатое духовное наследие, 
которые оставил нам владыка Питирим, являются ярким примером 
того, как надо жить, любить и верить.

Открывает Вечер памяти народная 
артистка России Ирина Егорова.
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С добрым и искренним вступительным 
словом обратилась к гостям Вечера памяти 
митрополита Питирима первый замести-
тель Председателя Государственной Думы 
Российской Федерации Людмила Ивановна 
Швецова1: «Мы вспоминаем о Владыке, как 
о человеке, который вел очень напряженную 
духовную жизнь. И это было главным в его 
существовании, главным в его миссии на 
земле. Он был ученым-богословом мирового 
уровня, профессором Московской духовной 
академии и дипломатом. Я хорошо помню 
то время, когда его избрали народным депу-
татом. Он проявлял себя в этом статусе как 
яркий общественный деятель, который за-
ботится о том, чтобы духовность и лучшие 
нравственные идеалы легли в основу разви-
тия нашего общества».

В потоке времени земного бытия мы ока-
зываемся все дальше и дальше от дней непосредственного общения с владыкой Питиримом. Про-
ходят месяцы и годы, но память души сохраняет и его слово, и его мысль, и его взгляд.

С каждым новым днем все более и более в воспоминаниях о Владыке проявляются его без-
граничная доброта, Богом данная ему любовь к людям, огромный духовный труд, который сродни 
подвигу во имя своего Отечества, своего народа. Он пришел в трудное настоящее с надеждой на 
лучшее будущее. И мы чтим память митрополита Питирима и стараемся выполнять его наставления 
и советы.

1 Людмила Ивановна Швецова – советский, российский государственный и политический деятель (24.09.1949-
29.10.2014). Будучи неоспоримым профессионалом в вопросах социальной защиты населения, она обладала сильным 
характером, гармонично сочетавшимся с искренней заботой о простых людях и государстве. Огромной души человек. 
Есть необъяснимые совпадения: она ушла от нас в День Ленинского Комсомола, которому посвящала всю себя (как и 
руководству пионерской организацией страны). Этот Вечер памяти митрополита Волоколамского и Юрьевского Пити-
рима состоялся в первую очередь благодаря Л.И. Швецовой и сенатору З.Ф. Драгункиной – духовным дочерям Владыки.

Детский вокальный хоровой ансамбль «Отрада» 
Свято-Никольского Черноостровского монастыря

И голос детский чист и безмятежен,
Звучит под сводом Храма, как родник,
В честь памяти души, широкой и безбрежной,
Как к вечности далекой он приник!
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Жизнь владыки Питирима была наполне-
на огромным количеством интереснейших, за-
поминающихся и знаковых встреч с самыми 
разными людьми. И у всех, кто общался с Вла-
дыкой, беседы с ним оставили в душе неизгла-
димые светлые впечатления. Митрополит Пи-
тирим проповедовал слово Божие всей самой 
своей жизнью. Не оглядываясь на трудности 
и невзгоды, он в тяжелейших условиях умел 
брать на себя ответственность и делал то дело, 
которое было ему поручено Церковью. Его 
жажда познания, любовь к Родине, высочайшая 
духовность и самозабвенная преданность вере 
были ярким примером для всех нас.

Три вечные струны: 
  молитва, песнь, любовь!
Счастлив, кому дано 
  познать отраду вашу,
Кто чашу радости 
  и горькой скорби чашу
Благословлял всегда 
  с любовью и мольбой
И песни внутренней 
  был арфою живой!

П. Вяземский

Православный мужской хор под управлением иеромонаха Амвросия (Носова), создан-
ный 25 лет назад митрополитом Волоколамским и Юрьевским Питиримом при Издательском  
отделе Русской Православной Церкви
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Среди многочисленных направлений миссио-
нерского служения владыки Питирима была и де-
ятельность, тесно связанная с Армией и Флотом, с 
воспитанием людей в погонах, особенно молодого 
поколения, в духе верности высоким нравственным 
идеалам. Главное содержание духовного возрож-
дения воинства, как считал митрополит Питирим, 
– преображение самих человеческих сердец, осве-
щенных светом Христовым, который просвещает 
всю жизнь воина, наполняет ее истинным смыслом 
и дает высшую мотивацию ратным поступкам. В 
трудные 1990-е годы Владыка организовал и лич-
но возглавил общественное движение «Русская 
воинская слава», включающее в себя самые ши-
рокие слои населения: от молодежи до пожилых, 
от людей в погонах до гражданских с тем, чтобы 
прославлять героические традиции российского 
воинства, русского оружия, веру в победу русского 
солдата в сражениях. 

Я стоял на сцене, а в душе – буря эмоций: и ра-
дость от совершенного, и гордость за Русь мою с бла-
годарностью к тем, кто помог этот Праздник сделать реальностью. Низкий им поклон за мужество, 
Веру и Память! Это относится в первую очередь к удивительно светлым и не по-женски сильным своей 
духовностью Людмиле Ивановне Швецовой и Зинаиде Федоровне Драгункиной. И в душе звучали ве-

щие слова Владыки: «Истина – дочь времени, а не 
авторитета». Сегодня утром, в этот знаковый день 
для всех нас, Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл дал благословение на создание памятника 
митрополиту Волоколамскому и Юрьевскому Пи-
тириму. Эта добрая весть еще более освятила Вечер 
памяти. Обо всем этом я и сказал. А песня «Честь 
имею», исполненная мной совместно с Академи-
ческим ансамблем песни и пляски Российской Ар-
мии имени А.В. Александрова под руководством 
Леонида Малева, была подарком от Вооруженных 
Сил России всем тем, кто был и остается верным 
Защитником Отечества и Православия.

Академический ансамбль песни и пляски 
Российской Армии имени А.В. Александрова

«Достоинство человека 
не в талантах, а прежде 
всего – в мере его ответ-
ственности»
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«Наши российские просторы рождают осо-
бый характер». Эти слова владыки Питирима – о 
необычайных творческих талантах русских лю-
дей, в которых особая сердечность и душевность 
заложены устоями и традициями нашей Право-
славной Руси. Для всех нас примером является 
жизнь митрополита Питирима, его поступки, 
дела, направленные на просвещение людей, со-
хранение нравственности, сердечной чистоты. 
Напутствием же будущим поколениям россиян 
будут слова Владыки о необходимости возрож-
дения духовности русской нации, о пробужде-
нии гордости за нашу богатейшую историю, ли-
тературу, за наше искусство.

Знакомство, общение и дружба с Владыкой 
остаются в сердцах многих и многих людей яр-
кими, трогательными отсветами памяти. Не обо-
шла эта благодать и выдающихся звезд мирового 
балета – семью Лиепа. Блестящий хореограф и 
постановщик Андрис Лиепа вспоминает как на-
стоящее чудо крещение своей дочери, которое 
совершал митрополит Волоколамский и Юрьев-
ский Питирим. 

...И следующее выступление лауреата Госу-
дарственной премии России и премии «Золотая 
маска» народной артистки России Илзе Лиепы 
– это дань безграничного уважения светлой па-
мяти Владыки.

Народная артистка России Надежда Бабкина

«Русская культура приобрела 
ту способность к сочувствию, 

всечеловечность, которая 
делает ее востребованной  

во всем мире»
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Народная артистка России Людмила Чурсина
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Священнослужитель, проповед-
ник, ученый-богослов, обществен-
ный деятель, художник-фотограф, 
поэт, музыкант – все это очень ор-
ганично сочеталось в митрополите 
Волоколамском и Юрьевском Пити-
риме. Люди, близко знавшие Вла-
дыку, отмечают глубочайший смысл 
каждой его фразы, каждого его слова, 
проникнутых человеколюбием, цело-
мудрием, добросердечностью. Лю-
дей талантливых всегда тянет друг к 
другу, поэтому среди близких друзей 
Владыки были политики и ученые, 
художники и скульпторы, литераторы 
и музыканты.

Чему бы жизнь нас ни учила,
Но сердце верит в чудеса:
Есть нескудеющая сила, 
Есть и нетленная краса.

...Но этой веры для немногих
Лишь тем доступна благодать,
Кто в искушеньях жизни строгих,
Как вы, умел, любя, страдать,

Чужие врачевать недуги
Своим страданием умел,
Кто душу положил за други
И до конца все претерпел.

Стихотворение Ф.И. Тютчева в исполнении 
народного артиста РСФСР М.И. Ножкина,  

духовного сына митрополита Питирима

«Одна из важнейших 
нравственных истин – 
это пробуждение души, 
соблюдение чистоты  
совести, неустанной работы 
над просветлением духа»

Мужской хор Московского 
Свято-Данилова монастыря,  
регент – Георгий Сафонов
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Портрет взывает к тишине 
И сердцем заставляет слушать.
Седой мудрец на полотне 
Величьем наполняет душу.
Державность, благородство, стать,
Дух добродетели витает,
И чистых помыслов печать 
Незримой аурой сияет.
В безмолвии застывших слов,
В сосредоточии глубоком 
Звучит потомкам смысл веков,
Едва ушедших и далеких.

Генерал-полковник Л.Г. Ивашов,
духовный сын митрополита Питирима

Заслуженный артист России 
Леонид Серебренников
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Вся жизнь владыки Питирима, каждый еe 
день, пронизаны любовью к Родине – очень чут-
кой, ранимой, негромкой, до боли щемящей серд-
це и проникающей в самые потаeнные уголки 
души.

Такими прекрасными качествами человек 
«наполняется» с самого раннего детства. Буду-
щая гармония души складывается из песен мате-
ри, народных напевов и танцев, которыми богат 
каждый уголок нашей Родины. Корни Владыки 
– в Тамбове, где находилось родовое гнездо его 
родителей. И тот незримый дух искренности и 
простоты, способность к сопереживанию навсег-
да отложились в его сердце. Не случайна и друж-
ба Владыки с замечательной исполнительницей, 
настоящей проповедницей народных песенных 
традиций Татьяной Петровой. Две души – пропо-
ведника и певицы – роднят доброта, понимание и 
проникновенное сердечное тепло. 

Мужской хор Московского Свято-Данилова  
монастыря и исполнительница народных песен, 

солистка Москонцерта, заслуженная артистка 
России Татьяна Петрова.

Солистка Московского академического 
Музыкального театра им. К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данченко,  
лауреат международных конкурсов,  
лауреат I премии конкурса им. М.И. Глинки  
Лариса Андреева
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Вечер памяти митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима прошел в сопровождении 
Камерного оркестра Московской консерватории им. П.И. Чайковского под руководством заслужен-
ного артиста России Феликса Коробова.
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Вечер, посвященный памяти Высокопреосвященного митрополита Волоколамского и Юрьев-
ского Питирима, подошел к завершению. И непроизвольно звучат в душе строки стихотворения 
любимого Владыкой поэта, дипломата и ученого Федора Ивановича Тютчева, посвященные памяти 
великого русского поэта Василия Андреевича Жуковского...

Я видел вечер твой. Он был прекрасен!
В последний раз прощаяся с тобой,
Я любовался им: и тих, и ясен,
И весь насквозь проникнут теплотой…

О, как они и грели, и сияли –
Твои, поэт, прощальные лучи…
А между тем заметно выступали
Уж звезды первые в его ночи.

В нем не было ни лжи, ни раздвоенья –
Он все в себе мирил и совмещал…

Жизнь, судьба, творчество владыки Питирима для всех нас всегда будут эталоном отношения к 
Родине, народу, поступкам. Память о нем так нужна и нынешнему поколению, и всем будущим, как 
настоящий источник добра, жизнелюбия, отзывчивости, патриотизма. 

Мы благодарны Создателю, подарившему нам возможность отдать дань уважения этому великому 
человеку. И нашим гостям, и людям доброй воли мы желаем всего доброго. Храни вас Господь!

Ночная Москва после Вечера памяти была необычно красивой. Стоял исполненный величия 
старинный Кремль, над которым волшебным светом горели рубиновые звезды. Люди выходили из 
Зала церковных соборов храма Христа Спасителя. И у всех было легко и светло на душе от этого 
неожиданного Праздника. Впервые за всю историю России в храме Христа Спасителя состоялся 
Вечер памяти священнослужителя. Этим священнослужителем был митрополит Волоколамский и 
Юрьевский Питирим, искренне почитаемый в России и во всем мире. 

Этот вечер – еще одно важное дело для сохранения России, ее межнационального мира и 
великого наследия, которое дает уверенность в добром будущем нашей страны.
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ПРЕССА. РАДИО. ТЕЛЕВИДЕНИЕ. ИТАР-ТАСС. ИНТЕРНЕТ...

Вечер памяти владыки Питирима, благодаря средствам массовой информации, прозвучал 
на всю Россию, на весь мир. Это добрый знак для объединения разных политических и рели-
гиозных мировоззрений, стран и народов во имя сохранения мира на Земле.

Выдающийся и удивительный
Девять лет назад на День Казанской иконы Божией Матери скончался 

митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим.
Митрополит Питирим более тридцати лет возглавлял Издательский 

отдел Московского Патриархата, известен как крупный церковный ученый. 
Профессор кафедры ЮНЕСКО «Золотое наследие Руси». Один из основате-
лей Советского фонда культуры, депутат Верховного Совета СССР.

4 ноября 2012 года на открытой в День народного единства в Москов-
ском Манеже выставке «Православная Русь: ко Дню народного единства» ректор Московского государственного уни-
верситета путей сообщения (МГУПС), президент фонда «Наследие митрополита Питирима» Борис Алексеевич Лёвин 
представлял проекты памятника Владыке, созданные известными российскими скульпторами.

Открывавший выставку Патриарх Кирилл благословил эту инициативу фонда. А потом в Зале церковных собо-
ров храма Христа Спасителя прошел Вечер памяти владыки Питирима. Собрались люди, которым посчастливилось 

знать митрополита Питирима или же просто знать о нем, о его жизни 
и служении. Кто-то, как, например, русский писатель-классик Вален-
тин Распутин, сидел в зале... кто-то, как великая балерина Илзе Лиепа, 
которую когда-то крестил Владыка, выступал на сцене. Ее прекрасный 
«Русский танец» был объявлен как дань памяти своему духовному 
отцу. Знаменитый Ансамбль имени Александрова олицетворял еще 
одно направление служения митрополита Питирима, его многолетнее 
внимание к нашей армии и ее людям.

Михаил Ножкин, Людмила Чурсина, Татьяна Петрова, коллектив 
Надежды Бабкиной и апофеоз – хор Свято-Данилова монастыря – со-
ставили прекрасный аккорд памяти о Владыке.

И.Ш. (ЛГ № 44 (6391) 7-13 ноября 2012 г.)

4 ноября 2012 г. исполнилось 9 лет со дня кончины митрополи-
та Волоколамского и Юрьевского Питирима, чьими трудами обитель 
была возвращена Церкви в 1989 г.

Владыка был первым настоятелем монастыря с момента его возрождения, для Волоколамской земли, да и для всей 
полноты Русской Православной Церкви он много сделал как миссионер, проповедник, просветитель, благотворитель. 
В течение 30 лет он возглавлял Издательский отдел Московской Патриархии, был мудрым советником и духовным на-
ставником...

05-11-2012
Официальный сайт Московского Патриархата
В Москве почтили память митрополита Питирима (Нечаева) / Новости. 4 ноября 2012 года в Зале 

церковных соборов кафедрального соборного храма Христа Спасителя в Москве состоялся Вечер памяти 
митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима... 

patriarchia.ru›db/text/2570119.html

«...Мы боялись опоздать и приехали на час раньше. Коротая вре-
мя, гуляли по набережной и угощали хлебом пару смышленых уток. 
Матушку игумению пригласили на Вечер памяти владыки Питирима, 

потому что она работала когда-то в Издательском отделе Московской Патриархии, и теперь она немного волновалась, 
надеясь встретить бывших своих сотрудников.

У входа в храм Христа Спасителя толпилось множество людей с пригласительными билетами, вопреки ожидани-
ям, далеко не все почтенного возраста, как предполагает личное знакомство с Владыкой. Прошло девять лет со дня его 
кончины, но видно, что человек не забыт, напротив, интерес к его личности с годами возрастает; кто-то ощутил уваже-
ние и восхищение, прочитав книгу рассказов "Русь уходящая", кому-то хватило одной мимолетной встречи, чтобы на-

ЛГ ДОСЬЕ Владыка Питирим (в миру 
Константин Владимирович Нечаев) родился 8 ян-
варя 1926 года в г. Козлове Тамбовской области в 
семье потомственного священнослужителя. В 1943 
году поступил в Московский институт инженеров 
транспорта (МИИТ). Будучи студентом III курса 
МИИТа, поступил в Московский православный 
богословский институт (с 1946-го – Московская 
духовная академия). В 1954 году рукоположен в 
сан священника. В 1959-м пострижен в монаше-
ство в Троице-Сергиевой лавре.

ИОСИФО-ВОЛОЦКИЙ МОНАСТЫРЬ
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всегда проникнуться его духовным влиянием. Огромный Зал церковных соборов не вместил всех желающих: например, 
те, кто работал с Владыкой в Издательском отделе, получили всего пять билетов...

Видеоматериалы на двух экранах, голос Владыки, фрагменты его выступлений, рассказ ведущей, личные воспоми-
нания участников программы, концертные номера, много классической музыки – все оставило хорошее впечатление; 
зал наполняли люди, которые считали Владыку другом, учителем, духовным наставником, человеком широкой образо-
ванности и культуры. Он был прежде всего посланником Церкви, говорил: "даже моя борода – проповедь". Церкви он 
служил с утра до ночи, непрерывно, призывал к тому своих помощников: "сейчас сплю пять часов, а в молодости спал 
четыре – времени всегда не хватает" и учил: "достоинство человека определяется мерой его ответственности"...»

Четверг, 8 ноября 2012 г.

В храме Христа Спасителя в воскресенье состоялся Вечер памяти митрополита Питирима Нечаева, 
человека, который в непростое для Русской Православной Церкви время руководил Издательским отделом 
Московского Патриархата более 30 лет. В годы гонений на церковь митрополит Питирим даже издавал ре-
лигиозную литературу. Ученики и друзья Владыки сегодня вспоминали, что на своем жизненном пути ему 
удалось сделать очень многое для духовного просвещения людей…

4 ноября 2012 г.

В Москве, в Зале церковных соборов кафедрального соборного храма Хри-
ста Спасителя, состоялся Вечер памяти митрополита Волоколамского и Юрьев-
ского Питирима...

4 ноября 2012 г. 

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”
7 ноября 2012 года

В зале собрались люди, которым посчаст-
ливилось знать митрополита Питирима, или же 
просто – знать о нем, о его жизни и служении. 
Кто-то, как, например, знаменитые русские пи-
сатели Валентин Распутин, Владимир Крупин, 
сидел в зале, кто-то, как известная балерина 
Илзе Лиепа, которую когда-то крестил владыка, 
выступал на сцене. Ее прекрасный «Русский та-
нец» был объявлен как дань памяти духовному 
отцу. Знаменитый ансамбль имени Александро-
ва олицетворял еще одно направление служения 
митрополита Питирима — его многолетнее вни-
мание к нашей армии и ее рядовым и команди-
рам. Полковник медицинской службы Вячеслав 
Ниниченко, много сделавший для организации 
этого вечера, рассказал, каким помнят владыку 
люди в погонах.

В вечере участвовали две государственные 
дамы, хорошо знавшие владыку: вице-спикер 
Госдумы Людмила Швецова и сенатор Зинаида 
Драгункина. Народные артисты СССР и России 
Михаил Ножкин, Людмила Чурсина, Татьяна Пе-
трова, коллектив Надежды Бабкиной и апофеоз 
– хор Свято-Данилова монастыря составили пре-
красный аккорд памяти о владыке.

4 ноября 2012 года на открытой в День 
народного единства в московском Манеже  

выставке «Православная Русь: ко Дню народно-
го единства» ректор Московского государствен-
ного университета путей сообщения (МИИТ), 
председатель правления фонда «Наследие ми-
трополита Питирима» Борис Алексеевич Левин 
представил проекты памятника владыке, соз-
данные известными российскими скульпторами. 
Установка запланирована на следующий год, к 
десятилетию его кончины. Открывший выставку 
патриарх Кирилл благословил эту инициативу 
фонда.

Владыка Питирим (в миру Констан-
тин Владимирович Нечаев) родился 
8 января 1926 года в городе Козло-
ве Тамбовской области, в семье по-
томственного священнослужителя. 

В 1943 году поступил в Московский институт 

инженеров транспорта (МИИТ). Будучи студен-
том 3-го курса, поступил в Московский право-
славный богословский институт (с 1946 г. –  
Московская духовная академия). В 1954 году 
рукоположен в сан священника. В 1959 году 
пострижен в монашество в Троице-Сергиевой 
лавре.

Митрополит Питирим более тридцати лет 
возглавлял Издательский отдел Московского 
патриархата, известен как крупный церковный 
ученый. Профессор кафедры ЮНЕСКО «Золо-
тое наследие Руси». Один из основателей Со-
ветского фонда культуры, депутат Верховного 
Совета СССР. Настоятель Иосифо-Волоцкого 
монастыря.

Юлия ГОНЧАРОВА,
 Игорь ШУМЕЙКО.
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Листая старые страницы...
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Храм Воскресения Словущего на Успенском Вражке
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– Добрый вечер. Я рад нашей новой встрече. В 
эфире «Час пик» и «Час пик» сегодня для владыки 
Питирима. Добрый вечер, здравствуйте.

– Добрый вечер. Христос воскресе.
– Христос воистину воскресе.
Видеосюжет: Митрополит Волоколамский и Юрьев-

ский Питирим. В миру – Нечаев Константин Влади-
мирович. 68 лет. Род Нечаевых уже 300 лет служит 
Православной Церкви. Игумен Иосифо-Волоцкого мона-
стыря. Более 30 лет является епископом. Председатель 
Издательского отдела Московской Патриархии. 40 лет 
преподавательской деятельности в Духовной академии. 
Депутат Московского областного совета.

– Как лучше Вас называть – владыка или Кон-
стантин Владимирович?

– Я думаю, что в данной ситуации лучше владыка. Я 
при исполнении своих обязанностей – видите, шапка та-
кая.

– А почему – шапка? Так называется?
– Нет, это я для вас говорю. Это клобук. Между про-

чим, в Сербии вы прочитаете: «клобуки», это значит 
«шапки».

– Скажите, сегодня все переживают события, ко-
торые произошли в Минеральных Водах – это захват 
заложников и, слава богу, освобождение их, и, слава 
богу, что жертв не было при этом. А как вы считаете, 
могут ли преступники, покусившиеся на жизнь чело-
веческую, замолить свои грехи?

– Замолить может каждый, даже мы знаем, что первый 
разбойник ступил за порог Царства Небесного, но для 
этого нужно очень молиться и очень пережить содеянное.

– А как вы относитесь вообще к преступлениям и 
к той волне преступности, которая сейчас захлестну-
ла всю страну? 

– Для этого есть ОВД и прочие правоохранительные 
органы, которые должны обезопасить население, людей, 
личность и государство в целом.

– А те, кто работает в церкви, вернее, служит Богу, 
служит Богу профессионально, скажем так, в силу 
своего выбора, у вас нет таких данных – они подвер-
гались каким-либо нападениям?

– Есть.
– Каким? И часто ли?
– Вы знаете трагедию прошлой Пасхи. В Оптиной 

Пустыни трое священнослужителей, вернее, священник 
и два монаха, не имеющих сана, но уже ставших, как вы 
говорите, профессиональными церковными деятелями, 
были убиты самым подлым образом. В этом году тоже 
есть жертвы. Церковь несет потери, как и все общество.

– Вы внимательно следите за событиями, которые 
происходят в нашей стране и за рубежом?

– Настолько, насколько позволяют средства массовой 
информации.

– А что вас больше всего задело за последнее время?
– Безобразия.
– Какие?
– Какие происходят.
– Где?
– В нашей стране и за рубежом.
– А какие безобразия вы бы выделили в первую 

очередь?
– А это, знаете что, однажды спросили у Антония Ве-

Интервью с владыкой Питиримом
Программа «Час пик», 31.05.1994 г. 

Ведущий – Владислав Листьев
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ликого, можно ли посмотреть беса. И Антоний своим уче-
никам сказал: «Его увидеть нельзя, он безобразен». Мож-
но сказать и «безобрАзен» по отвратительности, а можно 
– «безОбразен», потому что зло образа не имеет. Образ 
– это свойство Божие, а зло – отрицание Божества и по-
этому оно не имеет формы. Оно – явление, действительно, 
качественное явление, отрицательное явление.

– Война – это зло?
– Это зло. Каждая война – это зло, но в войне есть две 

стороны: одна наносящая это зло сознательно или бес-
сознательно, а другая – защищающая и противостоящая 
этому злу. И наше Отечество, к счастью, всегда занимало 
эту сторону – как правило, будем говорить.

– Очень часто (сейчас уже поутихла немножко 
эта волна) в течение последнего года звучит термин 
«гражданская война», «мы на пороге гражданской 
войны». Вы как относились к этому и относитесь – 
действительно это может быть? Я-то считаю, что нет.

– Нет, может быть все на свете, что угодно, но темпе-
ратуру нагнетают средства массовой информации и тот, 
кто в этом заинтересован.

– А межнациональные конфликты – давайте возь-
мем Югославию, Нагорный Карабах, Грузию?

– Ну посудите сами: что такое гражданская война? 
Каждая война – это гражданская война. Это граждане 
одного Отечества, одного государства, входят в военные 
конфликты с друг с другом, между собой. Везде выступа-
ют как субъект граждане. Поэтому каждая война с точки 
зрения вербальной, терминологической, может быть на-
звана гражданской, но есть, так сказать, профессиональ-
ные войска, которые входят в столкновение, в военный 
конфликт между собой, и это уже рассматривается как 
военный конфликт, как определенные пробы сил воору-
женных, а не гражданских, так что в словах здесь можно 
запутаться. Может быть, вы помните, после войны было 
такое движение во Франции, особенно семантической 
философии, где спорили о терминах? Нужно спорить не 
о терминах, а о существе дела.

– Кстати, о деле. Как давно вы возглавили Изда-
тельский отдел Московской Патриархии?

– Главным редактором я был назначен со 2 января 
1962 года.

– Уже прошло 32 года.
– Да, 32 года, идет 33-й год. А как его руководитель, 

как глава, как председатель Издательского отдела – с 14 
мая 1963-го.

– Небольшой сюжет в продолжение нашей беседы.
Видеосюжет: В 1943 году по просьбе трех митропо-

литов с разрешения Сталина стал издаваться журнал 
«Московская Патриархия». До этого, в 1930-е годы, вы-
шло всего 24 выпуска, а после сентября 1943-го журнал 
стал ежемесячным. Последняя новинка Издательского 
отдела – выпуск церковно-славянского словаря Дьяченко 
с церковной терминологией. Подготовлена серия книг для 
детей. На первый взгляд издательство мало чем отлича-
ется от обычной редакции: те же кабинеты, своя ма-
ленькая телестудия, нет привычной газетной суматохи, 
здесь же проводятся собрания различных христианских 

конфессий. На этот раз проходила конференция экуме-
нического круга по информации в Европе. Тема – «Россия. 
Церковь на подъеме. Жизнь по вере. Работа для будуще-
го». И только когда зазвонил колокол и зажгли свечи в 
домовой церкви Издательского отдела, стало ясно, что 
сотрудники не только работают для людей, но и без от-
рыва от производства, как говорят в миру, служат Богу.

– Но служить Богу можно когда угодно и все время?
– Апостол так и говорит: «Непрестанно молитесь» и, 

добавляет Господь Иисус Христос же: «…чтобы не по-
пасть в напасть».

– Скажите, Владыка, государство и Церковь… 
Меня воспитывали в таком духе, что церковь отде-
лена от государства, а сейчас какая ситуация – так и 
продолжается? Просто время очень быстро идет.

– Нет, меняется форма взаимоотношений. Конечно, 
от государственного аппарата, от функций государства, 
которые определяются его Конституцией, Церковь как 
структура отделена, но Церковь как структура – благо-
датный организм, где каждый член Церкви несет свою 
личную ответственность перед Богом за себя и окружаю-
щую его действительность, она не может быть вне госу-
дарства. Гражданин – он гражданин двух миров.

– Скажите, а вам бы хотелось, чтобы Церковь вы-
полняла ту же роль, как до революции, в жизни госу-
дарства?

– Хотелось – не хотелось, существуют объективные 
законы развития общества и исторического процесса, и 
большинство государств все-таки перешло на ту форму, 
когда церковь и государство – это два совершенно раз-
личных объединения. И в истории нашей Церкви тоже 
были периоды, когда мы утверждали богоустановлен-
ность царской власти, но духовная власть всегда была 
отделена от царской функции.

– Церковь и армия. Сейчас, я знаю, подписано 
соглашение между православным Синодом и мини-
стром обороны.

– Ну, будем говорить точнее, между Святейшим Па-
триархом Московским и министром обороны, потому 
что тогда уже – Синод и Министерство обороны.

– Хорошо. Что оно регламентирует?
– Оно регламентирует те формы сотрудничества, ко-

торые найдут полезными обе стороны для укрепления 
духа…

– А какие это формы?
– Дух человека. Вы помните, может быть, у Толстого 

«Война и мир», где он точно постулирует, что победил 
дух армии.

– Это означает, что будут капелланы?
– Это означает только то, что не будет противостояния 

командования тем верующим членам, которые входят в 
ряды Вооруженых сил; что в образовании, культурном 
образовании армейских подразделений, естественно мо-
жет присутствовать и церковь. И вот сейчас родилась 
еще новая ассоциация, называется «Армия и культура», 
и я в ней участвую. На прошлой неделе было учредитель-
ное собрание, затем пресс-конференция – и это многооб-
разные формы сотрудничества.
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– Я прошу прощения, все-таки хотел бы уточнить: 
теперь верующие, те, кто призываются в армию, мо-
гут, скажем так, совершать свои обряды?

– Да.
– Это не войдет в противоречие с уставом? То есть 

если скажут «Я хотел бы помолиться», их должны от-
пустить, потому что нет еще на территориях частей 
храмов?

– В некоторых частях, я знаю, что уже есть, причем 
сами командиры и солдаты строили эти храмы. Но суще-
ствует ведь устав воинский и устав церковный, и молить-
ся можно всегда и везде, а вот совершать свои определен-
ные религиозные действия, обряды – это уже так, чтобы 
они не мешали прямому воинскому долгу.

– Скажите, у нас многонациональная страна и в 
армию призываются также представители различ-
ных конфессий. Как им быть? Строить маленькую 
мечеть, небольшую синагогу, православный храм?

– Жизнь покажет, во-первых, а во-вторых – традиция 
русской армии и командования была такова, что если на 
корабле, уходящем в рейс, военном корабле, был хотя бы 
один мусульманин, то соответствующее духовное лицо – 
мулла или же муфтий – приглашалось к пирсу для того, 
чтобы напутствовать одного-единственного матроса.

– Я благодарю вас, и мы позволили в нашей про-
грамме одну цитату из Библии.

– Пожалуйста. 
(За кадром)
Петр приступил к нему и сказал: 
– Сколько раз прощать брату моему, согрешившему 

против меня, – до семи ли раз?
Иисус говорит ему: 
– Не говорю тебе «до семи», но говорю – «до семиж-

ды семидесяти раз».
Библия.

Евангелие от Матфея.
– Как вы считаете, сейчас очень много разговоров 

о том, что мы должны все покаяться, и вчера Никита 
Михалков говорил в нашей программе о том, что мы 
все должны покаяться, и это приведет к очищению. 
Действительно ли это так или каждый каяться дол-
жен сам?

– Владислав, во-первых, надо понять, что такое пока-
яние. Покаяние – это не обряд, это внутреннее состояние 
души, греческое «метание», «метанойя» – это возвраще-
ние назад, к тому потерянному первообразу, в котором 
человек был. Если хотите, это возвращение к тому чи-
стому детству в нашей жизни. «Будьте как дети, иначе 
вы не войдете в Царство Небесное». Поэтому в уставе 
нашей православной ежедневной жизни вечером нужно 
приносить покаяние за весь прожитый день. И начинать 
утро нужно с молитвы: «Сподоби Господи, без греха со-
хранитися нам… Благословен еси, Господи, научи мя 
оправданием Твоим».

– Скажите, вы же хотите, чтобы к вам шло как 
можно больше молодых?

– Я не только хочу этого, это закон природы, это долж-
но быть.

– Не кажется ли вам, что в привлечении молодых 
Русская Православная Церковь несколько консерва-
тивна?

– Вы знаете, у нас есть другая традиция, у нас другие 
условия и тот опыт жизни, который прошла наша Цер-
ковь за последние три столетия, начиная с великих пре-
образований императора Петра I. Они разделили наше 
общество, ввели большой элемент секулярности, а се-
кулярность – это есть отделение, поэтому естественно, 
что реформы и методы обращения к церкви сейчас нуж-
но искать те, которые соответствуют нынешнему дню,  
а тем более предшествующий, семидесяти с лишним лет 
период воинствующего атеизма, само собой, был настро-
ен как раз в другую сторону.

– Вы наверняка обратили внимание на то, что в 
Москву стало ездить очень много проповедников от-
туда, из-за рубежа.

– Да и не только в Москву, а, пожалуйста, – и в Мага-
дан. В Анкоридже, может быть, даже меньше, чем у нас 
на Камчатке, этих проповедников. Кстати, вы знакомы с 
историей Аляски? 

– Ну, в общих чертах, да – по курсу истории школы. 
– Так вот, на Аляске, несмотря на абсолютное преоб-

ладание протестантских вероисповеданий, местные жи-
тели, аборигены, до сих пор сохраняют верность право-
славию и где-то в уголочке своего жилища держат право-
славные иконы, которые были даны их предшественни-
ками где-то 150 лет тому назад. 

– Владыка, я благодарю вас за ответ, и в продолже-
ние нашей беседы еще один небольшой сюжет.

Видеосюжет: Общеизвестно, что монахи принима-
ют обет безбрачия, а, следовательно, не имеют детей. 
И все-таки у Владыки есть дети, но только духовные. 
Один из таких духовных чад – шестнадцатилетний Ан-
дрюша. В этом году он собирается поступать в Духов-
ную семинарию. Андрей – сын священнослужителя, ра-
ботает в издательской библиотеке и помогает митро-
политу вести службу.

– Ваша династия насчитывает 300 лет?
– Может быть, больше. Триста – это по документам.
– Она на вас может прерваться? У вас же нет на-

следников прямых?
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– Вы знаете, наследников прямых нет. А что такое 
«прямой»? Вы спросите по Библии, кто такие потомки 
Авраама? Это не те, которые родились от его детей, прав-
нуков, внуков. Когда Господь хочет создать детей Авраа-
му, он способен их создать из камня. Мои дети – это мои 
ученики.

– А что вас, студента технического вуза, в свое вре-
мя подвигло так круто изменить жизнь?

– Зов предков – это еще по Лондону известно.
– Зачем вы тогда пошли в технический вуз?
– А потому что не было семинарии. Если бы была се-

минария, я бы не раздумывал.
– То есть сразу бы пошли в семинарию?
– Конечно. Я об этом сказал, когда мне было четыре 

года.
– Очень, может быть, неприятный вопрос, може-

те на него не отвечать: где-то года полтора или два 
была весьма активная волна в прессе по обвинению 
деятелей церкви в связи с Комитетом государствен-
ной безопасности. В частности, упоминалось и ваше, 
по-моему, имя. Как отнеслась к этому Церковь и как 
верующие отнеслись к этому?

– Народу в церкви в моем приходе прибавилось, по 
крайней мере, в три раза больше.

– Я благодарю вас за этот ответ. Скажите, а что 
входит в понятие «личная жизнь монаха»?

– Это значит, по старой русской пословице, «Недо-
спи, не дообедай, знай крести да исповедуй».

– Что вы любите читать?
– Книжки, газеты, журналы…
– Какие?
– Разные, красивые, интересные… 
– С одной стороны, вы – верующий человек, с дру-

гой стороны – профессионал, издатель. Вы можете в 
своем издательстве издать светского писателя?

– Если он хороший, то да.
– Кого, например?
– Чехова.
– Солженицына?
– Ну, это новое совершенно слово, его и так много из-

дают, что у меня просто на него бумаги не хватит.
– А Антона Павловича что…
– Антона Павловича я могу даже и ночью читать.
– Серьезно? А Толстой? Почему вы назвали Чехо-

ва первым? Толстой, по всей видимости, должен быть 
ближе?

– Нет, Толстой – это противоречивая личность. Чехов 
– более цельный, целомудренный, как говорят в церкви и 
богословии. Толстой противоречив сам по себе. Он был 
ищущим и на последнем этапе сошел с дистанции.

– Все-таки сошел, вы считаете?
– Сошел. Он шел, но не дошел. Вы знаете, я вам ска-

жу так: ведь покойный патриарх Алексий, у которого 
мне удалось провести двадцать пять лет, вспоминал его 
по своим лицейским годам. И потом я знал людей из 
Оптиной Пустыни, людей духовно опытных, которые 
тоже говорили: у Толстого был один общий, я бы ска-
зал даже, генетический порок – он был слишком горд и 

не мог переступить самого себя. Познать самого себя и 
найти в себе самом то, что ты есть, – это высшее, может 
быть даже, достижение человека. Он искал все время, 
метался. В частности, например, недавно в средствах 
массовой информации сказали, будто бы я цитировал 
когда-то «Азбуку» Льва Толстого, которую издало од-
нажды одно из издательств для детей. Никогда в жизни 
этого не делал и едва ли буду делать. Хотя у него есть 
очень хорошие нравственные примеры, которые я могу 
привести, но ссылаться на них... Вот сейчас я сослался 
на «Войну и мир», но есть вещи, которые я и не стал бы 
упоминать.

– История взаимоотношений Церкви и Льва Тол-
стого продолжается и сегодня?

– Нет, история – это история. Это драма русской куль-
туры, драма русской души, драма русского человека. У 
нас очень часто говорят, что Толстой предан анафеме. 
Нет, анафема – это не проклятие, а это объявление. Это 
значит, что человек отошел от Церкви. Он не считается 
членом Церкви – вот только и всего.

– Понятно. Сейчас все-таки многое меняется, со-
гласитесь, и подчас… А, кстати, что у вас загудело?

– Микрофон.
– Какой?
– Мой.
– Вы записываете?
– Да.
– А зачем? Я бы вам потом подарил кассету.
– Ну, знаете, своя рубашка ближе к телу.
– Ну, хорошо. 
– Вообще – нет, а когда интервью, то всегда записы-

ваю.
– Спасибо, благодарю вас. Взаимоотношения госу-

дарства и Церкви. Цифры говорят, наверное, лучше 
зачастую, чем всякие слова. Давайте посмотрим не-
большую статистику.

Видеосюжет: До революции в России было пятьде-
сят две тысячи православных храмов. К тысячелетию 
Крещения Руси их осталось пять тысяч. В наше время 
восстановленных и действующих церквей насчитывает-
ся около пятнадцати тысяч. В 1917 году в России было 
одна тысяча пятьдесят два мужских и женских мона-
стыря, к 1988 году осталось всего девятнадцать, сегод-
ня же действующих монастырей более двухсот. 

– Итак, ситуация меняется, потихонечку, но к луч-
шему.

– Да.
– Последнее: в нашей студии звонки телезрителей, 

на которые вам предстоит ответить.
– Спасибо.
Вопрос: Здравствуйте, меня зовут Татьяна, я из Хи-

мок. Я знаю, что священникам запрещена политическая 
деятельность, а вы – депутат Московского областного 
совета. Как это совмещается, если можно?

– Прежде уточню, что я был депутатом Московского 
совета, был народным депутатом СССР. Но я занимался 
не политической деятельностью, а, простите, взывал к 
совести депутатов, чтобы они не делали глупостей.
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– Сие возможно, Владыка?
– Обязан. 
– Благодарю, следующий вопрос.
Вопрос: Здравствуйте, я вот слышал, что в некото-

рых протестантских храмах уже существуют женщи-
ны-священники, а возможно ли это в нашей церкви?

– Невозможно, потому что Библия четко определила 
функцию женщины в церкви: положение ее очень актив-
но, она может принимать участие в богослужении, чи-
тать даже некоторые отрывки из Библии, но совершать 
таинство, сакраментальное служение, как мы говорим, 
для нее исключено.

– Спасибо, благодарю вас. Пожалуйста, вопрос.
Вопрос: Скажите, пожалуйста, на какие деньги со-

бираются восстанавливать храм Христа Спасителя?
– Юрию Михайловичу вопрос, не мне.
– Это Юрию Михайловичу Лужкову, мэру Мо-

сквы. А как вы считаете, необходимо восстанавли-
вать этот храм?

– Уже есть соглашение между Святейшим Патриархом 
и мэром Москвы Юрием Михайловичем по этому поводу.

– Значит, вы считаете, что его возможно восстано-
вить?

– Ну, раз достигли соглашения, значит так и должно 
быть.

– Это будет самый крупный храм на Руси?
– Может быть и крупнее, почему нет?
– Ну а пока?
– Технические условия дают возможность.
– Я благодарю вас, Владыка, и, кстати, последний 

вопрос: всем нам были розданы ваучеры в свое вре-
мя. Вам дали ваучер?

– Да. По-моему, двадцать три рубля я за него заплатил 
– лежит, спокойно очень…

– Пока никуда не вложили?
– Ну а куда мне вкладывать? Я коммерческой деятель-

ностью не собираюсь заниматься.
– Всего доброго, спасибо вам, Владыка.
– Спасибо.
– Ну, а куда вкладывать ваучеры, мы узнаем у 

Анатолия Чубайса, завтра, в «Час пик».
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«Главная моя задача – способствовать формиро-
ванию нравственного облика людей. Подобно тому, 
как озоновый слой оберегает Землю от жестких кос-
мических лучей, так и нравственность защищает род 
людской от гибели, гарантирует ему будущее...»

Митрополит Питирим
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– Ваше Высокопреосвященство, листая старые 
подшивки, я обнаружил в волоколамской районной 
газете за 1929 год заметку с обвинениями в адрес ар-
хиепископа Волоколамского Питирима. Вина ваше-
го предшественника, по мнению газеты, состояла в 
том, что он рукоположил в сан диакона купеческого 
сына, чем сыграл на руку внутреннему врагу. Га-
зетные заголовки тех лет подобны револьверным 
выстрелам: «Вырвем с корнем поповский чертопо-
лох!», «Выше знамя безбожия!». А страницы ее пе-
стрят восторженными сообщениями о том, как за-
крывали храмы. 

Но вот на наших глазах отношения государства и 
церкви вступили в новую фазу. Расширилась область 
прав верующих. Зарегистрированы новые приходы. 
А вы, в числе других иерархов Русской Православ-
ной Церкви, избраны народным депутатом. Каким 
представляется вам место церкви в нынешних усло-
виях, ее роль в процессе обновления общества? 

– Прежде всего несколько слов об архиепископе Пи-
тириме Крылове. Он пробыл в Волоколамске недолго, 
менее десяти лет, и закончил свое волоколамское пре-
бывание трагически, будучи в 1937 г. репрессирован и, 
по-видимому, уничтожен. Это был талантливый, яркий 
церковный деятель, прекрасный человек. Как-то в Во-
локоламске мне подарили принадлежавшую ему икону. 
Впоследствии у меня из дома ее в числе других икон 
украли, и я до сих пор очень тяжело переживаю эту по-
терю. Свято почитаю его память. 

Мудрый наш старец Патриарх Сергий еще в конце 
двадцатых годов сказал: «Церковь отделена от государ-
ства, но не удалена из него». Сегодня взаимоотношения 
церкви и государства создаются почти что заново. Хотя 
Конституцией СССР было декларировано равенство 
прав – тем не менее, высказываться в общественных 
местах, вести концертную деятельность, говорить о ме-

сте религии в историческом развитии культуры до не-
давнего времени фактически было нам запрещено. Под-
разумевалось, что на религию не может быть несколь-
ких точек зрения. Отрадно, что во время празднования 
1000-летия крещения Руси были устранены некоторые 
искусственные преграды и запреты, разделявшие наше 
общество на верующих и неверующих. Ученые и обще-
ственные деятели получили возможность высказаться 
по проблемам религии в меру своих представлений. 
Словом, был растоплен толстый слой льда на подходе 
к теме. Идет трудный, но, на мой взгляд, плодотворный 
процесс улучшения взаимоотношений государства и 
церкви. 

Во все времена миссия церкви в нашем Отечестве 
состояла прежде всего в том, чтобы продуцировать 
нравственно высокого человека, воздействуя силой при-
мера. Широко известны имена великих подвижников 
Сергия Радонежского, Дмитрия Донского, Иосифа Во-
лоцкого. Но как не вспомнить и о рядовом священнике, 
который вставал в четыре часа утра, убирал свой двор, 
затем чисто мылся и шел служить в церковь. Он кре-
стил ребятишек. Совершал требы по деревням. Хоро-
нил, отпевал, утешал. Прикрывал от разбушевавшегося 
мужа его бабу-жену. Вместе с крестьянами сеял, пахал 
и убирал урожай. Русская церковь всегда жила общей 
жизнью с народом. В этом ее призвание и сила. В этом 
ее настоящее и будущее. 

Всякая община людей требует организационных 
форм. Наша церковь с точки зрения организационной 
напоминает пирамиду: в вершине Патриарх с епископа-
ми, в основании – миряне. Но не в иерархическом стро-
ении ее суть. Оставив в стороне богословское понима-
ние сущности церкви, определю ее с позиций светских. 
Церковь – прежде всего глубокое совестливое мировоз-
зрение, обязывающее поступать именно так, а не иначе; 
придерживаться строгого кодекса Священного Писания, 

Интервью митрополита Волоколамского
и Юрьевского Питирима  

газете «Советская культура», 15 июня 1989 г.
Прошло более двадцати пяти лет с того времени, когда митрополит Волоколамский и Юрьевский 
Питирим – народный депутат Верховного Совета СССР, профессор Московской духовной академии, 
почетный член зарубежных богословских факультетов, доктор богословия, председатель Издатель-
ского отдела Московской Патриархии, член правления Советского фонда культуры дал интервью 
корреспонденту газеты «Советская культура» И. Медовому. 

Когда читаешь эти строки, не проходит ощущение того, что Владыка рядом. Его голос звучит, 
заполняя все пространство души и разума. Вчитайтесь в ответы Владыки на вопросы корреспонден-
та. Как остры и злободневны они сегодня. И сколько в них доброты и мудрости для всех нас, для 
страны в наше непростое время. 
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в котором наряду с заповедью «Не убий» говорится, на-
пример, и «не помысли плохо» о другом человеке. 

Задача церкви – в пробуждении совести, очищении 
человека. И смысл, скажем, библейских пророчеств во-
все не в предсказании кар провинившимся народам, а 
в том, чтобы побудить людей осознать неправильность 
своей жизни и исправить ее. 

Если бы все мы жили «по совести», думаю, не нужно 
было бы дополнительных подпорок вроде транспаран-
тов, которые встречаются на шоссе: «Движение контро-
лируется радарами». В том ли дело, радарами контроли-
руется движение или постом ГАИ? Коли положено ехать 
с определенной скоростью, надо и ехать именно так. 

В чем же значение церкви в наши дни? Какова роль 
ее в процессе перестройки? Мне кажется, в том прежде 
всего, чтобы пробудить в человеке силы, которые сде-
лают его полноценным участником социального стро-
ительства. Толковый инженер, умелый печник, перво-
классный плотник одинаково хороши и для созидания 
собственной личности, и для созидания общества.  
И программа церкви, и ее планы подразумевают, что 
людей совестливых, социально активных, мастеров сво-
его дела должно у нас становиться все больше. 

Церковь известна своим историческим опытом, 
жертвенностью, моральной поддержкой, которую она 
оказывает уставшим и готовым идти на самопожертво-
вание. Люди устали от постоянного разрушения, непри-
язни, внутреннего разлада. 

И вот сегодня неожиданно для многих оказалось, 
что вопросы, которыми беспрерывно на протяжении 
веков жила церковь, являются вопросами общенарод-
ными, общегосударственными. По правде сказать, для 
священнослужителей никакой неожиданности в этом не 
было.

Однако новизна ситуации для нас в том, что в силу 
сложившихся обстоятельств церковь становится полно-
правным партнером в общественной жизни, в извест-

ной степени стороной ответственной. Это ставит нас в 
новые условия, создает новые модели отношений. Спи-
раль мирового развития идет в точку поиска особых ду-
ховных форм организации общества... 

– Какое направление депутатской деятельности 
вы считаете для себя особенно важным? 

– Главная моя задача – способствовать формирова-
нию нравственного облика людей. Подобно тому, как 
озоновый слой оберегает Землю от жестких космиче-
ских лучей, так и нравственность защищает род люд-
ской от гибели, гарантирует ему будущее. 

Эта проблема приобрела небывалую остроту. Наше 
технократическое развитие показало, что немало людей, 
принадлежащих высокому миру технической культуры, 
над проблемами нравственности просто не задумыва-
ются, а то и попирают ее. В моральном уровне обще-
ства глубокие провалы. Девальвация таких понятий, как 
семья и дом, чувство долга, ответственность за будущее 
– наша общая боль. Понижение уровня религиозного 
самосознания личности также сопряжено с нравствен-
ным ущербом для общества. 

До сих пор я мог утверждать нравственные ценности 
лишь на религиозной основе, посредством церковной 
проповеди и на примерах церковной жизни. Теперь у 
меня как народного депутата, выдвинутого философ-
ским обществом Советского фонда культуры, больше 
возможностей. В основу своей депутатской деятельно-
сти я намерен положить этические ценности, содержа-
щиеся в программе Советского фонда культуры и его 
философского общества.

На недавней встрече цикла «Философские беседы» 
шел разговор об общечеловеческих ценностях. Ни-
сколько не отходя от религиозных позиций, я вместе с 
другими учеными, представителями общественности 
веду поиск критериев общепризнанных и понятных 
всем общечеловеческих ценностей. И в рамках совета 
директоров Всемирного международного фонда за вы-
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живание мира и человечества также занят аналогичной 
работой – разрабатываю общие для всех представления 
о нормативах этики личности и общества. 

Для реализации этих нравственных нормативов в 
практической жизни, в политике, хозяйственной и обще-
ственной деятельности, личных отношениях необходимо 
приложить определенные усилия. Но каждый здесь мо-
жет найти себя – будет ли он заботиться о детях-сиротах 
или немощных стариках, помогать инвалидам войны или 
бороться за сохранение памятников культуры. 

У нас накопилось много социальных бед. За многое 
надо браться безотлагательно, засучив рукава. Не обе-
спечена медицина. В жалком состоянии детские дома и 
интернаты для престарелых. Куда ни кинь – везде клин. 
Но самая кровоточащая, на мой взгляд, наша рана – Аф-
ганистан. Сколько молодых мужчин вернулось с этой 
войны калеками, сколько осталось вдов, детей-сирот, 
сколько рыдает матерей, потерявших в Афганистане де-
тей своих! 

Недавно видел в киевском госпитале юношу с про-
стреленным шейным позвонком. Прикованный к по-
стели, он тем не менее не утратил интереса к жизни: 
слушает музыку, много читает. Дать возможность этому 
юноше и его товарищам по несчастью почувствовать 
себя полноправными людьми – таково одно из главных 
направлений моей депутатской программы.

– Есть ли в вашей программе пункт, касающийся 
жизни в Волоколамске? Сегодня ее качество, увы, 
невысоко, о чем «Советская культура» недавно рас-
сказала в серии публикаций «Письма из райцен-
тра»... 

– В моей программе даже не один пункт, а комплекс 
мер, пакет предложений, которые призваны способство-
вать подъему культуры и хозяйства Волоколамского 
района, созданию на его земле благоприятной экологи-
ческой обстановки, условий для закрепления людей.

Я обратился к демобилизованным воинам-
«афганцам» с предложением приехать в Волоколамский 
район. Тем из них, кто захочет трудиться в сельском хо-
зяйстве, будут выделены пустующие дома, участки зем-
ли и необходимая техника, созданы условия для работы 
на арендных началах. А пустующие школы в брошен-
ных жителями деревнях можно переоборудовать под 
дома отдыха для бывших воинов. В заботе о них помо-
гут и волоколамские приходы. 

Реставрировав усадьбу Чернышевых в Яропольце, 
можно разместить там жилой комплекс для бывших 
воинов. На территории этой усадьбы, которую когда-то 
называли русским Версалем, можно создать оснащен-
ный оборудованием реабилитационный центр, где бу-
дут проходить курс лечения инвалиды. 

Как депутат ратую и за реставрацию исторических 
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памятников района, и за основательное благоустройство 
древнего Волоколамска. За то, чтобы убрать с терри-
тории бывшего Крестовоздвиженского монастыря ли-
тейный цех, уродующий фасад города. Необходимо ре-
ставрировать Воскресенский собор в городском кремле. 
Нужно вывести за пределы города тюрьму, а в ее здании 
на территории волоколамского кремля разместить храни-
лище ценных государственных бумаг. 

– Ваше Высокопреосвященство, говорят, что вас 
иногда можно видеть в ранние утренние часы в сте-
нах Иосифо-Волоцкого монастыря – в одиночестве, 
погруженным в думы. О чем вы думаете в такие ми-
нуты?

– Я думаю об этом уже много лет. Вынашиваю мысль 
о том, чтобы в монастыре обрел плоть и кровь дух, кото-
рый принес сюда когда-то его первый настоятель, пре-
подобный Иосиф Волоцкий. Среди многих русских свя-
тых и подвижников он занимает исключительное место. 
Целью своей жизни он изначально поставил внутренний 
подвиг во имя служения обществу. 

Считаю насущной задачей возрождение Иосифо-
Волоцкого монастыря в традиционном его значении 
– как центра монашеского подвига и духовной жизни, 
средоточия культуры и социального служения. Здесь 
нужно воссоздать древнее искусство иконописи и кал-

лиграфии, собрать богатую библиотеку, подобную той, 
что когда-то составляла предмет его гордости, а также 
организовать международный богословский центр, где 
будут проходить встречи и дискуссии отечественных и 
зарубежных ученых. 

Поскольку во всем мире растет интерес к русской 
культуре, церковные и деловые круги Запада выражают 
готовность создать в Подмосковье современные гости-
ницы для духовного паломничества. Готовы вложить 
значительные средства в восстановление русской стари-
ны и выходцы из России, живущие за рубежом. Имеется 
строительная организация, которой по силам заняться 
такой работой. Эти благоприятные обстоятельства не-
обходимо использовать. 

Сначала туристы совершат экскурсионные поездки 
в столицу, затем, переправившись в Переславль-Залес-
ский, получат возможность съездить в Ростов, Ярос-
лавль, Загорск. Гости Волоколамска, остановившись в 
одной из типовых гостиниц, осмотрят, помимо города, 
Иосифо-Волоцкий монастырь, Ярополец, Осташево, 
Можайск и Звенигород. Недалеко от Волоколамска – 
Старица, куда из-за бездорожья попасть пока непросто. 
После создания туристического комплекса в Волоко-
ламске отсюда проляжет дорога на Старицу, Селигер и 
Торжок, где Министерство культуры РСФСР организу-
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ет Центр русского фольклора. Словом, на сравнитель-
но скромной территории может быть осуществлена об-
ширная программа, цель которой – развитие культуры и 
духовности. 

Наша главная драгоценность – человек, которому 
надо помочь не только выжить, но и остаться чело-
веком. Ведь многие наши проблемы, в том числе и эко-
логические, – прямой результат человеческой безнрав-
ственности. 

Полагаю, поднимать нравственность нельзя на од-
них лишь отрицательных примерах. Гласность лишь 
разоблачительного толка, демонстрация социальных 
язв вряд ли может двигать общество вперед. Поэтому 
моя депутатская программа предусматривает распро-
странение положительного опыта прошлого. Опыта со-
зидания – политического, социального, нравственного, 
накопленного на протяжении столетий нашим государ-
ством. Считаю необходимым говорить об этом во весь 
голос, используя средства печати, кино, радио и теле-
видение. 

– Владыка, двадцать семь лет вы возглавляете 
Издательский отдел Московского Патриархата. Не 
могли бы вы сказать, когда наконец Библия, кото-
рую обязан прочесть каждый культурный человек, 
будет доступна широкому кругу читателей? 

– Первостепенную задачу – удовлетворить потреб-
ность приходов в необходимой богослужебной и бого-
словской литературе мы выполнили. Следующая цель – 
обеспечить церковной литературой каждую православ-
ную семью. А после этого планируем дать возможность 
приобрести ее всем, кто в этом заинтересован. 

К сожалению, дело продвигается пока медленно. 
Мешают нехватка бумаги, отсутствие полиграфиче-
ской базы, а также сдерживающие нашу деятельность 
законодательные акты и инструкции. Словом, хоть от-
ношения церкви и государства изменились к лучшему, 
Издательский отдел по-прежнему не имеет условий для 
решения поставленных обществом задач. 

– Главная перемена в ходе перестройки должна 
произойти в нас самих. С каким наследием, на ваш 
взгляд, нам необходимо в первую очередь расстать-
ся? 

– Прежде всего – с самодовольством, потребитель-
ством и ленью, которые проникают в сознание ис-
подволь, но очень легко и быстро. Это, к сожалению, 
общечеловеческое свойство. 

– В Библии рассказывается о том, как сухие кости 
обросли материальной оболочкой и были неотличи-
мы от людей. Но людьми они стали только тогда, 
когда в них вошел дух... Не так ли и наши современ-
ники и соотечественники должны, если хотят улуч-
шить жизнь, воодушевиться высокой идеей? 

– Это место из 37-й главы книги Иезекииль действи-
тельно перекликается с нашим временем. И смысл ее – 
в необходимости пробуждения духа. Духа, который для 
всех людей есть не что иное, как свойство ответствен-
ности. Достоинство человека не в талантах, а прежде 
всего – в мере его ответственности. 

– Часто мы утешаем себя мыслью, что обстоя-
тельства сильнее нас. И, как показывает опыт че-
ловечества, идея морального совершенствования 
остается достижимой лишь для одиночек. Может 
быть, она действительно мало осуществима в прак-
тической жизни? 

– Согласно древним христианским представлениям, 
посмертная судьба человека подобна траектории камня, 
оторвавшегося от пращи. Человек в течение жизни со-
вершает витки: от апогея к перигею, от «плохо» – к 
«хорошо»... В какой точке нравственной траектории 
его застанет смерть – этот путь он и продолжит: 
либо вверх, либо вниз. Если он был добр и умер в высо-
ком состоянии нравственности, душевной силы, жерт-
вуя собой – разве это не прекрасно?

В математике есть понятие «асимптота». Это вели-
чина, стремящаяся к своему абсолюту и никогда его не 
достигающая. Асимптотически она стремится к нулю 
или бесконечности. Но она никогда не будет ни нулем, 
ни бесконечностью. Нравственность – это вектор Бы-
тия. Это величина асимптотическая. «Будьте совершен-
ны, как Отец ваш Небесный!» Кто может сравниться в 
совершенстве с Богом? Никто. Но стремиться к этому 
надо! 

– Сколько существует человечество – столько 
противоборствуют добро и зло. Но, несмотря на это 
вечное противостояние, количество зла на земле не 
уменьшается. Растет преступность, не утихают вой-
ны. Как вы это объясняете? 

– Человек наделен крайне неудобным свойством – 
нравственной свободой. Один из глубочайших богосло-
вов архиепископ Александрийский Афанасий в IV в. на-
шей эры сказал: «Бог может все, но он не может спасти 
человека без самого человека». 

Как примирить существующее зло с существующим 
добром? Я на этот вопрос отвечаю таким образом: вы-
живает только лучшее. Только подлинно нравственное, 
совершенное, и может выжить. 

Для чего насылаются бедствия? Зачем нам дается 
счастье? Чрезвычайно трудный вопрос. Понять, зачем 
существуют добро и зло, – это и есть задача всей жизни 
человека. 

– В 1937 г., когда был репрессирован архиепископ 
Питирим Крылов, умер и ваш отец, известный и 
влиятельный священник Владимир Андреевич Не-
чаев. Перед этим он провел более трех лет в заклю-
чении. Число жертв произвола огромно. Должны ли, 
на ваш взгляд, понести наказание оставшиеся в жи-
вых организаторы репрессий, те, кто арестовывал, 
пытал, убивал ни в чем не повинных людей? 

– На этот вопрос тоже вряд ли можно дать однознач-
ный ответ. Поскольку зашла речь о моем отце, замечу: 
он почти не рассказывал о годах заключения и тем бо-
лее никогда не призывал свести счеты со своими мучи-
телями. 

После его кончины я встречался с десятками людей 
– со священниками, епископами, монахами и монахиня-
ми, которые испытали на себе бесчеловечные условия 
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жизни в тюрьмах и лагерях. И ни от одного (подчерки-
ваю: ни от одного!) никогда не слышал слов раздраже-
ния, досады, горечи и тем более ни разу не ощутил в 
них жажды мести. 

При том, что у истинного христианина очень сильно 
чувство нравственной ответственности за происходящее 
с ним и вокруг него, он чужд мести и возмездию (вспом-
ним Нагорную проповедь: «Кто скажет брату своему: 
"Безумный!" – подлежит осуждению», «Нельзя платить 
злом за зло» и т. д.). Однако тот же преподобный Иосиф 
требовал смертной казни для еретиков – поскольку они 
достигли в своем падении некоей пороговой величины, 
и надежд на их исправление уже не было. 

Есть мера личной ответственности, и есть мера со-
циальной ответственности. Лично можно прощать, мне 
кажется, все. Социально – нужно ограждать дом и обще-
ство от развития порока. Воздать людям, творившим зло, 
той же мерой? Несоизмеримо. Что вы можете сделать 
палачу, на совести которого десятки, а то и миллионы по-
губленных жизней? Выбросить тело из могилы? Это не 
мера возмездия. Повесить его? Подвергнуть истязаниям? 
Зло, однажды совершенное, нельзя уравновесить злом. 
Значит, нужно оградить общество от преступника и его 
отделить от общества. Предать преступника нравствен-
ному суду – личному и общественному. И осудить пре-
ступление так, чтобы оно уже никогда не повторялось и 
были исключены самые условия его возникновения. 

– В ходе нашей беседы вы упомянули о свободе. 
Что вы вкладываете в это понятие? 

– Прекрасно сказал апостол Павел в послании ко-

ринфянам: «Все мне дозволено, но не все мне на поль-
зу. Все мне принадлежит, но ничто не должно обладать 
мною». Апостол Павел был великий диалектик. 

Быть выше своих слабостей и ставить в основу вы-
бора общечеловеческие ценности... 

Свобода духа, свобода от порабощения материаль-
ным миром в огрубленном до предела понимании – это 
культура. Только дух культивированный, в котором не 
преобладают внешнее, временное – связи, интересы, 
– подлинно свободен... Будь то ученый, художник или 
политик, он должен возвыситься над частными интере-
сами, которые ограничивают его полет. 

Таким образом, свобода – это свойство личности, об-
ладающей духовными ценностями. Чем выше духовная 
культура человека – тем более он свободен в своем само-
сознании и деятельности. 

– Что радует и что печалит вас в людях? 
– Печалит безответственность. Радует сознание че-

ловека, хотя бы иногда в нем пробуждающееся, что он 
должен быть лучше. 

– Ваше отношение к искусству? Какому виду ис-
кусств вы отдаете предпочтение?

– В церкви совершенства достигли многие виды ис-
кусства: слово, архитектура, живопись, музыка, и я вы-
соко ценю их. Привлекает меня фотография – главным 
образом, возможность сконцентрировать внимание на 
явлении в четырех измерениях, проникнуть в его суть. 

Вспоминаю свою покойную мать, Ольгу Васильев-
ну, старших наставников. Они не уставали изумляться 
красоте листка какого-нибудь растения, нежности бы-

2-я Международная научная церковная конференция «Богословие и духовность Русской Православной Церкви», 1987 г. Доклад 
митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. Слева направо: митрополит Киевский и всея Украины Филарет (Денисов), ныне 
низложенный; митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл (Гундяев), Председатель отдела внешних церковных сношений 
Русской Православной Церкви, ныне – Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.
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линки, целесообразности мельчайшего творения. Я бла-
годарен им за переданное мне отношение к природе и 
признателен фотографии за то, что все увиденное могу 
запомнить и даже взять с собой. 

Очень привлекает меня музыка: музыка в мелодии и 
даже в литературном слове. Правда, времени на чтение 
остается мало, читаю в основном после полуночи. 

– Какая музыка вам ближе? 
– Как-то мне довелось завтракать с одним карди-

налом. Поговорили о том, о сем. Перешли на музыку. 
Он говорит: «На небесах, конечно, исполняют Баха. Но 
когда ангелы остаются наедине, они, конечно же, сразу 
меняют партитуру и играют Моцарта». 

Так вот, мне Моцарт все-таки ближе. Если же серьез-
но – то музыку разную люблю, в особенности русскую 
классику, и не приемлю какофонии. Достоинство музы-
ки – в гармонии. И не в этом ли главное свойство того, 
что мы называем счастьем? 

– Как вы представляете себе счастье? И каким 
образом его достичь? 

– Изначальный смысл этого слова в том, чтобы стать 
частью некоего целого, к чему человек стремится (тот 
же корень и у слов участие, причастие, соучастие). Так, 
счастье в любви – соединение любящих людей... 

У каждого своя мера счастья. Несколько десятилетий 
назад, когда я был молодым священником, меня потряс-
ло признание одной женщины, что она была счастлива 
лишь однажды – когда на свою маленькую зарплату ку-
пила столько колбасы, сколько хотела, и тут же съела 
ее. А вот Наполеон, достигший, казалось бы, всего, чего 
только мог, утверждал, что не был в своей жизни счаст-
лив и шести дней. 

Чем выше шкала желаний – тем более несчастен чело-
век, поскольку каждая новая достигнутая ступень возбуж-
дает в нем новые желания. Остановиться он не может – не 
может быть и счастлив. 

Достижимо ли счастье? Опыт показывает, что путь 
к нему лежит не через обретение ценностей внешнего 
порядка, а прежде всего через овладение собой – к до-
стижению гармоничного состояния духа. 

В христианстве есть понятие глубокого душевного 
мира. Есть понятие «смиренный дух». Это не унижен-
ный, не обезволенный душевный настрой. Это – полное 
внутреннее согласование психологических состояний и 
действий в их активной степени. Гармония на высоком 
напряжении духовных сил. 

– С чем связаны самые радостные события ва-
шей жизни? 

– Самое большое и главное событие – то, что есть 
церковь, и я в ней нашел место. Очень большое счастье 
сознавать себя сыном своего народа, то, что я не чужой 
среди своих, и меня в этом качестве люди принимают 
без каких бы то ни было психологических барьеров. 

– Большое спасибо за беседу! Что бы вы хотели 
пожелать читателям нашей газеты, какое напут-
ствие дать? 

– Неустанно трудиться. Иметь чистое сердце, стре-
миться к добру, учиться терпению. Тогда труд даст сто-
кратный результат. «Те, кто, услышавши слово, хранят 
его добрым и чистым сердцем и приносят плод в терпе-
нии,– говорится в Евангелии от Луки,– приносят плод 
сторичный».
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Волоколамский монастырь, 1989 г.
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Храм Христа Спасителя. Хиротония во епископа Керченского архимандрита Иллариона (Алфеева).
1-й ряд, слева направо: архиепископ Костромской и Галичский Александр (Могилев); митрополит Волоколамский и Юрьевский 

Питирим; митрополит Крутицкий и Коломенский Ювеналий (Поярков); Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II; 
митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл; архиепископ Берлинский и Германский Феофан (Галинский); новохиротонисанный 
епископ Керченский Илларион (Алфеев), ныне – митрополит Волоколамский, председатель отдела внешних церковных связей. 2-й 
ряд: епископ Дмитровский Александр (Агриков); архиепископ Истринский Арсений (Епифанов); епископ Филиппопольский Нифон 
(Сайкали), ныне – архиепископ; епископ Орехово-Зуевский Алексий (Фролов), наместник Новоспасского монастыря в Москве, ныне – 
митрополит Костромской и Галичский. 

Волоколамский монастырь сегодня
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Выступление митрополита Волоколамского  
и Юрьевского Питирима 

в прямом радиоэфире, 1 июня 1990 г. 
В многоликом человеческом обществе есть 
одна категория, наименее защищенная. 
Трагическая судьба этой категории людей 
начинается задолго до их первого крика. 
Поколение, которое должно прийти в мир, 
уже сейчас испытывает на себе все тяготы 
современного общества. Наши маленькие 
дети, мальчики и девочки, будущие отцы и 
матери, несут на себе ответственность за 
поколение людей третьего тысячелетия. 
И потому именно сейчас, когда мы все 
говорим о наших текущих заботах, о тех 
нуждах, которые стоят не на пороге, а уже 
в нашем доме, разрушая и нашу психику, 
и человеческую активность, должны за-
думаться о том, что несем мы в будущее 
поколение, нашим детям. И подумать: вот 
этот ребенок, который сейчас родился, в 
это самое мгновение, что он воспринял от 

своих родителей – раздражение, недостатки? Затем его первые шаги, его кормление, его одежды, его 
первые уроки воспитания; что он слышит, как он воспринимает окружающий мир? Явно не так, как 
говорили древние, – «с молоком матери». Ведь наши дети – искусственники. Они воспринимают мир 
через латексную соску из стеклянной бутылки, наполненной нитратами, пестицидами. И это – помимо 
той огромной информации, которую они получают ежедневно в окружении своем через пока еще даже, 
может быть, неразвитые органы слуха и зрения. А затем – школа, юношество, подверженное грохоту 
огромных децибелов непонятных звуков, которые только разрушают человеческую психику, но не соз-
дают. Моцарт говорил: музыка должна возвышать человеческие чувства. Мы же разрушаем их и теле-
программами, и рок-концертами, и кто знает, чем только мы не разрушаем человека. 

Однако вернемся к нашему основному вопросу. Это дети. Я не буду говорить об обычных для 
нас понятиях – генофонде, этносе и прочих вещах. Хочу сказать простым человеческим языком на-
шей семьи – дети. Мы очень часто, даже слишком часто говорим: дети – творцы двадцать первого 
века, дети – наше сокровище. Но есть и дети Чернобыля. Есть дети, – страшно произнести, – дети 
СПИДа. Какую ответственность за них мы принимаем на себя? Да, мы проводили когда-то телема-
рафон в пользу детей. Мы делаем еще какие-то акции милосердия, за которыми – движение чьих-то 
благородных, добрых сердец, щедрые пожертвования от ведомств. Но это какие-то там десятки ты-
сяч рублей, которые еще неизвестно как будут использованы и какую имеют коммерческую основу. 
Конечно, это очень хорошие знаки нашего внимания. Но ведь жизнь-то проходит каждый день и 
каждое мгновение. В свое время Достоевский построил всю драматургию своего персонажа Ивана 
Карамазова на том, что он отказывается и сдает свой билет на жизнь только за то, что видит в нем 
несправедливость и что весь мир не стоит слезинки одного ребенка, если будет на нем построено 
благополучие мира. Как же, простите, дорогие мои люди, мы можем смотреть друг другу в глаза, 
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когда на наших собственных, вот этих же самых глазах гибнут миллионы маленьких, даже еще не 
рожденных человеческих жизней, когда дети обливаются слезами от той окружающей их среды, 
которая бездушно и бесчувственно смотрит на них и угнетает их? Я не хочу переходить, хотя, может 
быть, это невольно получилось, на тон проповедника, но что еще мне остается делать? Да, конечно, 
я – епископ, и проповедь моя, и слово мое – это действительно проповедь, я делаю свое дело. Но 
ведь проповедь-то не в словах – она должна быть в практической жизни, в примере. 

Сегодня, несмотря на всю свою занятость, загляните в свое собственное детство, вспомните 
свои маленькие огорчения. Попробуйте прикоснуться душой к трагедии сегодняшнего дня, к душам 
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тех, кто познает этот мир. Вспомните о наших маленьких согражданах и нашей ответственности 
перед ними. Возьмите за правило – делать что-то для маленького гражданина, который топает сво-
ими крохотными маленькими ножками рядом с Вами, с доверием протягивая свою слабую ручонку 
в руку взрослого человека.

Мы в ответе за мир, в котором живем, и за тех, кто будет в нем жить.



66Митрополит Орехово-Зуевский Алексий (Фролов)
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Поминайте наставников ваших
Высокопреосвященный митрополит Питирим был выдающийся иерарх, замечательный педагог, 
человек высокой культуры. Для многих он был и духовным отцом. Мое знакомство с ним состоялось 
в 1972 г., когда я стал воспитанником Духовной семинарии. Сначала были только короткие встречи, 
когда, увидев Владыку, мы, студенты, бежали взять у него благословение. Затем, когда Владыка 
читал лекции, мы с большим вниманием и интересом слушали его выступления на разные темы: об 
иконе, русской книжности, издательской деятельности.

С 1975 года по рукоположении в диаконы мне посчастливилось служить с Владыкой в различ-
ных храмах, как московских, так и волоколамских.

Он мало говорил о том, как надо относиться к храму, богослужению, святым. Но он это показывал 
всем своим существом. Вообще надо сказать, что, когда мы говорим о владыке Питириме, мы ведь 
говорим не просто о хорошем человеке. Нечто особое отличало его от всех других людей. Он был 
Иным. Носителем иной жизни. Эта «инаковость» была зрима, чувствуема, вызывала трепет и нередко 
благоговейный страх. Это – его духовность. Внутреннее сердечное предстояние пред Богом, высота 
его невидимого для окружающих подвига делали его и внешне красивым.

Но, несмотря на высоту служения, Владыка был доступен, прост. Для нас, студентов, это было 
очень важно. Ему часто на ходу задавались различные вопросы, и он с любовью, с необычайной так-
тичностью, нередко с юмором, но всегда с большим уважением к вопрошающему на них отвечал.

Владыка был очень деликатным человеком, и многие отмечали, что он никогда никого не убеж-
дал, не уговаривал, не настаивал. При этом он говорил, что надо дать возможность действовать са-
мому Богу, не мешать Ему человеческой волей, своим желанием. Для нас каждая встреча с Владыкой 
была событием, о котором говорили, часто вспоминали. Владыка очень часто выезжал в зарубежные 
командировки по благословению патриархов с различными миссиями и по делам издательства. Нас 
всегда поражало его благоговейное отношение к опыту других конфессий: католиков, протестантов. 
Но это ни в коем случае не значит, что Владыка был не принципиальным человеком. Я думаю, что 
это показатель очень высокой духовной культуры человека, который блестяще знал православие и 
жил им.

К нему с большим уважением относились и миряне, и служители, и богословы различных ис-
поведаний. Он очень интересно рассказывал о своих поездках. Но при этом мы всегда отмечали, 
что при всем обилии этих впечатлений он с неизменной любовью относился к своему Отечеству, 
Церкви и нашему замечательному народу. «Какое великое счастье – родиться на нашей земле», – 
говорил он.

Прошли годы. Многое изменилось в нашей жизни. И именно в это время, время больших пе-
ремен, митрополит Питирим, будучи исполнен высокого духовного опыта и имея огромный опыт 
преподавательской деятельности, пришел в МИИТ – родной для него институт, откуда он начинал 
свой жизненный путь, пришел, чтобы заинтересовать идеей создания кафедры теологии. И вот она 
существует.

Размышляя о людях, подобных митрополиту Питириму, о тех, чей путь жизни уже исполнен, хо-
чется, восхищаясь, с благоговением молчать. Жизнь каждого человека сокровенна и всегда – тайна, 
особенно сокровенна жизнь человека духовного, и нам приоткрывается только видимая, внешняя 
ее часть. Опыт Церкви говорит: Богу угодно, чтобы мы поминали наших наставников – и не только 
в молитвах, но и «взирая на кончину их жизни, подражали вере их» (Евр. 13.7). И в этом видится 
всепопечение Божие о нас и о тех наших братьях и сестрах, которым предстоит идти по жизни по-
сле нас и научиться дорожить духовными традициями и опытом других людей. Мне хотелось бы 
это подчеркнуть, потому что наша память о Владыке необходима в первую очередь нам самим, это 
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должно нас объединять. Нельзя ограничиваться только лишь констатацией множества присущих 
ему добрых качеств и перечислением его заслуг, выдающихся способностей и природных талантов, 
всесторонней образованности. Сам владыка Питирим говорил: «Достоинство человека не в талан-
тах, а прежде всего – в мере его ответственности». В нас должно появиться доброе желание духовно 
породниться с такими, как Владыка, людьми, почувствовать в этом необходимость и пожелать вме-
стить нечто, что было и есть общее и объединяющее всех подвижников веры, искренних служителей 
Церкви и Отечества.

Личность митрополита Питирима производила на людей почти полностью расцерковленного 
общества громадное впечатление. Один человек мне сказал, что единственная встреча и беседа с 
Владыкой стали самыми важными событиями в его жизни. Отчего это происходило? Оттого, что че-
рез владыку Питирима люди соприкасались с живой глубокой православной церковной традицией, 
носителем которой он был. Это было открытие смысла жизни.

Замысел Бога о нас: да, все спасемся и будем с Ним. Это взгляд Бога на нас, а за этим взглядом 
совершенной любви следует и совершенное Его действие, то есть совершенная Жертва. Наш же 
взгляд зависит от нас самих, и мы идем по жизни туда, куда этот взгляд устремлен. Он может быть 
направлен в ответ на Божий призыв, к Нему, а может быть обращен в небытие и в смерть. В одной 
из бесед владыка Питирим сказал об этом так:

«Человек наделен крайне неудобным свойством – нравственной свободой. Свобода - это свойство 
личности, обладающей духовными ценностями. Чем выше духовная культура человека, тем более он 
свободен в своем самосознании и деятельности». И в этом он сам являл нам пример.

Принято считать, что духовный опыт – привилегия, дарованная некоторым избранным, осталь-
ным же приходится довольствоваться, в силу якобы объективных причин, только возможностью его 
изучать. Отчасти это верно, пока утверждающие это сами стремятся к духовному опыту по своим 
силам, сверяясь с опытом преуспевших. Но если этого не происходит, то возникает незаметная, но 
очень опасная ошибка. Незаметно происходит подмена того, ради чего мы трудимся, собственно 
самим трудом. И тогда мы перестаем жить, а начинаем изучать жизнь. Для нас же – православных 
христиан – свойственно не отделять конечную цель жизни от самой жизни и путей, по которым она 
нас ведет. Другими словами, православное сознание не отделяет теорию от практики, обучение от 
опыта, богословие от аскетики, науку от доброго практического применения ее достижений. Никог-
да не проводило резкого различия между практической жизнью христианина и догматическим уче-
нием. Более того, никогда оно не разделяло духовного и материального, а лишь определяло всему 
свое должное место.

Мне хотелось бы, чтобы мы задумались сегодня, обращаясь к памяти дорогого нашим сердцам 
владыки Питирима, не только о том, как он жил и чего достиг в своей жизни, что, конечно же, чрез-
вычайно важно. Мне хотелось бы, чтобы мы задумались о том, ради чего он прожил свою жизнь. 
Только тогда память о Владыке может быть по-настоящему полезной для нас, принесет нам пользу 
реальную, обогатит нас духовно. В дорогих нам людях, в тех, кого мы любим, нам все дорого и 
нет ничего несущественного и маловажного, нет мелочей. Это происходит потому, что мы любим. 
Жизнь становится житием, когда она исполнена любовью. И поэтому говорить о единении в любви 
без общих целей в жизни нельзя, так же как невозможно достигать понимания вне любви, вне этой 
общей жизни, имея разный взгляд на конечную ее цель. Нас могут поражать отдельные черты и 
качества в человеке, мы можем восхищаться теми или иными его достижениями и подвигами. Но 
сколько бы мы ни углублялись в отдельно взятые подобного рода частности, нам невозможно узнать 
по-настоящему человека без глубокого осмысления его жизненной мотивации, а значит, разделить с 
ним жизнь и быть с ним в единстве.

Возвращаясь снова и снова к памяти митрополита Питирима, хочется сказать, что все, что бы 
он ни делал в своей жизни, было осмысленно и направлено к одной главной и единственной цели. 
Это то, что объединяет всех святых, всех праведников и подвижников и должно объединять всех хри-
стиан и нас с вами в том числе. Владыка никогда не разделял в своей жизни духовное любомудрие и 
науку, духовное благочестие и быт, деловые отношения и личные, вообще личное и общественное. 
Все эти понятия и еще многие для него, скорее, были условны, а реально живым было то, что можно 
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называть жизнью во Христе, церковностью без всякого существенного разделения на отдельные сфе-
ры этой жизни, смысл которой – любовь к Богу и исполнение Его воли.

Воздавая честь святым и подвижникам нашей веры, мы прославляем тем самым самого Бога. 
Они – плод Его дела на земле, Его слава на земле, исполнение Церкви – тела Христова, как говорит 
апостол Павел. Поэтому, вспоминая митрополита Питирима, обращаясь к его личности, мы делаем 
это по любви к самому Богу, если делаем правильно. И тогда воля Божия и единое с ней желание 
Владыки исполнятся. И совершится это, опять же, ради нас с вами, ради нашей пользы, ради нашего 
спасения. Поэтому давайте, учась через малое с помощью наших наставников, что бы мы ни дела-
ли в своей жизни, в любой ее области, будем стремиться к основной ее цели – возвращению себя  
в Отеческий Дом, не к временному, но к уже вечному и совершенному единению с Богом и в Боге 
друг с другом.

И в данном случае, говоря о владыке Питириме как о выдающейся личности, давайте, скажу об-
разно, встанем как бы на его сторону, то есть постараемся отнестись к нашему делу – сегодняшней 
конференции – так, как отнесся бы к подобному делу он сам. Воздавая славу Богу за Его милость через 
дарование нам в лице митрополита Питирима выдающегося наставника, давайте будем стремиться про-
славлять Бога в каждом нашем слове. И во всем остальном в нашей жизни будем, как я уже сказал, также 
учиться у Владыки, как учился и он у наставников своих, учился всю жизнь.

Митрополит Питирим жил по святоотеческой многовековой традиции и в традиции жил только 
ради одного: «Да святится Имя Твое, Боже!» и «Не нам, Господи, не нам, но Имени Твоему даждь 
славу!». И понять по-настоящему Владыку мы сможем, имея в какой-то, пускай и в несравнимо ма-
лой мере, такой же мотив наших дел и жизненных устремлений. И тогда есть надежда, что встреча 
с нашим дорогим наставником реально произойдет и он будет с нами здесь своей любовью и даро-
ванной ему от Бога благодатью.

Игумен-наместник Новоспасского ставропигиального мужского монастыря в Москве,  
викарий Московской Патриархии, заведующий кафедрой теологии МИИТа,

архиепископ Орехово-Зуевский Алексий (Фролов).
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Интервью автора с Председателем Счетной палаты  
Российской Федерации,  

доктором экономических наук, профессором,  
генерал-полковником Сергеем Вадимовичем Степашиным

– Сергей Вадимович, когда вы впервые увидели владыку Питирима, и с чем это было 
связано?

– О митрополите Питириме я слышал еще до встречи с ним от людей, многие из которых были 
непосредственно связаны с Церковью, в том числе и от покойного Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II, который его очень ценил. Как-то в одной из бесед он мне сказал, что у нас в Рус-
ской Православной Церкви есть много интересных и ярких людей, но особенно выделяется из них 
митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим. Вот так заочно мы с ним и познакомились. 

Неожиданно в это же время судьба меня сводит непосредственно с владыкой Питиримом, в то 
время – Председателем Издательского отдела Московской Патриархии Русской Православной Церк-
ви. И я принимаю для себя твердое решение пригласить, с благословения Патриарха, митрополита 
Волоколамского и Юрьевского Питирима в Счетную палату, в этот, кстати, кабинет, где ничего с тех 
пор не изменилось: те же книги, те же иконы и отсутствие портретов.

Владыка Питирим приехал ко мне под вечер. Было время почаевничать, как принято у нас ис-
конно на Руси. Мы говорили очень долго о жизни, причем на совершенно отвлеченные темы, но 
очень близкие по духу. Наверное, это была самая запоминающаяся встреча в моей жизни. Потом их 
было достаточно много. И все равно этих встреч не хватало. Как не хватает и сегодня всем нам на-
шего Владыки…

В то время я возглавлял – как и сейчас – Экспертный совет Счетной палаты Российской Феде-
рации. В него входили ведущие в стране экономисты, юристы, в том числе достаточно известные 
люди, которые занимались политикой. После той для меня знаковой встречи я предложил Владыке 
войти в Экспертный совет. Это объяснялось тем, что мы остро нуждались и нуждаемся в том, чтобы 
в стране, а в стенах Счетной палаты – особенно – главным для всех нас были Правда, Честь, Совесть 
при общей высокой культуре и государственности. А владыка Питирим обладал именно такими 
качествами. Он привнес этот дух, посвятив часть своей жизни нашей работе, и оставался с нами до 
тех пор, пока не заболел и не ушел из жизни.

Владыка часто приезжал в Экспертный совет Счетной палаты, где выступал перед коллективом, 
в том числе и на Коллегии. Это был удивительно красивый человек: и внешне, и внутренне. Он сразу 
привлекал к себе внимание. Его удивительный голос, прекрасный русский язык, широкие и про-
фессионально глубокие знания в вопросах российской и мировой истории, философии, искусства 
и культуры, а также во многом другом, при необыкновенном обаянии самого Владыки – мгновенно 
покоряли и искушенного собеседника, и многочисленную аудиторию слушателей. Я уже не говорю 
о том, как он вел проповеди в храме. У нас с Владыкой установились самые теплые и уважительные 
отношения. Мы часто встречались с ним и в неформальной обстановке, в том числе и у него дома. 
Это дорогого стоит и сегодня греет душу светом его необыкновенной доброты и мудрости.

Когда Владыка заболел, я несколько раз ездил к нему домой. Незадолго до его ухода из жизни 
земной я заезжал в госпиталь, где он лежал. Мы говорили о политике, о жизни, о людях, о том, что 
меня волновало. Зная меня и мою жизнь, в какой-то степени и о том, чем я занимаюсь, он очень 
проникновенно и по-отечески советовал мне в моих сомнениях и думах. В своих же суждениях он 
всегда подчеркивал удивительно глубокую мысль о том, что власть – это испытание Божие, но не 
счастье. Этим инструментом нужно пользоваться очень осторожно. И не радоваться, а сопере-
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живать. И считать, что это бремя, которое надо нести со всей ответственностью перед людь-
ми и Богом. Он давал некоторые оценки событиям, в том числе и людям, которые были для меня 
интересны. Но пускай это останется между нами. Мне всегда была важна его точка зрения. Кстати, 
я даже иногда с ним советовался по конкретным вопросам и материалам проверок инспекции, по 
итогам приватизации. И это несмотря на то, что он не был экономистом по образованию. Но я еще 
раз подчеркиваю: владыка Питирим был фундаментально образованным человеком. И мне были 
важны его мнение, его оценка, которые, как правило, были точны и подтверждались будущими со-
бытиями. Он не был формальным представителем Экспертного совета. Это был работающий и про-
фессиональный эксперт Счетной палаты!

– Спасибо, вы так точно и хорошо сказали о государственности и духовности нашего Вла-
дыки. Сергей Вадимович, кто для всех нас сегодня Питирим?

– Питирим – это наша совесть, Питирим – это наша русская культура, Питирим – это наша Рус-
ская Православная Церковь. Это в первую очередь таинство, душа, а потом публичность.

– Сергей Вадимович, хочется задать не совсем простой вопрос. Был период, когда на ми-
трополита Волоколамского и Юрьевского Питирима были очень серьезные гонения. В прес-
се, на телевидении было вылито много грязи и незаслуженных обвинений. Скажу больше: 
на 80-летие со дня его рождения я написал юбилейную статью о нем в «Российскую газету». 
Статья вышла с небольшим опозданием. Именно поэтому я был неприятно удивлен появле-
нию практически сразу в нашей и зарубежной прессе ряда негативных статей о Владыке. Как 
вы думаете, почему некоторые известные люди в стране и за рубежом его так не любили, даже 
когда его уже не было в живых?

– Владыку Питирима не то чтобы не любили, его – побаивались. Боялись, потому что у него была 
четко православная в хорошем смысле понимания, патриотическая русская позиция. Ну почему чело-
век должен стыдиться быть русским и называть себя таковым? Почему он должен стыдиться своего 
языка? Я же не против других, но я – русский человек. Почему я должен этого стесняться? Вот и вла-
дыка Питирим этого не стеснялся, а, напротив, – гордился. Вот, собственно, и все.

– Владыка для всех нас был таким человеком, который объединял людей независимо от 
разных политических и религиозных мировоззрений. И пользовался искренним уважением 
среди многих.

– Безусловно, так и было. Я тому свидетель – его церковной деятельности и в стране, и за ру-
бежом. Основой всей деятельности митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима было 
сохранение мира между государствами и людьми, объединение их во имя этого.

– Сергей Вадимович, владыка Питирим был не только выдающимся священнослужите-
лем Церкви, но и ярко выраженным государственником с большой внутренней силой воли. 
Это проявлялось в вопросах сохранения и государства, и его Вооруженных Сил. Расскажите, 
пожалуйста, о роли и значимости Владыки сегодня, в этот непростой период истории нашего 
государства.

– Вы абсолютно правы. Владыка Питирим как человек был необыкновенно одарен государ-
ственностью и играл особую роль в жизни нашего Отечества, нашей Церкви. Есть такие эпатаж-
ные слова «государственник», «патриот». Посмотришь на многих «государственных патриотов» и 
видишь, как говорят англичане, – стоит на них лейбл во всей красе. Весь их «государственный па-
триотизм» – квасной. За ним ничего нет, кроме стремления решать задачи для обеспечения своего 
материального благополучия, для сохранения своей власти и популярности.

Митрополит Питирим был совершенно другой! Во-первых, это был человек, как я уже говорил, 
высокообразованный, интеллигентный – в высшем понимании этих слов. Во-вторых, это был священ-
нослужитель-пастырь, слово которого приближало людей к Богу и Добру. В-третьих, он никогда не был 
националистом. Ему были чужды черносотенные взгляды и люди, бегающие с флагом вокруг Манеж-
ной площади с призывами уничтожать людей другой национальности. А мне есть с чем сравнивать. К 
сожалению, приходилось сталкиваться с некоторыми священнослужителями, ставшими в том числе 
депутатами. В своей бурной деятельности они забыли Бога, забыли свою роль в Православии, в сохра-
нении государства российского и его народа.
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Владыку Питирима отличало от них глубокое внутреннее убеждение в величии и необходимо-
сти сохранения России, ее Истории. Как гражданин он искренне любил свою страну и ее много-
страдальный великий народ. 

– Сергей Вадимович, а как Владыка относился к Вооруженным Силам, к силовым струк-
турам?

– Владыка был свой человек для Армии и Военно-Морского Флота. Его всегда отличало особое 
отношение к воину-защитнику. Он с глубоким уважением и любовью относился к тем, кто нес не-
легкую службу по защите нашего Отечества. И эта любовь была взаимной. Владыка Питирим часто 
вспоминал знаменитые слова нашего государя императора Александра III, который подчеркивал: «У 
России нет друзей… Нашей огромности боятся… У России только два надежных союзника – Армия 
и Флот». И еще он вспоминал слова Наполеона I, которые полезно бы почаще вспоминать некото-
рым нашим политикам: «Кто не хочет кормить свою армию, тот будет кормить чужую армию». И 
по-другому не бывает! Владыка четко понимал роль Вооруженных Сил страны в защите националь-
но-государственных интересов Отечества и его народа.

Мне очень приятно, что наш Верховный Главнокомандующий и наш Премьер-министр в этом 
следуют заветам митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. Они делают многое, чтобы 
укрепить обороноспособность России в это непростое время.

– Владыка очень переживал за безопасность нашего Отечества. Государство должно за-
думаться о происходящем и его последствиях. Наверняка вы, Сергей Вадимович, говорили с 
ним на эти темы, которые являются и сегодня для всех нас наиважнейшими. Если возможно, 
расскажите, о чем вы говорили?

Слева направо: Председатель Счетной палаты Российской Федерации Сергей Вадимович Степашин; аудитор Счетной палаты  
 Сергей Николаевич Рябухин; Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II; руководитель издательства Московской 
Патриархии протоиерей Владимир Силовьев.
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– Это были вопросы сохранения государственности России, ее целостности, ее экономической 
безопасности. Владыка подчеркивал, что хватит распродавать страну. Мы слишком много отдали 
в начале 1990-х. Пора возвращать и пора оценивать свое национальное богатство с целью возрож-
дения могущества нашей России. Я видел, что он не радовался переменам, которые происходили в 
стране на рубеже конца прошлого века и начала нового. Это была совсем другая страна. И многим 
это тоже не нравилось и не нравится.

– Богатая и сильная Россия – никому не нужна?
– Совершенно верно. Как ни странно, нас лучше всего сейчас понимает Германия. Видимо, по-

тому, что сама пережила самое страшное испытание в своей судьбе. 
– Восстановление Иосифо-Волоцкого монастыря – особый период в жизни владыки Пити-

рима. Вы сыграли в этом святом деле важную роль. 
– Ну, моя роль в этом деле, скорее всего, была как государственного чиновника, который под-

ключился к этому вопросу, и это было поддержано руководством страны.
В то же время главенство этой идеи принадлежало здесь даже не Патриарху, а владыке Пити-

риму. Но я не разделяю этих двух знаковых людей для Русской Православной Церкви и России. Это 
было время по сути своей второго крещения Руси. Это было время восстановления почти унич-
тоженных истоков русской государственности, русского языка и культуры православия. Роль этих 
людей была в то время неоценима, не столь публична и ярка, как, может быть, у кого-то сегодня. 
Меньше использовались телевидение и средства массовой информации. Но именно эти люди соби-
рали и сложили фундамент сегодняшнего возвращения России к истокам своей государственности. 
Для меня Государственность и Православие России – это вещи неразделимые. И мы делали все воз-
можное и невозможное для возрождения нашего Отечества – России, в том числе и как офицеры. 
И ими остаемся.

Москва, 4 сентября 2011 г.
В.И. Ниниченко.
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История этой Иконы-благословения, посвященной духовным и ратным вождям, национальным героям и 
спасителям Отечества, уникальна. 8 октября 2011 г., находясь на родине Сергия Радонежского, в одном из храмов я 
увидел удивительно светлую и близкую душе икону. На сделанном фото вдруг проявился блик фотовспышки над головой 
русского воина. Это было как благословение великим старцем русского воинства. Наверное, все произошедшее было не 
случайным в этот великий День для Руси.

Ратная икона. Благословение защитников Отечества святым воинским покровителем, 
молитвенником и чудотворцем преподобным Иринархом – ангелом-хранителем 

Земли Русской в Смутное время (1612 г.).
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СВЯТОЙ АФОН 
(путевые заметки непаломника)

Афон – название горы и одноименного полу-
острова Греции, известного как «Святая Гора». Для 
православных всего мира – одно из главных святых 
мест, почитается как земной Удел Богородицы. Явля-
ется крупнейшим в мире средоточием православного 
монашества. После храма Гроба Господня в Иеруса-
лиме – это главное место в мире. 

Афон – объект Всемирного наследия ЮНЕСКО.
Территория – восточная часть греческого полу-

острова Халкидики, омываемая водами Эгейского 
моря. Он имеет длину 57 км, ширину от 8 до 12 км и 
занимает площадь в 332 кв. км. Горный хребет полуострова, имея у перешейка, которым он соеди-
няется с греческой провинцией Македония, незначительную высоту, далее постепенно поднимается 
вверх и заканчивается горным пиком высотой 2033 м. Это и есть гора Афон (по-гречески А́фос), 
давшая название всему полуострову. В античные времена на вершине горы находилось святилище 
с храмом Аполлона. Сюда к прорицательницам-пифиям, а также на поклонение другим языческим 
идолам стекалось множество народа. Но Промыслом Божиим всему Афону – молитвенному месту 
осветления и сохранения души и мира, стоящему на мраморном основании, как на драгоценном 
пьедестале, – предназначалась особая роль в истории спасения человечества.

Численность населения – 2262 человека (на 2001 г.).
Государственный официальный язык – греческий.
Суверенитет Греции над полуостровом закреплен Лозаннским договором 1923 г. и представ-

лен губернатором, находящимся в подчинении Министерства иностранных дел Греции. При нем 
есть небольшой штат административных сотрудников и полицейских. Его основная обязанность – 
следить за соблюдением гражданского законодательства.

В системе административных районов Греции Афон имеет название «Автономное монашеское 
государство Святой Горы» и не является самостоятельным государством. Это самоуправляемое со-

общество из 20 православных монастырей, находя-
щихся в непосредственной церковной юрисдикции 
Константинопольского Патриарха. Каждый из 20 мо-
настырей имеет статус патриаршей ставропигии. Со 
статусом монастыря на Афоне сопряжены исключи-
тельные имущественно-правовые привилегии. Соз-
дание новых монастырей запрещено.

Высший законодательный и судебный орган 
монастырского управления Святой Горы – Чрезвычай-
ное двадцатичленное собрание, составляемое настоя-
телями всех 20 монастырей, которое собирается дваж-
ды в год (спустя 15 дней после Пасхи и 20 августа) в 
административном центре. 

Исполнительная власть на Святой Горе осу-
ществляется Священным Собором, состоящим из 
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20 членов (антипросопов), каждый из которых представляет свой монастырь. 
Распорядительная власть – отдельный комитет (Священная Эписта́сия) из четырех «наблюда-

телей», состав которого меняется ежегодно первого июня. Каждый монастырь бывает представлен в 
Эпистасии раз в пять лет наряду с тремя другими в его группе монастырей. Старший член Эписта-
сии именуется протоэписта́тис или назир.

На Афоне используется исключительно юлианский календарь, в том числе в административ-
ных документах.

Одним из самых известных обычаев монашеской горы Афон является запрет на въезд женщи-
нам и животным женского пола. Никогда женская нога не ступала на этот полуостров – так повелела 
Божия Матерь, охраняя мир и покой монашествующих. (За проникновение на территорию Афона 
для женщин предусмотрена уголовная ответственность – 8-12 месяцев лишения свободы.)

На Афон допускаются только мужчины любого вероисповедания, которым для посещения не-
обходимо получить специальное разрешение.

Присутствие русских иноков на Афоне достоверно относят к XI веку. Преподобный Антоний 
Печерский отправился на Афон еще в княжение святого Владимира, то есть до 1015 г., и принял по-
стриг в монастыре Эсфигмен.

...После окончания гражданской войны в России приезд русских сюда был практически запре-
щен как для лиц из СССР, так и из русской эмиграции вплоть до 1955 г. Исключением в данный 
период были о. Софроний (Сахаров) и о. Василий (Кривошеин), впоследствии архиепископ Мо-
сковского Патриархата. Последний проживал на Афоне с декабря 1925 г. до сентября 1947 г., когда 
он был выдворен со Святой Горы гражданскими властями. Овладев греческим языком, о. Василий 
сумел получить доступ к древним греческим манускриптам для их исследования.

В 1960-х годах Московской Патриархии, благодаря усилиям председателя ОВЦС1 митрополита 
Никодима (Ротова), который, еще будучи архимандритом, неофициально посетил Афон в феврале 
1959 г., удалось добиться ограниченной отправки русских монахов в Пантелеимонов монастырь. 
В 1966 г. на Афон прибыло четыре человека из Псково-Печерского монастыря, а в 1969 г. – еще двое 
из Троице-Сергиевой Лавры. 

Первая официальная делегация Московского Патриархата в составе архиепископа Никодима, 
архимандрита Питирима (Нечаева) и референта ОВЦС В.С. Алексеева прибыла на Афон в конце 
июня 1962 г.

В 1970-е годы русское присутствие на Афоне начало медленно восстанавливаться.
В 1972 г. Святую Гору посетил Патриарх Московский и всея Руси Пимен, что было первым 

в истории посещением Афона Всероссийским Патриархом.
За всю историю России первым из ее руководителей, посетивших Афон, был Президент Рос-

сийской Федерации Владимир Владимирович Путин (9 сентября 2005 г.).
Летопись из прошлого.
Святогорский монах Максим Грек, приехавший на Русь в XVI в., поведал о происхождении 

святости Афона. По его словам, это произошло после вознесения Иисуса Христа. В Иерусалиме, 
сионской горнице, в ожидании сошествия Святого Духа собрались апостолы. С ними была и Пре-
святая Дева Мария. Ученики Христа бросали жребий, кому какая сторона достанется для проповеди 
Евангелия. Богородица сказала: «Хочу и я принять участие в трудах Евангелистской проповеди». И 
пал Ей жребий на Иверскую сторону – Грузию. Но в этот момент вдруг появился Архангел Гавриил 
и, обратившись к Богородице, сказал: «Не отлучайся из Иерусалима. Подожди до некоторого вре-
мени. Относительно же стороны, доставшейся Тебе по жребию, – не беспокойся. Она просветится 
впоследствии. Тебе же предстоит труд апостольский в другой земле, куда Тебя Сам Бог приведет». 
И Богородица осталась в Иерусалиме. Прошло немного времени, и Пречистую Матерь приглашает 
к себе епископ Лазарь с острова Кипр, приславший за ней корабль, на котором Она и отправилась в 
плавание, взяв с собою святого апостола Иоанна Богослова и еще некоторых апостольских мужей. В 

1 ОВЦС – отдел внешних церковных связей. Образован решением Священного Синода Русской Православной 
Церкви от 4 апреля 1946 г. и, согласно Уставу Русской Православной Церкви, является органом исполнительной власти 
Патриарха Московского и всея Руси и Священного Синода Русской Православной Церкви.
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пути судно настиг сильный ветер, и его прибило к 
берегу Афона.

Сойдя на землю, Божия Матерь услышала 
глас с неба: «Сколько я прибавлю, Матерь Моя, 
– все твоим будет. Если они будут хранить мои на-
ставления, то отныне и в дальнейшем пусть это 
будет твоим наследием – и садом, и раем, и даже 
пристанью спасения для желающих спасти себя. 
Но также и пристанищем, и убежищем, и спокой-
ной пристанью для упокоения тех, кто обременен 
многими грехами». И произошло чудо: все идолы 
против воли принуждены были, силою Божиею, 
возвестить истину. Их слова: «Люди, обольщенные Аполлоном! Ступайте в Климентову пристань 
и примите Марию, Матерь Великого Бога Иисуса» – изумили народ. Все поспешили на берег моря 
к пристани. Увидев корабль и Божию Матерь, они приняли Ее с почтением. И Пречистая Матерь 
Божия подробно благовестила все евангельское учение. При этом она совершила многие чудеса. И 
все поклонились Богу, от Нее рожденному, и потом, уверовав, крестились. Тогда Богоматерь сказала: 
«Место сие да будет Моим жребием, который дан Мне Сыном и Богом Моим!». И был поставлен 
учителем народа один из апостольских мужей, прибывших с Нею на корабле. Между тем Богома-
терь, благословив народ, продолжала: «Да пребудет благодать Божия на месте сем и на живущих 
здесь с верою и благословением и сохраняющих заповеди Сына и Бога Моего! Все нужное для 
земной жизни будут они иметь в изобилии с малым трудом; уготована им будет небесная жизнь, и 
не оскудеет к ним милость Сына Моего до скончания века. Сему месту Я буду Заступница и теплая 
о нем Ходатаица к Богу». Вторично благословив народ, Матерь Божия со святым апостолом Иоан-
ном Богословом и прочими своими спутниками отплыла на остров Кипр для посещения праведного 
Лазаря. Был это 44-й год от Рождества Христова. С тех самых пор Святая Гора Афон стала уде-
лом Богородицы. Под Ее благодатным покровом и сегодня пребывает монашеское братство Святой 
Афонской Горы, а Божия Матерь почитается Игуменьей для всех святогорцев.

***
Самолет пошел на посадку. Мягко скользнув по взлет-

но-посадочной полосе, остановился. Мы в Греции. Мы – 
это большая делегация во главе с первым Верховным Ата-
маном Союза казаков России Александром Гавриловичем 
Мартыновым.

Наша главная цель – Афон с его древними монастыря-
ми, чудотворными иконами и мощами Божиих святых угод-
ников. И в душе каждого из нас было большое желание при-
коснуться к истокам нашего Православия.

Так сложилось, что это была первая в моей жизни по-
ездка за рубеж. И она была мне как подарок – на Афон! 
Хотя, если сказать точнее, то раньше я все-таки «побывал» 
за рубежом. Это было связано с межпоходовыми периода-
ми1 во время несения моей подводной лодкой боевых служб 
в морях. После выхода из района боевого патрулирования, 
всплыв, мы заходили в наши военно-морские базы, рас-
полагавшиеся на территориях дружественных Советскому 
Союзу стран. Заходили и уходили, не покидая кораблей…

В аэропорту нашу делегацию встречали друзья и пред-
1 Межпоходовый период – период между длительными походами в целях восстановления боеготовности корабля 

(пополнения различных запасов, решения технических вопросов и т. д.).
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ставители Салоников – красивейшего древнего города, 
столицы Македонии, второго по величине в Греции, распо-
ложенного на берегу живописного залива Эгейского моря 
– Термаикос.

Разместившись в автобусах, мы выехали в центр Сало-
ников, где в префектуре нас уже ждало руководство города. 
Встреча была более чем теплая. Приветственная речь губер-
натора города была наполнена искренним уважением к Рос-
сии и русскому народу: «Я рад этой встрече с благодарно-
стью к вам за то, что Вы прибыли к нам. Наши народы во все 
времена были рядом в дружбе своей и уважении. Нас объ-
единяет одна вера: мы – православные христиане. […] Ког-
да, посетив наши святыни на Святой Горе Афон, вы верне-
тесь в Россию, – передайте, что Греция, может, и маленькая 
страна, но у нее очень большое сердце, любящее вас, наших 
братьев-единоверцев». Встреча прошла на одном дыхании. 
Мы понимали друг друга и без переводчиков. Всюду звучали 
искренние слова о нашей дружбе. Вместе мы пели о России, 
Греции и Салониках.

…Утро следующего дня мы уже встречали на борту 
корабля, который отходил от пристани, оставляя за кормой 
гостеприимные Салоники. Верхняя палуба вся была запол-
нена паломниками и гостями, приехавшими в Грецию со 
всех уголков земного шара, жаждущими увидеть и посетить 
землю обетованную. А провожали нас чайки, вызывая своей 

грациозностью и свободой в полете наше восхищение. Впереди Афон с его многочисленными мона-
стырями, уходящими от берега вверх, к Святой Горе, покрытой цветущей зеленью.

Когда корабль подошел к главной пристани Афона, всех охватило волнение от предстоящей 
встречи с этой таинственной, сакральной землей христианского православия. Она была драгоцен-
ным осколком той великой Византии, которая стала прародительницей нашей православной России. 

Умывшись ключевой водой святогорского источника, мы вереницей стали подниматься к Рус-
скому Свято-Пантелеимонову монастырю. В воздухе чудесно пахло разнотравьем и морем. Дыша-
лось легко и свободно. Было необыкновенное состояние, как будто душа очищалась от чего-то, ее 
томившего. 

Распахнув свои ворота, 
монастырь гостеприимно 
встретил нас, поразив своей 
красотой. Внутри главного 
храма с его великолепным 
церковным убранством стоя-
ла благоговейная тишина.

История главного рус-
ского монастыря на Афо-
не, как и вообще появления 
русских на нем, сложна. Со-
хранился акт передачи от 
15 августа 1169 г. русским, 
дотоле ютившимся в не-
большом скиту Богородицы 
Ксилургу, запущенного ма-
ленького монастыря «Фесса-

Вручение атаманом А.Г. Мартыновым памятного 
знамени городу Салоники от Союза казаков России.



80



81

лоникийца» (Старый Русик) в честь св. Пантелеймона, расположенного несколько выше теперешнего 
монастыря. Его колокола в XIX в. считались самыми большими и благозвучными в Греции. Сам же 
монастырь отмечен подвигами ряда русских насельников.

Сокровище монастыря – это библиотека (более 20 000 книг и рукописей) и несколько бесцен-
ных святынь, среди которых мощи Святого Пантелеймона, Андрея Первозванного, апостола Луки, 
Иоанна Предтечи, апостолов Петра, Филиппа, Фомы, бессребреников Космы и Дамиана, Кирилла 
Иерусалимского и многих других. Здесь же находится чудотворная икона Божией Матери, имену-
емая «Иерусалимская», икона св. Иоанна Предтечи, древняя икона св. великомученика и целителя 
Пантелеймона и икона священномученика Харалампия.

Афон оказал большое влияние на духовное просвещение русского народа. Здесь были переве-
дены с греческого языка на русский основные церковные книги. Отсюда к нам пришли предания о 
святых, их подвигах, монастырские уставы и обычаи.

Главный храм монастыря. Войдя в него, словно переносишься на машине времени в средневе-
ковье, погружаясь в пространство и время величия духа византийского православия. В тишине и 
прохладе чувствуешь 
связь веков. И необъ-
яснимо умиротворя-
ется душа. Все исче-
зает. На тебя смотрят 
сквозь пелену веков 
наши святые. И непро-
извольно ты с молит-
вой начинаешь про-
сить мира и здоровья 
близким, родным и 
исстрадавшейся своей 
стране… 
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Выйдя из храма, я стал подниматься по ак-
куратно выложенной каменистой дорожке. Спра-
ва от меня открывался вид на небольшой храм. 
Как впоследствии выяснилось, это был храм свя-
тителя Христова Митрофана Воронежского, чу-
дотворца, в котором хранились частицы святых 
мощей Святого Пантелеймона и Андрея Перво-
званного. Добрым знаком было то, что постоянно 
закрытый храм открыли незадолго до моего при-
хода на 15 минут. У меня с собой было несколь-
ко икон и иконок, купленных в церковной лавке 
монастыря для друзей и родных. И мне очень за-
хотелось их освятить. Но как это сделать, я себе 
не представлял. Неожиданно вошел монах и по-
мог мне их освятить. Выйдя из храма и спуска-
ясь по дорожке вниз, я не мог отделаться от мыс-
ли, что все происходящее со мной – не просто: 
и приезд на Афон, и этот великий монастырь с 
его храмами, и это ощущение благословения на 
что-то большое и знаковое в жизни. Хотя, может 
быть, мне просто так казалось. А вокруг меня – 
природа невероятной красоты: аккуратные сады, 
клумбы, деревья с буйно разросшимися зеле-
ными кронами. И никуда не хотелось уезжать.  
Но впереди нас ждал знаменитый Ватопедский монастырь1, находящийся на северо-восточном по-
бережье Святой Горы Афона, между монастырями Эсфигмен и Пантократор.

Двумя микроавтобусами наша делегация выехала из Русского Свято-Пантелеимонова монасты-
ря. Каменистая дорога, петляя, уходила круто вверх. По краям ее и в глубину все было покрыто раз-
нообразной зеленью. Здесь, под ласковым солнцем, на мягком морском воздухе, росли и сосны со 
стройными красавцами-кипарисами, и лавры с каштанами, и ели с мандариновыми деревьями, и ко-
лючий можжевельник, окруженный полевыми цветами. Впереди, прижимаясь к скалам и на самом 
берегу моря, появлялись и исчезали скиты монахов с их огородами, виноградниками, оливковыми и 
цитрусовыми деревьями.

Ближе к вечеру мы, наконец, достигли нашей второй цели – Ватопедского монастыря. Разме-
стившись в паломнической гостинице – архондарике, мы пошли знакомиться с этим удивительным 
по красоте и величию монастырем. Здесь, в обителях и храмах, все дышало тысячелетней духовной 
жизнью славной Византии и православных народов: греческого, русского (вместе с ним – белорус-
ского, украинского), сербского, болгарского и румынского. Чтобы познать и принять Православие, 
на Святую Гору приезжают англичане, немцы, французы и даже выходцы из Америки, Австралии 
и Африки. Приезжают и нередко остаются здесь. Всех их объединяет одно – православная вера по 
рождению, крещению или мироощущению.

…Быстро вечереет. Солнце плавно уходит за горизонт. Монахи плотно закрывают массивные двери 
монастыря. На больших башенных часах стрелку переводят на полночь. И жизнь в монастыре меняется 
– наступает новый день! Да, да, именно новый день, как это было во времена Византии. Практически все 
афонские монастыри живут по византийскому времени. Это единственное место на Земле, где на одной 
географической долготе и широте утро наступает в разное время.

В монастыре ударили в деревянные била, извещая всех о ночных бдениях. Предаваясь молитве, 
1 Ватопе́дский монастырь, или Ватопе́д – это православный греческий мужской монастырь, второй в иерархии 

афонских монастырей, один из самых древних, богатых и обширных. В монастыре хранятся: часть Животворящего 
Креста Господня, честной пояс Пресвятой Богородицы, частицы мощей святых Григория Богослова, великомученика 
Пантелеймона, великомученика Димитрия Солунского и других.
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монахи удаляются в свои кельи. А мы, осмотрев все, что возможно, разошлись спать по кельям го-
стиничного дома. Впереди – ночная молитва, и надо было немного отдохнуть, так как вставать очень 
рано – в три часа ночи.

…Я проснулся, словно от чьего-то прикосновения. Было почти три часа ночи. Быстро приведя 
себя в порядок, я вышел во двор монастыря.

Было еще темно, но монастырь уже жил своей жизнью. В полной тишине монахи собирались в 
храме. Внутри его, вдоль стен, установлены деревянные стасидии1, в которых монахи и паломники 
стоят или сидят во время продолжительных служб. Ночная молитва может идти до одиннадцати, а 
иногда и до четырнадцати часов непрерывно! Монахи считают ее особенной: молитву в это время 
слышит Бог. Наверное, поэтому они говорят: «Если ты слышишь Бога, то слышишь людей лучше, 
чем они слышат самих себя. Если слышишь только себя, то не слышишь ни Бога, ни людей». Не каж-
дому, к сожалению, дано любить и слышать Бога, а тем более человека. При этом, если учесть, что 
впереди у монахов еще трудовой день, – а спят они по три-четыре часа в сутки, и так каждый день, 
годами, – то иначе, чем ПОДВИГ, это не назовешь! Вся их жизнь, до последнего вздоха, посвящена 
Богу и людям…

В темноте внутреннее убранство храма освещали лишь несколько свечей. Ощущение было та-
кое, как будто попал в византийское средневековье. Волшебным мерцанием играло золото иконоста-
сов и икон в колеблющемся свете свечей. 

Церковная служба начинается с обхода канонарха2, который выбивает дробь деревянным мо-
лотком по деревянному било. Остановившись напротив алтаря, он, по древней традиции, произ-
носит Символ веры. Раздается один удар колокола. Его красивый мелодичный звон разносится над 
монастырем. Звучит хор. Голос читающего канонарха в полумраке храма умиротворяюще обво-
лакивает, невольно создавая сильнейшее эмоциональное ощущение приобщенности к духовной 
тайне. Это захватывает и отодвигает всю суетливость бренного материального мира. 

В зале храма становится все больше и больше людей. Чтобы никому не мешать, тихо выхожу 
из зала и поднимаюсь на второй этаж храма, где располагаются небольшие комнаты, выходящие 
окнами в главный зал. Передо мной открывается завораживающая панорама всего происходящего в 
храме. Внизу, в ночной полутьме, при колышущемся свете свечей и монотонной молитве священни-
ка в алтаре, выносят свечи на солею. Затем их возносят под своды храма – как возвышенная молитва 
Иисусу Христу и Богородице. Свет от свечей выхватывает из темноты лица молящихся монахов. Их 
сосредоточенные и одухотворенные лица завораживают. Это было что-то нереальное во времени, 

библейское, просящееся на полотно ве-
ликого художника.

В конце службы нашу делегацию 
и паломников пригласили к одной из 
главных святынь православия, хра-
нящейся в Ватопедском монастыре, 
– честному поясу Пресвятой Богоро-
дицы3. Каждый из нас подходил, при-
кладывался к святыне и получал из рук 
монаха маленький пакетик с пояском, 
освященным Пресвятой Богородицей. 
И я невольно вспомнил Москву 2011 г., 
храм Христа Спасителя. Несмотря на 
холод, несколько дней к главному хра-
му страны стояла многокилометровая 

1 Стасидии – кресла с высокими подлокотниками.
2 Канонарх – монах, отвечающий за порядок богослужения.
3 Пояс Пресвятой Богородицы – христианская реликвия, принадлежавшая Деве Марии, матери Иисуса Христа. 

Существует православное предание о том, что на третий день после погребения Богородица явилась апостолу Фоме и 
бросила ему в утешение свой пояс с Неба. В честь реликвии в Православной церкви установлено празднование – «По-
ложение честного пояса Пресвятой Богородицы», совершаемое 31 августа (по юлианскому календарю).
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очередь желающих прикоснуться к великой 
святыне православия – честному поясу Пре-
святой Богородицы1. В их глазах отражались 
как радость от возможности прикоснуться к 
святыне, так и последняя надежда на помощь.

Мне тогда чудом удалось получить 37 па-
кетиков с освященными поясками, которые я 
вручил нашим солдатам, проходящим срочную 
службу. И надо было видеть их искреннюю ра-
дость и благодарность, от которой теплело на 
душе. И я снова и снова убеждался в том, что 
наша армия обязана быть сильной духом. И 
не важно, православная или не православная 
вера, она – в душе каждого воина и основана 
на любви и уважении к семье и Отечеству; это 
то, что сбережет их и даст надежду на доброе 
будущее нашей многонациональной России.

...Утренняя прохлада и предрассветные су-
мерки исчезли с первыми лучами солнца. Яр-
ким светом осветив купола, многовековые сте-
ны храмов и буйную зелень в монастыре, они, 
словно благословение Пресвятой Богородицы, 
ласково начинали новый день. И для многих из нас он уже стал единственным днем откровения. 
Душа наполнилась чем-то необъяснимо волнительным и светлым, заставляя смотреть по-новому на 
мир и на себя в нем.

Время, спрессованное знаковыми событиями на Афоне, летит неумолимо быстро. Вот и подо-
шло к концу наше необыкновенное путешествие. Мы покидали этот удивительный уголок земли 
с щемящим сердце чувством расставания с чем-то, ставшим очень родным и близким. С чувством  
глубочайшего уважения к ежедневному подвигу монахов – людей, добровольно ушедших от мир-
ской суеты, посвятивших свою жизнь Богу, его Пречистой Матери Пресвятой Богородице с молит-
вой о мире и спасении человечества; и искренней благодарности греческому народу за гостеприим-
ность и сохранность византийского духа и святынь Православия.

…За бортом корабля в дымке тумана медленно исчезал берег Святой Горы Афон – берег добрых 

1 Честно́й пояс Пресвятой Богородицы привезла в Россию из Греции – Ватопедского монастыря Святой Горы Афо-
на группа афонских монахов по инициативе Фонда Андрея Первозванного. За 39 дней на специально арендованном 
самолете и в специальных поездах сопровождаемый монахами пояс Пресвятой Богородицы побывал в 14 городах, в том 
числе в Серафимо-Дивеевском монастыре. По приблизительным оценкам, поясу поклонились более трех миллионов 
паломников.
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надежд и Небесной чистоты, драгоценность всего человечества, освященная Богом и нашими вели-
кими святыми во имя Истины, Добра и Жизни.

Москва – Салоники – Афон – Москва
2012 г.

P. S.
Зимний день в Москве. Еще не улеглось в душе волнение от посещения Афона и прошедшего 

знакового для нашей страны, да и всего мира, Вечера памяти Высокопреосвященного митрополита 
Волоколамского и Юрьевского Питирима, а судьба преподносит мне очередной подарок.

Московский городской университет управления Правительства Москвы. Прочитав курс лекций 
студентам-первокурсникам по теме «Москва – культурный центр», я решил в разрезе одного се-
минара показать студентам одну из святынь русского государства – Сретенский ставропигиальный 
мужской монастырь. Надо сказать, университет располагается рядом с ним, на одноименной улице. 
Договорился с руководством монастыря о проведении практического семинара на его территории. 
И первым, с чем мы встретились в монастыре, был памятник греческим просветителям братьям Ио-

анникию и Софронию Лихудам – дар правительства 
Греции городу Москве. И, конечно, мой рассказ на-
чался с Византии, ее роли в формировании духов-
ности нашего народа; я говорил о становлении Пра-
вославия и значении Русской Православной Церкви 
в формировании России. При этом я часто ссылался 
на митрополита Волоколамского и Юрьевского Пи-
тирима и его лекции об этапах становления русской 
культуры и нации, которые он читал на созданной 
им кафедре теологии в МИИТе.

Дорогой читатель, простите, но мне очень хо-
чется, чтобы и вы услышали небольшую толику того, 
о чем говорил, сопереживая об Отечестве, владыка 
Питирим, – это более чем актуально. Это то, о чем се-
годня не утихают споры в средствах массовой инфор-
мации, в особенности на телевидении. Вслушайтесь, 
и вы поймете всю многогранность, а может, трагич-
ность сегодняшнего дня для будущего России.

«Русская национальная форма Православия 
сложилась в результате восприятия восточного хри-
стианства племенами, населявшими территорию 
России, – так начал владыка Питирим одну из своих 
лекций. – Поэтому, чтобы понять это явление, надо 
помнить особенности восточной формы христиан-
ства и, кроме того, рассмотреть отличительные чер-
ты славянского национального характера.

Доисторический период России – период су-
ществования многочисленных разрозненных сла-
вянских племен на обширной равнине в бассейне 
двух рек – Днепра и Волги. Славяне уже в этот пе-
риод не были оторваны от общих цивилизацион-
ных процессов. Путь "из варяг в греки" соединял 
их с Европой и Византией. Через волжский путь 
открывались контакты с Востоком. Л.Н. Гумилев 
делит народы на три группы: собиратели, завоева-
тели и торговцы. Славяне – собиратели, которые 
сеют, пашут, убирают урожай и так далее.
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В основе религии славян лежало, говоря современным языком, "экологическое мышление", 
любовное почитание природы, чувство единения с нею. В этом их отличие, к примеру, от сирий-
цев, вавилонян, египтян. Природа юга дает страшный контраст: холодная ночь и горячий полдень, 
бескрайние пески и глоток воды, которую надо доставать из колодца. Там рождается идея проти-
вопоставления добра и зла, смертельная борьба двух начал, равных и великих. У нас такие край-
ности редки, к средней же температуре легко приспособиться. В этой природной среде родился 
мягкий славянский национальный характер.

Славянское язычество отличается от вавилонского, египетского, греческого и римского. Там – 
множество богов, которые ведают различными жизненными функциями, у славян же круговорот 
природных явлений создает одно большое божество – природу. В этом природолюбии нельзя не 
любить человека.

Однако в процессе становления государства возникла потребность в более определенном, орга-
низованном культе. Когда в IX в. князь Владимир на недолгое время ввел культ идолов, по образцу 
скандинавского культа, славяне подчинились, но впоследствии расстались с этим культом без осо-
бого сожаления. Широким государственным планам самого Владимира этот культ также не соответ-
ствовал. Поэтому, согласно летописному рассказу, он разослал послов по всей земле, чтобы изучить 
религии мира и выбрать лучшую.

Что же привлекло его в византийской форме христианства? Прежде всего, высокая культура. Ви-
зантия находилась тогда в высшей точке своего развития. Послы Владимира познакомились с пыш-
ным придворным обычаем Константинопольской Церкви, который, естественно, поражал внешне. 
Но важнее было другое. Несомненно, Православие ощущалось как религия, наиболее близкая духов-
ной природе славян. В результате в 988 г. Русь приняла восточную, византийскую форму христиан-
ства. Этот выбор был определяющим для всей дальнейшей истории России.

Мы рассматриваем русскую культуру не как принадлежность одного определенного этно-
са, а как общее достояние всех народов, населяющих Россию. Это очень сложный, исторически 
образовавшийся синтез. На протяжении всей своей истории Россия на свою исконную этническую 

Сретенский ставропигиальный мужской монастырь. Практические занятия автора со студентами МГУУ Правительства Москвы.
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основу воспринимала культуру иную, может быть, по некоторым признакам чуждую, но из этой 
культуры усваивала то, что ей ближе всего, и на этом создавала синтез, и так повторялось не один 
раз. Условно можно выделить пять этапов этого синтеза.

Крещение Руси дало первый синтез: исконной культуры восточных славян и православного хри-
стианского мировоззрения. Синтез был в высшей степени плодотворен и привел к быстрому ста-
новлению сильного государства – Киевская Русь и к созданию высокой культуры, еще во многом 
зависимой от византийской, но уже несущей на себе отпечаток национального своеобразия. Особого 
развития достигли изобразительные искусства – архитектура, живопись; литература в первое время 
была преимущественно переводной, но уже на ранней стадии стали появляться оригинальные произ-
ведения – такие, как "Слово о законе и благодати" митрополита Илариона.

Второй этап наступил в трагическое для Руси время, когда она вплотную столкнулась с ко-
чевыми племенами Востока и более чем на двести лет оказалась включенной в систему азиатской 
государственности, находясь в зависимости от Золотой Орды. Этот вынужденный контакт с Вос-
током имел свои как отрицательные, так и положительные стороны. В значительной степени поло-
жительным был и опыт сосуществования с чуждыми по духу и мировоззрению народами, который 
был своего рода школой веротерпимости и уважения к другим культурам, отдельные элементы ко-
торых (особенно в прикладном, орнаментальном искусстве) были восприняты русской культурой. 
С другой стороны, Русь училась отстаивать свою самобытность. Главным итогом этого тяжелого 
времени был приход к мысли о необходимости сильной государственной власти, что в свою очередь 
вызвало и новое обращение к наследию Византии. Зримым результатом этого было объединение 
разрозненных княжеств вокруг Москвы и осознание национальной идеи, отразившееся во всех об-
ластях культуры Московской Руси, а затем – расширение Руси на Восток, открывшее ей земли, 
простиравшиеся вплоть до Тихого океана.

Следующий, третий этап синтеза наступил с усилением контактов с Западом, которое нача-
лось в XVII в., но особое значение приобрело со времени Петра I. Западное влияние было во многом 
губительным для русского общества, поскольку раскололо его на два взаимно чуждых лагеря: ев-
ропеизированную верхушку и народную массу, культурный уровень которой значительно снизился. 
С другой стороны, именно в этот период Россия полноправно вошла в круг европейских держав, а 
русская культура, усвоив европейские формы, но оставшись национальной по содержанию, в пол-
ной мере приобрела ту способность к "сочувствию", "всечеловечность" (по выражению Ф.М. До-
стоевского), которая делает ее востребованной во всем мире […].

Усвоение и одновременно преодоление европейского влияния является и основной чертой свет-
ской русской литературы с конца XVII по начало XIX в.: оно ощущается в творчестве М.В. Ломо-
носова, Г.Р. Державина, В.А. Жуковского, но в полной мере проявляется у А.С. Пушкина. В XIX в. 
русская литература, усвоив европейские формы, по содержанию вернулась к высокой историко-фи-
лософской проблематике, свойственной литературе Древней Руси. Этот путь четко прослеживается 
в творчестве А.С. Пушкина, Н.В. Гоголя, Ф.И. Тютчева. Христианские мотивы ясно ощущаются в 
поэзии Н.А. Некрасова.

Образно говоря, русская литература XIX в. – это богатырь, расправивший плечи и почувство-
вавший, что ему тесен европейский камзол. Попытка понять смысл исторического процесса де-
лается в творчестве Л.Н. Толстого. Одна из высших точек развития русской литературы XIX в. – 
Ф.М. Достоевский, произведения которого – апофеоз русской этнической нравственности. Тонкий 
анализ психологии обыкновенного, "маленького" человека дается в произведениях А.П. Чехова, 
которые, несмотря на декларируемый отход от христианства, еще полны света христианской нрав-
ственности.

Начало XX в. – сложный и трагический период – дает новый мощный расцвет литературы – 
"серебряный век", который представляет собой, с одной стороны, новое обращение к сокровищнице 
европейской культуры, с другой – у лучших его представителей – новое осознание исторического 
пути России, поиск новых путей в сфере философии и религии, попытка осуществить новый син-
тез исконной национальной идеи, церковности и утонченного европеизма (А.А. Блок, Н.С. Гумилев, 
М.А. Волошин, А.А. Ахматова и другие).
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Это время – расцвет не только "изящной словесности", но и русской религиозной философии 
(B.C. Соловьев, протоиерей С.Н. Булгаков и другие). Уже позднее, в советское время, эту линию 
продолжают священник П.А. Флоренский, А.Ф. Лосев, В.И. Вернадский, И.А. Ильин, Б.В. Раушен-
бах. Происходит синтез научного мышления с высокой нравственной доминантой, идущей через 
всю русскую культуру – от X века и до наших дней […].

Четвертый этап был в значительной мере вызван противоречиями, коренившимися в устрой-
стве Российской империи. Он начался с усвоения представителями революционной интеллигенции 
западных социально-политических и экономических учений, которые, будучи энергично внедряемы 
в народную массу, привели к глобальным изменениям в политическом строе страны, свержению 
монархии и установлению Советской власти. Родилось коммунистическое государство – Советский 
Союз. Из господствующей советской идеологии была вычеркнута главная образующая компонента 
российского менталитета – религиозность. Но осталась русская культура […].

Октябрьская революция 1917 г. создала новую – "социалистическую" культуру. Действительно, 
это время было отмечено страшным террором и попранием прав личности. Однако теперь, после 
окончания этого периода нашей истории, можно сказать, что культура, складывавшаяся как в попытке 
утверждения новой системы, так и в противодействии ей, оказалась достойной преемницей великой 
русской культуры XIX в. В литературе достаточно назвать имена М.А. Шолохова, А.Т. Твардовского, 
В.Г. Распутина, А.И. Солженицына. В русскую культуру входят и люди иной этнической принадлеж-
ности – О.Э. Мандельштам, И.А. Бродский. О русских писателях той эпохи можно сказать, что это 
были люди, "насыщенные" трагизмом нравственных норм, присутствующих в их сознании, и той 
действительности, в которой они находились […].

Советский Союз – это уже синтез исторически сложившейся русской культуры и элементов 
западной цивилизации. Этот период также неоднозначен, потому что, с одной стороны, он привел 
к гибели многих культурных ценностей и исчезновению самих носителей культуры; с другой сто-
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роны, к культурному строительству были привлечены широкие массы населения, в том числе – на-
циональных окраин. Невзирая на открыто декларируемый атеизм, основы нравственности остались 
христианскими, а некие глубины национального самосознания – незатронутыми […].

Пятый этап начался с крушением СССР. В целом это опять-таки "западное влияние", но влияние 
уже нового, постиндустриального и объявившего себя постхристианским – общества, во многом де-
структивное и опасное для наших национальных ценностей. Новый период, прежде всего, требует от 
нас умения выбирать. Именно это возвращает нас к сформулированным вначале целям и задачам […].

Вывод из этого краткого обзора истории русской литературы следующий. Мы находимся на 
острие столкновения культур. Ни один народ так глубоко не усвоил себе нравственных нормативов 
и так тяжело и остро, смиряясь перед трудностями, не переживает несоответствия реальной жизни 
тому высокому уровню требований, который является его внутренним категорическим императи-
вом. В этом трагедия, в этом сила и в этом будущее нашей культуры.»

Главное из вышесказанного, мне кажется, то, что тем, у кого власть и деньги, надо искренне 
верить в Россию, сопереживать за нее, делать выводы из прошлого – без ненависти и страха, но с 
любовью. И понять простую истину – что ни у них, ни у их детей и внуков нет надежного будущего 
без России. Но именно им выпала великая миссия жить, служить и работать во имя процветания 
родного Отечества, имя которому – Русь. Трудная, но знаковая, данная свыше доля, которая даст 
шанс сохранить жизнь себе и сотням миллионов, а может, миллиардам людей и построить доброе 
будущее. И не только свое… 

Москва, 2012 г.
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На встрече автора со студентами Московского городского 
университета управления Правительства Москвы1 

Ежегодно 4 ноября – день памяти ми трополита Волоколамского и Юрьевского Питирима, велико-
го русского человека, просве тителя и патриота нашей многострадаль ной России. По мня о нем, в 
первую очередь я хотел бы рас сказать о его жизни молодежи, которая только выбирает сегодня свой 
путь. Но как рассказать об этом человеке, чтобы вы полюбили его так же, как те, кто знал его при 
жизни, для кого он был и остается хра нителем всего самого доброго, светлого и нравствен ного, что 
есть на Руси и на Земле?

Думаю, я начну свой рассказ о Владыке с себя, своей судьбы и с того, как было мне подарено 
счастье быть рядом с ним.

Свою службу в Вооруженных Силах СССР я начинал на Военно-Морском Флоте матросом. По-
сле окончания Военно-меди цинской академии более 10 лет плавал врачом-хирургом, начальником 
медицин ской службы подводной лодки, а затем флаг манским врачом соединения подводных ло док. 
В дальнейшем возглавил медицинскую службу Центра подготовки экипажей атом ных подводных 
лодок стратегического на значения, был начальником медицинской службы гарнизона в Эстонии.

Прошу меня простить за подробные моменты моей биографии, но без них будут непонятны 
та боль в душе и трагедия в судь бе не только моей, но и миллионов других, когда рухнула страна, 
которой мы служили искренне, преданно, верой и правдой, и луч ше которой не было ничего на этой 
Земле. Я боролся, как мог, чтобы не допустить раз рушения всего того ценного, что было со здано не 
одним поколением. Но силы и воз можности были не те. Наверное, судьба сберегла меня от возмож-
ных роковых ша гов, когда душа разрывалась и разум немел от бессилия и от того горя и разрушений, 
которые обрушились на наш народ, трудолюбивый и честный.

1990-е годы. В новую Россию я вернулся на долж ность, не свойственную для меня как вра ча, 
– заместителя начальника Центрального военно-морского госпиталя по работе с лич ным составом. 
Безусловно, страна пережива ла тяжелое время: отсутствие ясного пони мания целей построения бу-
дущего государ ства, разрушенная экономика, переоценка ценностей человеческой жизни, рост пре-
ступности, нищета одних и циничное богат ство других. Армия и Военно-Морской Флот катастрофи-
чески теряли боеготовность: бое вая техника старела, новая в войска и на флот не поступала, корабли 
практически пе рестали выходить в море, самолеты – ле тать. Офицерский состав был занят не бое вой 
подготовкой, а выживанием: нечем было кормить свои семьи. Бездушие и некомпе тентность руко-
водителей, чудовищно низ кие оклады, не выдаваемые месяцами, и ра бота сутками, на износ, стали 
нормой жизни.

Поражали беспечность и преступная бе зответственность в вопросах обороноспособ ности государ-
ства и национальной безопас ности. Это ярко проявилось в условиях ис кусственного парада «сувере-
нитетов терри торий». С началом чеченской военной кам пании страна вошла в самый тяжелый пери од 
своего развития. В госпитали стали посту пать молодые ребята 18-19 лет, изувеченные войной: без ног 
и рук, с тяжелыми физичес кими и психогенными травмами. Больно бы ло смотреть в глаза родителей, 
для которых их дети — самое главное в жизни. Но еще страшнее было смотреть в глаза умирающим 
ребятам, которым нельзя было помочь, – к сожалению, медицина не всесильна, даже ес ли она и лучшая 
в мире. А эти ребята ничего еще не видели в жизни, не жили по-на стоящему на этой Земле. Они только 
пришли в этот мир и вот уже с болью и горечью ухо дили из него молодыми и рано поседевшими.

В этот период, когда не хватало меди цинского персонала, я обратился к священно служителям, в 
том числе и к руководителям Православной Церкви. Наверное, я был од ним из первых, кто приблизил 
Церковь к войсковому звену. В то время стояла острая необходимость в том, чтобы рядом с умирающи-

1 Стенограмма выступления В.И. Ниниченко.
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Слева направо: первый проректор университета, доктор экономических и военных наук, профессор Василий Максимович Глущенко; 
митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим; ректор университета, доктор экономических наук, профессор Татьяна Викторовна 
Ужва – духовная дочь Владыки. 

Московский городской университет управления Правительства Москвы. Встреча сотрудников и студентов университета с 
митрополитом Волоколамским и Юрьевским Питиримом: «Будущее России за молодыми и образованными, с верой в Бога, с любовью 
к Отечеству». 
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ми тяжелоранеными ребятами были люди, 
спо собные успокоить, защитить от страха 
перед надвигающейся смертью, дать веру в 
то, что надо бороться до конца, бороться за 
жизнь, несмотря ни на что. К сожалению, 
надежды наши не оправдались. Приходя-
щие служите ли Церкви видели, где надо 
поставить часовню, разместить молельную 
комнату, но не видели самого главного – 
страдающих глаз умирающих солдат, ма-
тросов и офицеров. Наверное, нам просто 
не повезло. Ибо позже я встречал предста-
вителей духовенства, ис кренне посвятив-
ших себя служению Богу и людям, что вызывало и вызывает уважение и благодарность.

Прошли годы, и, будучи в ранге за местителя начальника медицинской службы Вооруженных Сил 
России по работе с личным составом, я был приглашен на встречу с митро политом Волоколамским и 
Юрьевским Питиримом. К своему стыду, я ничего не знал об этом удивительном человеке. Я увидел 
не обыкновенно красивого человека, буквально излучающего добро и мудрость. Его государ ственность 
и высоконравственная духов ность покоряли своей искренностью. В нем очень гармонично сочетались 
глу бокая православная вера, настоящая свет ская образованность и интеллигентность.

Оглядываясь сегодня назад в прошлое, понимаю, что человека такого высокого нравственного ран-
га и духовного сана, кото рый был так равнодоступен и духовно необ ходим и простому человеку, и 
высокому го сударственному чиновнику, и настоящей ин теллигенции, и воинству, который бы нес та кой 
мощный, заразительный заряд здравого осмысления будущего нашей страны, я боль ше не встречал.

Пасхальная ночь... Православный мир ус-
лышал и увидел служ бу, которую провел ми-
трополит Волоколам ский и Юрьевский Пити-
рим в храме Христа Спасителя.

...Его болезнь стала для всех полной нео-
жиданностью. Проведенные исследования 
подтвердили страшный диагноз. К сожале нию, 
мы имели ту самую редчайшую патоло гию, 
при которой медицина беспомощна, и жить 
че ловеку остается в лучшем случае несколько 
месяцев. Для меня и тех, кто был по жизни ря-
дом с Владыкой, на ступил шок от собственно-
го бессилия. Ты по нимаешь, что готов отдать 
свою жизнь во имя жизни этого человека, по-
тому что он – зна ковый, необходимый России, 
за ним – буду щее, но сделать ничего нельзя. 
Мы объединили самые лучшие медицинские 
силы страны: главных специалистов Россий-
ского онкологического Центра им. Н.Н. Бло-
хина, 4-го Главного управления Министерства 
здравоохранения РФ, медицинской службы 
Вооруженных Сил РФ. Вопрос обследования и 
лечения Владыки Питирима был на контроле 
министра здравоохранения РФ. Мы надеялись 
на чудо. Но чуда не произошло… Родившись 
8 января, в рождественские дни, знаковые для 
всех верующих страны и мира, он ушел от нас 
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4 ноября, в день Казан ской иконы Божией 
Матери. Наверное, это не случай но. Вла-
дыка не был обычным человеком...

Я вспоминаю последние дни владыки 
Питирима. Это был человек необыкно-
венно сильный духом и громадной волей. 
Его изнутри физически разрушала тяже-
лейшая болезнь, но никто не слышал от 
него ни просьбы, ни мольбы, ни стона до 
самого последнего ча са, до последней ми-
нуты. Прикованный неизлечимой болез-
нью к госпиталь ной кровати, он находил в 
себе силы и мужест во, чтобы каждое утро 
вставать, пре одолевая слабость и боль, и 
приводить себя в порядок. До последней 
минуты он старался быть над болезнью. 
Это был необыкновенно мужественный 
человек.

С его уходом наступила пустота, ни-
чем не восполнимая, звенящая пустота. Но остался свет – свет этого человека в наших сердцах, в 
его трудах.

Владыка Питирим всегда говорил, что переживает за молодежь. Государ ство, которое не 
заботится о молодом поколении, не поддерживает пожилых людей, верно служивших ему, – та-
кое государство в ре зультате останется без будущего. Государст во, которое, по большому счету,  

На торжественном собрании военнослужащих Пограничной академии. 
Слева направо: начальник академии генерал армии Константин Васильевич 
Тоцкий, митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим, заместитель 
начальника академии по науке генерал-майор Александр Михайлович 
Касьянов.

Вокально-инструментальный ансамбль, созданный в память о митрополите Питириме. Более 200 концертов в школах, вузах,  
войсковых частях, госпиталях и на праздничных концертных площадках г. Москвы, в т. ч. для спецподразделений ВДВ, убывающих 
на выполнение боевых задач. Состав ВИА – офицеры, медсестры, солдаты срочной службы госпиталя им. П.В. Мандрыка. На сним-
ке: на ударных установках ансамбля – заместитель главы управы Сокольники, орденоносец и участник боевых действий в Афгани-
стане полковник Евгений Николаевич Бурцев.
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безучастно и спокойно смотрит на то, что страну заполня ют наркотики, что происходит на-
стоящая ал коголизация населения, что моральное разло жение стало нормой жизни, что само 
общест во разделено на нищих и богатых граждан, цинично паразитирующих на власти и на-
циональных богатствах, – это го сударство уничтожает свою нацию. 

Но я, как офицер и гражданин своей страны, глубоко убежден, что еще не все потеряно. 
Я искренне верю Президенту России, как и миллионы наших соотечественников. 
На каз владыки Питирима был и есть один – сделать нашу страну великой, сильной и нравствен-

но духовной. Возрождение этих начал в мире может исходить только от России.
У Владыки была любимая цитата из Евангелия от Луки: «Никто не зажигает све чу, чтобы поставить 

ее под стол, а ставит на подсвечник высоко, чтобы светила она всем». Он добавлял: «К сожа лению, мы 
подставляем эту свечу либо под ве тер наших повседневных дел и забот, либо в подвал, где сырость на-
шей хладности и без различия, а иногда просто задуваем».

Мечты о великом и добром для всех времен, вера, знание истории нашего Отече ства требуют от 
молодежи переосмысления многих позиций. И Владыка был тем святым человеком, который озарил 
всю нашу страну сво им бла гостным светом. 

У нас есть богатый исторический опыт на шей великой страны, давшей чело вечеству и великих 
писателей, и великих ученых, и мирный атом, и мирный космос. Мы должны это сохранить. Нам 
есть чем гордиться! Мы – вели чайшая держава мира, где есть все необходи мое для построения нового 
общества, по-на стоящему демократического и цивилизован ного. И самое главное: у нас есть величай-
ший потенциал – трудолюби вый и талантливый единый многонациональный народ, у которого было и 
остается основной чертой человеколю бие. Но только с позиций государственности, ду ховности, ува-
жения к прошлому нашего Отечества мы сможем построить будущее страны, в котором слова «много-
страдальный российский народ» уйдут в историческое прошлое. Это будет новое общество, живущее 
и развиваю щееся талантом и способностями каждого, в котором оценка будет по труду, в котором бу-
дут защищены детство и юность и в котором у каждого будет достойная старость. Это в наших силах. 

Пусть день па мяти владыки Питирима будет нам всем, а особенно вам – новому, молодому по-
колению, доб рой путеводной звездой в достижении поставленных целей.

4 ноября 2004 г. 

Президент России, Верховный Главнокомандующий Вооруженных Сил Владимир Владимирович Путин и министр обороны Сергей 
Борисович Иванов на борту атомного многоцелевого подводного крейсера.
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– Вячеслав Иванович, мы с тобой давно знаем 
друг друга и принадлежим к одному поколению офи-
церов советской закваски. Вот с этого мне и хочется 
начать наш разговор. Чем стала для тебя кончина 
Советского Союза? Как ты относишься ко всему 
тому, что произошло с Россией за последние 20 лет, 
как гражданин и как офицер?

– Развал Советского Союза – это чудовищная мировая 
и человеческая трагедия. Сотни миллионов людей были 
выброшены из собственной страны в 15 вновь образо-
ванных националистических государств (кроме России и 
Белоруссии), зачастую в нищету и голод, в физическое 
и духовное вымирание. Эта трагедия – планетарного 
масштаба: развал мощной ядерной державы стал источ-
ником мировой опасности. Начались ничем и никем не 
регулируемые процессы выезда в страны Запада и, что 
еще опаснее, Ближнего и Дальнего Востока ученых-
атомщиков, специалистов-разработчиков оружия мас-
сового поражения, секретных лабораторий спецслужб. 
И зачастую, думаю, не только добровольно. Для этого 
надо вспомнить, что происходило в криминальные лихие 
1990-е годы. Это было время разрушения и уничтожения 
народного хозяйства страны, военно-промышленного 
комплекса, силовых структур; унижения и уничтожения 
офицерского корпуса – как правило, его лучшей части. 
Но самым трагичным было разрушение духовного и 
межнационального мира в крупнейшей державе, став-
шей первой на путь создания государства социальной 
справедливости. Одним словом, это была великая миро-
вая и человеческая Трагедия!

Третий передел мира XX века. Цель все та же – унич-
тожение России как мировой державы. Все происходит 
цинично и последовательно: разрушение целостности 
страны, уничтожение наших бывших союзников и дру-
жественных государств. К власти приходят, как правило, 
не профессионалы организаторы-управленцы народного 
хозяйства и страны, а люди, обладавшие в совершенстве 
другими навыками: ораторы-демагоги от «творческой 
интеллигенции», мошенники и казнокрады, деятель-
ность которых была помножена на цинизм по отноше-
нию к своей стране и многострадальному народу. Имен-

но для них наша страна и люди чести, искренне пере-
живавшие за целостность страны, в один момент стали 
«прибежищем негодяев и подлецов». Понимая или нет, 
но они стали ударной силой в реализации главной цели 
наших «вечных друзей» – изолировать выжившую Рос-
сию, раздробить и захватить ее стратегические природ-
ные запасы.

Но все-таки есть Божия благодать над Русью: по 
всем канонам Россия должна была развалиться на мел-
кие государства-доноры для мира Капитала, но не раз-
валилась. И в этом заслуга тех патриотов-государствен-
ников, которые видели и понимали суть происходящих 
событий и их последствия для нации. Только благодаря 
им Россия сегодня постепенно выходит на междуна-
родную арену как самодостаточная мировая держава с 
большим желанием стать цивилизованной и демократи-
ческой. И в этом заслуга в первую очередь Президента 
России Владимира Владимировича Путина. Тут без ва-
риантов, нравится это кому-то или нет. 

– И все-таки, почему это произошло? Ведь была 
великая, сильная держава, имевшая научно обосно-
ванную идеологию, и вдруг начала рассыпаться, как 
карточный домик, от легкого ветра перемен?

– Могу говорить только от себя, от своего видения 
происходящего. Почти на все эти вопросы я ответил в 
книге «Забытая эпоха. Забытые святые».

Первый звонок начала разрушения Советского Союза 
как мировой державы прозвучал после смерти И.В. Ста-
лина. Его авторитет после великой Победы нашего наро-
да во Второй мировой войне и послевоенного восстанов-
ления страны был огромен. Новая правящая элита хоро-
шо это понимала. Нужно было изменить общественное 
сознание, чтобы обосновать внутрипартийную борьбу за 
власть и оправдать появившиеся первые неудачи. Опыт 
был. По старой «доброй» традиции была организована 
грандиозная информационная атака по дискредитации 
И.В. Сталина и «примкнувших» к нему соратников. 
Острием этой атаки был, как вы, наверное, помните, XX 
съезд КПСС, который ввел весь советский народ и миро-
вое сообщество в шок. Мало кто мог тогда понять смысл 
происходящего и самое главное: во имя чего новый ли-

Интервью военного обозревателя  
газеты «Комсомольская правда» 
Виктора Николаевича Баранца  

с автором книги 
«Забытая эпоха. Забытые святые» 

Вячеславом Ивановичем Ниниченко



98

дер страны Н.С. Хрущев, руки которого были по локоть в 
народной крови, обвинял в кровавых злодеяниях своего 
Хозяина…

Непрофессионализм новых руководителей поражал. 
На волне борьбы со сталинизмом они стали вытеснять 
профессионалов-руководителей со всех уровней управ-
ления государством и народным хозяйством. Создава-
лась новая элита власти, которая своей деятельностью в 
1960-е годы привела к тяжелым последствиям в системе 
управления народным хозяйством и страной, поставив 
мир перед реальной угрозой начала третьей мировой 
ядерной войны. Именно тогда в республиках Союза на-
чали расцветать давно зародившиеся националистиче-
ские элиты, которые впоследствии развалят Советский 
Союз. Именно в этот период стали раздаваться «в благо-
дарность» территории страны.

Деятельность пришедших к власти Леонида Ильи-
ча Брежнева и его соратников стала очередным этапом 
возрождения государства. До определенного момента 
это было время бурного развития социально ориенти-
рованной мировой державы. Но отсутствие системы 
передачи власти, желание быть вечно у кормила власти, 
страх последствий ее потери, отсутствие системы без-
опасной передачи самой власти достойным преемникам 
привели к расцвету коррупции и «удобному» старению 
«вечных» руководителей страны. В итоге – разрушение 
страны и межнационального мира. Особую, негативную 
роль в этом сыграли средства массовой информации, 
которые всегда были и будут «боевыми» средствами 
массового поражения или оздоровления нации. Хорошо 
известно, что человек для своего развития должен «упо-
треблять» не менее 70 % познавательной информации. 

Вывод простой: какая информация – такая и личность. 
И если в стране растет количество людей, не любящих 
свою Родину, если в истории ее развития видят только 
преступления и бедствия, то это заслуга в первую оче-
редь средств массовой информации и тех, кто за ними 
стоит. Да, болевые точки в развитии любой страны есть 
и всегда будут. И о них нужно говорить! для профилак-
тики коррупционности и преступлений чиновников, 
бизнесменов и «физических лиц», во имя процветания 
общества и безопасности страны. Но при этом не надо 
оскорблять прошлое, тем более, если это прошлое тво-
его народа и Отечества! И слава Богу, приходят другие 
времена в возрождении духовности нашей страны.

– Тогда, Слава, вопрос к тебе как специалисту по 
национальному вопросу. Что нас ждет?

– Ну, специалистов по национальному вопросу и без 
меня хватает. Трагедия в том, что мы повторяем сегодня 
те же ошибки, что и при развале СССР. Надо все-таки 
понять, что идет война против России, в которой наци-
ональный вопрос как разрушитель государства – один 
из главных. Он ничего общего не имеет ни с толерант-
ностью, ни с уважением к другим конфессиям. В раз-
рушении же России, в условиях выживаемости других 
государств, в борьбе за сырьевые и жизненно важные 
территории – это будет главным в первую очередь для 
стран «цивилизованного» Капитала. В достижении этой 
цели все средства хороши: и перестройка, вовремя пере-
хваченная, и разрушение духовности российской нации, 
и воинствующая исламизация многонационального на-
селения. Кстати, игра в толерантность уже заканчивается 
для цивилизованных стран Запада почти полной оккупа-
цией их территорий населением Ближнего Востока и не 
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только. Населением, далеким от современной цивилиза-
ции, как говорится, не тронутым мечтой всего человече-
ства и познанием его великого прошлого. Воинствую-
щий исламизм агрессивно навязывает свою культуру, не 
останавливаясь даже перед физическим уничтожением 
людей и наций. Ключевую роль в этом играет междуна-
родный Капитал, который, как Пандора, выпускает оче-
редное чудовище из ящика. Первой его жертвой в борьбе 
с Советским Союзом был Афганистан. (Именно он, меж-
дународный Капитал, в борьбе за мировое господство, 
создал ФАШИЗМ. Если бы не Советский Союз, то, как 
говорится, к бабке не ходи, уничтожил бы он и Капитал, 
и всех его прародителей. Но история кровавого прошло-
го никого ничему не учит). В этом же ряду событий стоит 
уничтоженный светский, социально развитый Ливан. А 
сегодня очередь дошла и до Сирии. Кстати, это послед-
ние страны пророссийской направленности на Ближнем 
Востоке. За ними – исламский Иран. А дальше – наши 
Таджикистан, Узбекистан, Туркменистан, Киргизия. Да 
и Казахстану в этом строю недалеко до определенных 
трагических событий. И остается, как в древней леген-
де о Пандоре, одно – Надежда. Надежда на то, что чаша 
сия минует Россию и ее союзников. Но для этого надо 
зрить в корень, как говорили наши великие предки. Зрить 
и жестко профилактировать будущую трагедию. Это в 
первую очередь относится к тем, кто забыл, что после 
Великой Победы над фашизмом выжившие идеологи 
нацизма нашли покровительство у спецслужб Запада и 
США. Именно они и их преемники пришли к власти в 
Прибалтийских республиках бывшего Советского Со-
юза. Уничтожая дух многонационального государства, 
а заодно и памятники советскому солдату-Победителю, 
проводя торжественные шествия ветеранов-нацистов, 
они создали националистические государства, которые 
сегодня враждебно настроены к новой России. И доба-
вить к этому «национальному» вопросу мне нечего.

– Твое отношение к В.В. Путину как к Президен-
ту России и человеку?

– Для меня Владимир Владимирович Путин – это 
неразрушенная Россия, это сохранение Кавказа в рам-
ках нашего государства, это вернувшиеся гимн вели-
кой страны и Красная Звезда, это многопартийность 
и свобода слова, это возрождающаяся Россия как ми-
ровая миролюбивая держава. Да, многое огорчает. Но 
страна постепенно становится социально ориентиро-
ванной. И надо понимать, что на последних выборах, 
избрав В.В. Путина Президентом России, мы избежали 
«цветной» революции с ее непрогнозируемыми послед-
ствиями, вплоть до гражданской войны. А ненависти в 
обществе хватает, и многие «наши друзья» стремятся 
использовать ее для разрушения страны.

Впервые я увидел Президента России на совещании 
руководящего состава Вооруженных Сил в 2000 г. Я си-
дел недалеко от президиума и хорошо видел Владими-
ра Владимировича, когда он говорил о том, что распад 
СССР стал крупнейшей геополитической катастрофой 
XX века. Его слова о том, что надо не иметь сердца, что-
бы не переживать по поводу распада Советского Союза, 

но и надо не иметь головы, чтобы не понимать, что воз-
врат к прошлому невозможен, – были неожиданными. Я 
увидел его глаза, в которых была искренняя боль, – они 
не могли лгать. Президент говорил о боеготовности, 
о проблемах военных и мерах по их решению, как че-
ловек, которому эти проблемы были профессионально 
близки. Наверное, поэтому позже, будучи приглашен-
ным на юбилей газеты нашей комсомольской юности 
– «Комсомольской правды», оказавшись рядом с Та-
тьяной Борисовной Дьяченко, я сказал слова благодар-
ности за это неожиданное и знаковое решение Бориса 
Николаевича для России. Она, внимательно посмотрев, 
спросила, нравится ли Владимир Владимирович воен-
ным. Я сказал о том, что думал сам, как и сотни тысяч 
наших военных. Было видно, что это ей по душе…

– Cогласен. Много сделано доброго. Но почему 
мы так сложно живем? Вроде страна великая, духов-
ная, а жизнь народа тяжелая. Вроде много талантли-
вых и умных, а как-то все не то, что давало бы веру 
в доброе и надежное завтра.

– Это то главное, что наши великие соотечественни-
ки в муках искали и ищут – ответы на вечные для нас 
вопросы: «что делать?» и «кто виноват?». Ответа нет до 
сих пор. Это айсберг, о который постоянно бьется ко-
рабль истории нашего государства. С треском и грохо-
том – на весь мир. По всем канонам он давно должен 
был бы уйти на дно. Но не идет! И удерживается на 
плаву, и возрождается, словно рукой Божией, как самое 
любимое дитя. Да, неразумное, но очень любимое.

Конечно, не мне отвечать на эти вопросы, хотя я по-
пытался как-то ответить на некоторые из них в своей 
книге «Забытая эпоха. Забытые святые».

Беда наша в том, что – как говорит Михаил Ивано-
вич Ножкин – много великих, а профессионалов мало. 
А среди них людей с искоркой божией – еще меньше. 
Слишком много тех, кто с низким уровнем квалифи-
кации, но у власти. Они делают ошибочные выводы в 
силу своей низкой квалификации, не понимая этого, но 
убежденные в своей правоте и избранности. Они, как 
и им подобные, упорно стремятся к госуправлению – к 
деньгам и неограниченной власти. Грустно смотреть на 
«демократические» выборы, где люди, не руководив-
шие и деревней, стремятся стать во главе города, обла-
сти, а то и государства. Как говорится, «Dunning-Kruger 
Effect» (Эффект Даннинга-Крюгера). Наверное, поэто-
му мы живем не так, как могли бы жить и как живут 
некоторые страны цивилизованного Запада.

– В 2010 г. ты попросил меня посмотреть и вы-
разить свое отношение к твоей книге о дедушке – де-
путате III Государственной Думы Российской Импе-
рии. Я буквально за несколько часов «проглотил» 
ее. Многострадальная судьба твоего деда – это от-
ражение судьбы России на переломе эпох. Это наша 
общая история. Когда ты брался за эту книгу, что у 
тебя было в душе?

– Вернуть доброе имя моего деда, священнослужите-
ля, иерея Василия Климова, народу Алтая и России. Да 
простят меня за дерзость люди сведущие, но я должен 
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был подсказать им, что так жить действительно нельзя. 
Нельзя жить без Закона, равного для всех. Нельзя жить 
без уважения к прошлому своей страны, к своему наро-
ду, и без любви к Отечеству. Нельзя жить без стремле-
ния сберечь живой мир и человечество на этой планете. 
И нам всем надо помнить, что жизнь наша – скоротечна, 
она – дар свыше, и она не товар.

– И тем не менее, ты затронул роль РПЦ в подго-
товке Вечера. А как ты оцениваешь ее роль в жизни 
народа и государства, особенно в свете последних, 
мягко скажем, неприятных событий?

– Мое отношение к Русской Православной Церкви в 
это тревожно-сложное время без вариантов – это послед-
ний Рубикон в сохранении России, за которым ее ждет 
окончательное разрушение. Точка. Церковь духовно со-
храняет в современных условиях нашу державу, ее мир 
и историю развития. Она толерантна к другим конфесси-
ям, для которых Россия – родное Отечество, чья безопас-
ность и процветание – основа их духовной заботы.

Но, облачившись в священническое одеяние, чело-
век не может автоматически стать священнослужите-
лем. Это то же, что, одев форму прокурора, судьи или 
силовых структур, ты еще не являешься носителем 
справедливости, Закона и верности долгу. Твой вну-
тренний мир и причастность к созидательности в обще-
стве определяются качеством системы, которая должна 
иметь механизм самоочищения от недостойных людей 
в форме. А беречь «мундир» в этом деле недопустимо. 
Это как раковая клетка: не заметил ее, не захотел обра-
тить внимание – гибель организма неизбежна. Трагедия 
разрушенной советской политической и социальной си-
стемы заключалась в том же.

Говорить о высоком и жить по совести – разные вещи. 
Поэтому и Церковь должна освобождаться от случайных 
людей, алчущих и не чувствующих в своем «величии» 
и «избранности» под собой земли, людей и Отечества.  
У священника, преступившего основы церковной и че-
ловеческой морали, не может быть права носить свя-
щеннические одеяния, выходить к пастве с молитвой и 
обращением и тем более нести им слово Божие.

В то же время бизнес, помогающий нашей Русской 
Православной Церкви в ее возрождении, и близко не 
должен подходить к управлению приходами, храмами 
и деятельностью священнослужителей. К сожалению, 
мне уже приходилось видеть, как меценаты, многое сде-
лавшие для возрождения церкви и подворья, вели себя, 
как хозяева собственной недвижимости и священнослу-
жителей в том числе.

– Можно ли сказать, что ты не поддерживаешь 
коммунистическую идеологию?

– Что такое «коммунизм»? Если дать короткое опре-
деление, то это общество, в котором воздается каждому 
по «потребностям» и от каждого получается «по воз-
можностям». Общество-миф. Это все хорошо для бес-
телесной формы существования человечества. И имя 
ему уже определено, но Библией – «рай».

Тем не менее коммунизм как философское течение 
стал хорошей формой управления процессами, объ-

единяющими массы с целью создания и выработки си-
стемы социальной защиты. Но коммунизм декларирует 
конечную цель существования человечества. А это во-
прос не только философский. Он требует и глубоких 
знаний, и многого другого. Данная же форма построе-
ния «коммунистического общества» была основана на 
государственно-чиновничьем управлении, которое при 
отсутствии истинных механизмов демократического 
централизма, народного контроля и гласности приводит 
к циничной эксплуатации государством человека и об-
щества с закономерным последующим его расслоением 
и разрушением, в том числе духовным. Такая система 
построена на эффекте мелькающей моркови перед мор-
дой осла, заставляющей его бежать за ней в надежде по-
лакомиться этим сочным плодом. Только в данном слу-
чае морковь – на крючке удилища, которое держит тот, 
кому выгодно, чтобы осел все время бежал в нужном 
направлении. Да простят меня, если кого-то обидел…

На мой взгляд, все же существует форма будущего раз-
вития человечества, которая даст шанс ему выжить, по-
зволит выйти на совершенно новый этап эволюции. В ней 
будут мирно сосуществовать и частная, и государствен-
ная собственности, совместная деятельность которых бу-
дет направлена на создание цивилизованной, качествен-
ной материально-технической базы как основы развития 
и процветания государства, а в дальнейшем – и всего че-
ловечества. Именно здесь будет формироваться НОВЫЙ 
ЧЕЛОВЕК на основании тех великих духовных ценно-
стей, которые накопило человечество, в первую очередь 
благодаря мировым религиям. Это будет общество, осно-
вой существования которого станет принцип «ОТ КАЖ-
ДОГО ПО СПОСОБНОСТЯМ, КАЖДОМУ ПО ТРУДУ» 
с цивилизованным Законом – единым и равным для всех. 
И имя ему – СОЦИАЛИЗМ! Именно эта форма существо-
вания общества станет золотой серединой между антаго-
нистической, на первый взгляд, системой КОММУНИЗ-
МА и империалистическим КАПИТАЛИЗМОМ. 

С одной стороны, система КОММУНИЗМА – это 
циничный миф о рае и свободах для всех, основанный 
на эксплуатации человека ГОСУДАРСТВОМ. Это, как 
правило, система искусственной нищеты для народа 
при диалектически разлагающейся рати чиновников-
управленцев, живущих не в соответствии с провозгла-
шенными духовными ценностями и принципами.

С другой стороны, система империалистического КА-
ПИТАЛИЗМА – это тоже циничный миф о рае и свобо-
дах для всех, основанный на жестокой эксплуатации че-
ловека человеком, с его неизменной искусственной без-
работицей и созданием сверхприбылей для КАПИТАЛА, 
который определяет, кому давать право на свободу жить, 
а кому – существовать. Конечно, это не тот капитализм 
начала XX века. В борьбе за сохранение своей системы, 
особенно при системных кризисах, Капитал перенял 
многое из опыта … Советского Союза в провозглашении 
духовных и социальных ценностей, их гарантий, но как 
основы своей безопасности. На первый взгляд – пара-
докс. Но, судя по развитию ряда стран Запада, это ему 
удалось. В то же время в борьбе за свою сверхприбыль 
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капиталист остается капиталистом. Как говорили фило-
софы прошлого, он пойдет на все самое тяжкое для ее со-
хранения и увеличения. Для оправдания же этого особую 
роль играет мощная информационная поддержка тоталь-
но им скупленных средств массовой информации. А зна-
чит – и внутреннего, духовного мира своих сограждан.

Но, надо сказать честно, и в первой, и во второй ми-
ровых системах развития государств и их обществ есть 
много доброго и положительного, без которого невоз-
можно построение мирового цивилизованного демо-
кратического сообщества.

– Да, интересный и неожиданный ответ. И он вы-
зывает уважение к твоей гражданской позиции. Но 
тогда скажи, Слава, кто для тебя Ленин и Сталин? 
И скажи только честно, у тебя где-нибудь в тайни-
ках ниниченко-климовской души затаилась обида 
на «ту власть», которая так поступила с твоим пред-
ком?

– Владимир Ильич Ульянов-Ленин и Иосиф Виссари-
онович Джугашвили-Сталин…

Два великих гения Добра и Зла человечества, за кото-
рыми – кровь народная при разрушении монархии и на-
циональная трагедия гражданской войны. Но за ними и 
величие созидания новой мировой державы, основанной 
на приоритетах социальной справедливости, коих мир 
не знал. Почему, несмотря на кровавый путь управления 
страной, они и сегодня так востребованы? Думаю, от-
вет на поверхности: если бы сегодня люди жили лучше, 
чем в Советском Союзе, то и не было бы этих проблем. 
При сегодняшней коррупции, необоснованно циничном 
богатстве одних и нищете-бесправии других, которые 
представляют подавляющее большинство населения 
страны, когда нет уверенности в добром будущем – по-
являются осветленные образы Ленина и в особенности 
Сталина. Это – если честно, без ненависти и восторга.

Владимир Ильич Ленин, без сомнения, был глубокий 
теоретик-философ, блестящий полемист и выдающийся 
руководитель-практик. Он сумел за короткий период соз-
дать мощную социал-демократическую партию (больше-
виков), которая, взяв власть, сделала ее «народной». Его 
прозорливостью и гением таланта вождя восхищались 
даже враги. Неожиданная смерть В.И. Ленина стала по-
истине всенародным горем и величайшей трагедией не 
только для нашей страны. И в этом тоже что-то есть.

Иосиф Виссарионович Сталин… Когда я слышу, что 
это недоучка-семинарист, то у меня пропадает уважение 
к такому человеку. Упрощать врагов не надо (да и враг 
ли он был для народа?). Этот «недоучка» входил в ЦК 
партии, где был на самых ответственных постах, требу-
ющих незаурядных знаний и подготовленности, мощ-
ной оперативной памяти и высочайшего профессиона-
лизма в вопросах управления. Так, И.В. Сталин с 1917 
по 1923 г. занимал пост Народного комиссара по делам 
национальностей РСФСР; с 1919 по 1922 г. он – Народ-
ный комиссар Рабоче-крестьянской инспекции (государ-
ственного контроля) РСФСР, что соответствует сегодня 
полномочиям Председателя Счетной палаты Российской 
Федерации. Позже его злейший враг Л.Д. Троцкий в кни-

ге «Сталин» писал: «Ленин в этот период чрезвычайно 
нуждался в Сталине. Он играл при Ленине роль началь-
ника штаба. Разговоры по прямым проводам Ленин мог 
доверить только испытанному человеку, стоящему в кур-
се всех задач и забот Смольного». Это было то время, 
когда требовалось в кратчайшие сроки восстановить 
прямое государственное управление страной в условиях 
анархии и гражданской войны. В этот тяжелейший пе-
риод становления новой «рабоче-крестьянской» власти 
по поручению ЦК партии И.В. Сталин становится чле-
ном Реввоенсоветов Западного, Юго-Западного фронтов, 
председателем Реввоенсовета Южного фронта. Он при-
обрел огромный опыт военно-политического руковод-
ства крупными массами войск на многих фронтах про-
тив Деникина, Врангеля, белополяков и др. Особой стра-
ницей в его автобиографии стали стратегическая оборо-
на Царицына, Петрограда и многое другое, в том числе 
создание 1-й Конной армии, сыгравшей особую роль не 
только в Гражданской войне. Одновременно он является 
членом редакции газеты «Правда», в создании которой 
принимает активное участие. Именно в ней выходит 
его первая крупная теоретическая работа – «Марксизм 
и национальный вопрос». Этот грузин поражает многих 
глубоким знанием русского языка. Об этом хорошо пи-
шет авиаконструктор А.С. Яковлев в своей книге «Цель 
жизни». Жесткость, а зачастую и жестокость принима-
емых решений, огромная работоспособность, выражен-
ные аналитические данные, иезуитская многоходовость 
в достижении цели и умелое сочетание военной и поли-
тической деятельности позволили И.В. Сталину приоб-
рести многих сторонников и выиграть борьбу за власть. 
Кто такой И.В. Сталин, хорошо характеризует еще один 
его непримиримый враг – Премьер-министр Великобри-
тании У. Черчилль: «Я лично не могу чувствовать ничего 
иного, помимо величайшего восхищения, по отношению 
к этому подлинно великому человеку, отцу своей стра-
ны, правившему судьбой своей страны во времена мира, 
и победоносному защитнику во время войны». Но путь 
сталинских побед залит кровью и слезами, как и у дру-
гих великих диктаторов всех времен и народов. Другого, 
к сожалению, в истории человечества нет…

О своем отношении к той расстрельной эпохе я под-
робно написал в книге. Это трагедия нашего народа. В то 
же время нельзя одной краской окрашивать эти историче-
ские личности, а тем более эпоху, наполненную не только 
кровью и страданиями, но и светом доброго созидания. Но 
надо помнить, что подлость и преступления совершали и 
будут совершать люди с душой, тронутой дьяволом. Они 
вне времени. Они среди нас. В них нет стремления встать 
на защиту своих отцов и матерей, учителей-наставников, 
чьей-то жизни или Отечества. У них выражен животный 
страх за свое благополучие и тем более за сохранение соб-
ственной жизни, во имя чего они идут на самые чудовищ-
ные преступления. Им неведомы понятия Чести, Совести, 
Сострадания, Любви к людям (но, как ни парадоксально, 
они очень часто любят говорить об этом). Их оружие в 
достижении целей – интрига-клевета, подлость доноса за 
чужой подписью или без подписи, заказ на обвинение не-
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винного и многое другое вплоть до заказного духовного и 
физического убийства. И мне кажется (не дай, Боже), если 
сегодня повторится 1937 год, то он может оказаться намно-
го трагичнее, ибо не только многими, обладающими бо-
гатством и властью, утеряны нравственные основы жизни. 

Что касается отношения к Советской власти, по време-
ни выпавшей на мою жизнь, то у меня оно неоднозначное, 
но в то же время наполнено и очень светлым чувством. 
Да, было много сложностей, а местами и несправедли-
вости. Но была в людях искренняя уверенность в добром 
будущем. Много хорошего было создано для людей этой 
властью, доступного и качественного. С детства нас учи-
ли любить Отечество, жить по законам коллективизма и 
чести. И не по душе мне говорить об этом с ненавистью 
из-за разрушенных родовых корней.

– Тогда, Слава, твое отношение к М.С. Горбачеву 
как к первому Президенту Советского Союза и как 
к человеку?

– М.С. Горбачев – государственный преступник. И 
он должен быть судим. Статья обвинения – государ-
ственная измена и геноцид.

– Ты много лет служишь в своем госпитале для 
высшего руководящего состава Вооруженных Сил. 
За это время наверняка встречался и даже близко 
познакомился со многими выдающимися людьми 
– учеными, космонавтами, священнослужителями, 
военачальниками, включая маршалов. Потому, про-
шу тебя, можешь рассказать о встречах с ними? Ну, 
хотя бы о некоторых? Что больше всего запомни-
лось, поразило, навсегда осталось в памяти?

– Мне судьба действительно подарила множество 
встреч с людьми яркими, знаковыми для нашей страны. 
И каждая из них незабываемая по-своему. Но, дорогой 
и очень мной искренне глубокоуважаемый Виктор Ни-
колаевич, я ничего не смогу о них рассказать, ибо много 
личного мне доверено в этих встречах, и я не знаю, как 
отнеслись бы они к этому.

– Говорят, скажи, кто твой друг, и я скажу кто ты. 
И это характеризует человека гораздо полнее, чем 
рукописная автобиография. Одним словом, твои 
любимые книги? Кто вызывает у тебя искреннее 
уважение из известных писателей-публицистов?

– Иван Александрович Ильин, Александр Алексан-
дрович Зиновьев, Максим Карлович Кантер, Михаил 
Геннадьевич Делягин, Александр Андреевич Проханов, 
Александр Евсеевич Хинштейн, Владимир Рудольфо-
вич Соловьев и многие другие.

– Слава, твое любимое изречение, сказанное кем-
то из классиков-писателей или политиков?

– Да простят меня «патриоты России» по партийным 
спискам, но по душе мне слова, сказанные Премьер-мини-
стром Великобритании У. Черчиллем после чудовищной 
по своим последствиям Второй мировой войны: «В на-
стоящий исторический момент перед широкими трудящи-
мися массами всех стран впервые открылась перспектива 

более полноценной жизни и меньших тягот. Наука стоит 
наготове, чтобы дать миллионам и десяткам миллионов 
людей изобилие, какого они еще не знали. […] Неужели 
всем этим надеждам, перспективам, всем этим тайнам, 
отвоеванным у природы гением человека, суждено об-
ратиться на его собственную погибель от руки тирании, 
агрессии и войны? Или им суждено принести еще боль-
шую свободу и прочный мир? Еще никогда выбор между 
благословением и проклятием не стоял перед человече-
ством в столь простом, наглядном и даже грубом виде. 
Выбор открыт. Чаша весов грозно колеблется...». Это то 
главное, что заставляет меня быть неравнодушным и о 
чем моя книга «Забытая эпоха. Забытые святые».

– Твой любимый город?
– В жизни их было три. Первый – Чимкент (Ка-

захстан) с его неповторимой благоухающей весенней 
городской зеленью, с самой живительно-чистой арте-
зианской водой в Советском Союзе, с необыкновенно 
зелеными загородными полями-морями, наполненными 
островами алых маков и тюльпанов. Второй – Таллин 
(Эстония) с его красотой, спокойствием и европейским 
стилем жизни. И, конечно, красавица-Москва с ее необ-
узданным ритмом жизни, красотой величия старины и 
современной архитектуры, ее глубинной духовностью и 
вековой мудростью.

– Слава, о чем ты мечтаешь?
– Чтобы не было войны. Чтобы страна не разрушилась, 

а возродилась цивилизованной и демократической. Чтобы 
наша страна и страны Запада объединились в сохранении 
мира на Земле. Чтобы наши дети были здоровы. Чтобы у 
них получалось то, о чем они мечтают и во что верят. И 
чтобы сердца их были открыты добру и мудрости.

– В заключение нашего интервью, Слава,  давай 
проведем краткий блиц-опрос. И первый вопрос: что 
ты можешь сказать о свободе совести и слова? Что это 
в твоем понимании?

– Знаю одно: свобода без ответственности – зако-
номерный путь к разрушению личности, да и самого 
общества.

– Что ты ценишь в этой жизни?
– Жизнь во всем ее многообразии, но с частичкой 

Бога в душе – совестью.
– Самые неприятные тебе человеческие каче-

ства?
– Предательство, клевета – как осознанная ложь во 

имя собственного спасения и благополучия.
– Твой смысл жизни?
– Спасти и сохранить то, что греет мою душу и не 

противоречит сознанию.
– Последний вопрос этого не совсем обычного 

интервью, который любит задавать В.В. Познер сво-
им собеседникам: что бы ты сказал Богу, представ 
перед ним?

– Спасибо за все. Простите за все.
Москва, 20 декабря 2012 г.
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– Уважаемый Вячеслав Иванович, дорогой мой 
друг, это второе наше с тобой интервью. Твое мнение 
мне всегда интересно. Поэтому хочется задать во-
прос: как ты относишься к «удару в спину» соратни-
ков по борьбе с «Исламским государством»?

– Самое подлое, что есть в человеке, – это предатель-
ство. И тут другого нет. Но, как говорил герой любимой 
всеми комедии, «меня терзают смутные сомнения…». 
Чудес не бывает. Чтобы создать за короткое время такое 
мощное в военном и идеологическом плане новое госу-
дарство, как Исламское государство (ИГ), надо иметь 
прямую государственную поддержку ведущей миро-
вой державы или огромные деньги державы «местной».  
А может, то и другое вместе. Более того, за короткое 
время созданы сверхмощные, хорошо защищенные 
веб-сайты и аккаунты; созданы явно большими специ-
алистами-профессионалами в области современных го-
сударственных технологий информационной войны, что 
под силу, как правило, только спецслужбам ведущих го-
сударств. Отсюда и выраженные успехи в «перекодиров-
ке» психического сознания в первую очередь молодежи 
как ударной части боевой и диверсионной деятельности 
боевиков радикального ислама. Цели информационной 
пропаганды ИГ очевидны: создать новое исламское го-
сударство, которое подавит и присоединит к себе все со-
седние нефтеносно-газовые страны. 

ИГ как государство может получить мощный энерге-
тический рычаг влияния на мировую экономику и, как 
ни парадоксально, возможность подчинять своим инте-
ресам Запад, расширяясь по территории на Север и Вос-
ток. Думаю, это как раз та задача, для решения которой 
создавалось Исламское государство, и его окончатель-
ная цель – расчленить и уничтожить Россию как госу-
дарство. От кого это исходит? Карта с расположенными 
вокруг России военными базами стран – членов НАТО, 
в том числе на территориях стран Прибалтики и, оче-
видно, в ближайшем будущем – на Украине, говорит об 
этом более чем красноречиво. Но несомненно и то, что 
«помощники» их в этом – Турция и Саудовская Аравия 
– преследуют свои интересы. И не исключено, что ко-
нечная их цель – создание новой «Османской империи», 

которая при определенных условиях не позволит кому 
бы то ни было что-либо диктовать новому исламскому 
миру. В состав этой империи могут войти Румыния, 
Азербайджан, Молдавия и часть стран Западной Евро-
пы. Для США стало очевидно, что джин, выпущенный 
из бутылки, не хочет исполнять роль раба.

Наряду с этим – мир стал ближе к новым тяжелым 
военным конфликтам. Сегодняшняя миграционная по-
литика стала катастрофой, трагедией не только для стран 
Востока, но в первую очередь для стран просвещенной 
Европы. Ее перепрограммирование через толерантность 
уничтожает этнические и культурные корни этих исто-
рически цивилизованных демократических стран.

Создание ИГ и распространение оружия массового 
поражения на Востоке может спровоцировать новую 
мировую войну, вполне реально последнюю в истории 
человечества. А дальше, как говорится, лук и стрелы в 
лучшем случае…

Мощная, непримиримая и агрессивная идеология ис-
ламистов, трактующая гибель в борьбе с «неверными» 
как благодать в «восхождении к Аллаху и кущам рай-
ским», а также наличие ядерного оружия и средств его 
доставки свидетельствуют о том, что в любой момент на 
Ближнем Востоке может быть развязана ядерная война, 
которая может стать мировой. Это напоминает, к сожа-
лению, картину зарождения фашизма в Германии. При 
этом Европа и США не осознают всех последствий, как 
и своей непродуманной не только миграционной поли-
тики, но и искусственно созданной конфронтации с Рос-
сией. Мир медленно, но уверенно сходит с ума.

– Кстати, о том, что мир сходит с ума. Что ты ду-
маешь о кафе, реклама которого в интернете вызва-
ла взрыв негодования россиян, в том числе и авто-
ра песни «Честь имею», чему были посвящены две 
передачи радио «Комсомольская правда», где мы с 
тобой об этом говорили.

– Вы имеете в виду кафе на Старом Арбате «Crazy 
Toilet Café»1?

– Да. Именно это.
– Вообще, мягко скажем, неприятная тема, как и само 

1 Кафе «Сумасшедший туалет».

Интервью военного обозревателя  
газеты «Комсомольская правда» 
Виктора Николаевича Баранца 

с автором книги 
«Митрополит Волоколамский  

и Юрьевский Питирим» 
Вячеславом Ивановичем Ниниченко
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кафе, и его реклама, которая приглашала на ужин в… 
кафе-туалет, где блюда подаются в уменьшенных копи-
ях унитазов, соки и коктейли, смахивающие по виду на 
медицинские анализы, – в бокалах-писсуарах, мороженое 
в виде экскрементов, «украшенных» вишенкой, а вместо 
стульев – унитазы. Все «кафе» ярко оформлено ночными 
горшками, сливными бачками, настенными росписями с 
изображением едящих из унитазов героев детских муль-
тфильмов… Казалось, меня уже трудно чем-либо удивить 
в информационном беспределе. Но удивили! Это все про-
исходило не где-то за рубежом, а в Москве, в самом цен-
тре столицы, – на Старом Арбате! Но это не все! В рекла-
ме показали видеоролик, в котором 14 кадетов младших 
классов стоят в этом «кафе», держа мороженое-экскре-
менты в мини-унитазах, и поют песню… «Честь имею».

– Когда ты позвонил мне, я не поверил в это. По-
этому «Комсомольская правда» оперативно подклю-
чилась к этой теме, которая не оставила равнодуш-
ными россиян. Слава, что ты вообще думаешь по 
этому поводу?

– Меня не покидает чувство не проходящего омер-
зения и душевной боли. Я об этой рекламе узнал из 
информационного сообщения российского телеканала 
«Live news», который вызывает искреннее уважение за 
оперативность, честность в освещении событий, какими 
бы они ни были нелицеприятными, – но с любовью и 
сопереживанием к своему Отечеству. Как и наша «Ком-
сомолка», «Аргументы недели», «Аргументы и факты» 
и другие издания. Правда, ощущение такое, что народ их 
любит, а государственные чиновники, обличенные боль-
шой властью, их не читают. А зря. Многое бы узнали о 
народе и о себе…

О чем я думаю? Еще в годы перестройки я говорил, 
что часть нашей «исторически знаковой» творческой ин-
теллигенции очень напоминает, простите, людей, обеда-
ющих за столом, говорящих о возвышенном, в том числе 
и как обустроить Россию, но сидящих на унитазах, дабы 
не прерывать «творческий процесс» дискуссий какими-то 
мелочами. Простите. Но, к сожалению, сегодня словосо-
четание «свобода слова» чаще всего употребляется лишь 
с продолжением: «только бизнес, ничего личного». Я 
даже понимаю этих «интеллигентов»: ну нравится им их 
среда! И пусть едят на здоровье все, что подают в «Crazy 
Toilet Café». Ибо весь их мир – «Crazy Toilet». Жаль, ко-
нечно, Старый Арбат и Булата Шалвовича Окуджаву, как 
и всю страну, которую хотят погрузить в это «Crazy».

В свое время, уходя в моря-океаны на боевую службу 
с ядерным оружием на борту субмарин для обеспече-
ния безопасности нашего государства, мы брали с собой 
кассеты с песнями, среди которых самыми любимыми 
были песни Булата Окуджавы «Ах, Арбат, мой Арбат…» 
и Юрия Антонова «В переулочках Арбата». Вдалеке от 
Родины, в прочных корпусах подводных лодок под не-
предсказуемым давлением вод и глубины, в далеко не 
комфортабельных условиях, между вахтами и ревунами-
тревогами мы слушали эти песни. И на душе светлело, и 
щемящее чувство легкой тоски по Родине и родным зва-
ло домой. Но мы чувствовали и другое: величие нашей 

миссии в деле сохранения мира и спокойствия родного 
Отечества и других государств. И это было так, нравится 
это кому-то или нет. 

Ну а то, что произошло в «кафе» с кадетами, – на мой 
взгляд, должно рассматриваться как покушение на госу-
дарственную безопасность. В кафе-сортире стояли буду-
щие защитники России с унитазами-«мороженицами» в 
руках и пели песню «Честь имею», написанную почти 
10 лет назад прекрасной поэтессой и композитором Оль-
гой Дубовой как гимн Защитников Отечества, которую 
одним из первых исполнил ваш покорный слуга, когда 
создал вокально-инструментальный ансамбль памяти 
митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима!

Это изощренный цинизм по отношению к памяти 
народа, потерявшего за прошлый век более 50 миллио-
нов человеческих жизней при защите России, да и всего 
мира от уничтожения.

Кто-то должен ударить в набат! Мне кажется, что это 
должны быть в первую очередь средства массовой ин-
формации и оперативно подключившиеся следственный 
комитет и прокуратура. Я повторюсь: это государствен-
ное преступление – изощренное надругательство и глум-
ление над нашей духовной нравственностью, над всеми 
нами, россиянами, над всем тем, что делает человека Че-
ловеком. И это происходит в десяти минутах ходьбы от 
Кремля, где находятся главные державные святыни Рос-
сии! Надо сделать так, чтобы навсегда пропало всякое 
желание у кого-либо повторить такой «бизнес».

– Слава, скажи, почему такие «кафе» появились 
у нас?

– Это все звенья одной цепи: кадеты в кафе-туалете 
на потребу «бизнеса» и «демократических свобод» поют 
«Честь имею» на прославленном нашими классиками Ста-
ром Арбате; оболваненные девчонки устраивают стрип-
тиз-концерт, глумясь над своими святынями в главном пра-
вославном Храме страны; коррупция и вседозволенность 
«касты неприкасаемых» и многое другое, что разрушает 
общество и государство. Эта программа, давно запущен-
ная «вечными друзьями» не без помощи, к сожалению, на-
шей «либеральной оппозиции», направлена на разложение 
и уничтожение нас изнутри. Другого здесь нет.

– И возникает вечный вопрос: что делать?
– Что делать? Надо начинать с национальной идеи, 

которая объединяла бы все нации и народности, четко 
определяя стратегию экономического, духовного разви-
тия общества и государства в настоящем и будущем.

Без сомнения, с приходом к власти Владимира Вла-
димировича Путина как Президента страны сделано 
много добрых дел. Особенно во внешней политике госу-
дарства. Очевидно и то, что многое делается для соци-
альной поддержки россиян. Но выраженной стабильно-
сти и процветания нет. Страна разделена на небольшую 
кучку сверхбогатых людей и в основном нищий народ, 
не знающий, как прожить день и не потерять себя и сво-
их близких. И это происходит в течение почти двадца-
ти пяти лет Новейшей истории России – одной из самых 
богатых природными ископаемыми стран с талантли-
вым народом, который дал миру и мирный атом, и мир-
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ный космос, и великую науку, литературу, искусство.  
На мой взгляд, происходит это потому, что нет равенства 
перед Законом и единой государственной защиты граждан 
от всего того, что можно назвать «Crazy Toilet Café». За-
кон сегодня также не защищает соотечественников перед 
банками, которые в самой циничной форме навязывают 
кредиты, из-за чего 10 000 человек ежегодно заканчивают 
жизнь самоубийством. Сотни тысяч, миллионы россиян в 
бегах или уходят в тяжелейшую депрессию, сходят с ума 
от невозможности отдать запредельные долги, зачастую 
становясь бомжами, потерявшими последнее жилье из-за 
расцвета безнаказанного жульничества и громадных афер. 
Это время, когда «вырастает» пенсионный возраст, но ни-
кто не озвучивает количество погибших и не доживших 
до пенсии россиян. И нет информации, куда «ушли» эти 
деньги. Никто не говорит о том, что после сорока пяти лет 
устроиться на работу становится практически невозможно 
из-за нехватки рабочих мест. Но возраст выхода на пенсию 
пытаются правдами и неправдами увеличить. Наряду с 
этим с пугающей регулярностью происходит падение ру-
бля, влекущее за собой непредсказуемый подъем цен на 
все. Конечно, это не дает оптимизма и веры в доброе завтра 
ни бизнесменам-производителям, ни простым гражданам.

У нас министр официально говорит о том, что более 
двадцати миллионов граждан живут за чертой бедности, 
получают оклады, пенсии ниже прожиточного миниму-
ма. Это делает честь честности министра, но не работе 
чиновников министерств и ведомств государства Рос-
сийского. В условиях, когда 76 % финансовых средств 
находятся в руках 1 % населения, число бедных в России 
в 2015 г., за период с января по сентябрь, по отношению 
к 2014 г. выросло на 2,3 миллиона и составило 20,3 мил-

лиона человек. Это официально. 14 % населения живут 
менее чем на 10 000 рублей (150 долларов) в месяц (Ин-
терфакс, 10.12.2015 г.). Обращаясь к чиновникам от пра-
вительства, хочется сказать словами Президента России: 
«Ребята, вы что, с головой не дружите?». За один год, 
без глобальных катастроф и войн, вы отправили в ни-
щету 2,3 миллиона своих соотечественников – россиян. 
Вы что, хотите, чтобы страна взорвалась изнутри? Или 
это ваша главная задача, или вы не на своем месте. При 
этом вы докладываете Президенту России, что средняя 
зарплата по стране выросла до 30 456 рублей. Это как 
«средняя температура по больнице», которая говорит,  
к сожалению, о многом…

В то же время я далек от мысли, чтобы все отобрать 
и разделить. Но каждый должен получать доход по ре-
зультатам своего труда – качественного, профессиональ-
ного, востребованного обществом и обеспечивающего 
безопасность государства.

– Да, Вячеслав Иванович, нарисовал ты картину 
будущего без оптимизма.

– Ну, не все так плохо. Во-первых, Россия становит-
ся мировой державой, способной постоять за себя. Во-
вторых, мир начинает осознавать миграционную опас-
ность с ее мощной, разрушительной для западной циви-
лизации агрессивной идейно-духовной составляющей. 
Но, к сожалению, мир еще пока не видит новую угрозу 
– климатическую миграцию, которая затронет Запад и 
Россию со всеми вытекающими последствиями. И ил-
люзий  быть не должно.

– Слава, зная тебя, твои принципы и работоспо-
собность, уверен – из тебя бы получился неплохой 
депутат Государственной Думы. Ты не хотел бы им 
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стать, как твой дед, который был депутатом III Госу-
дарственной Думы Российской империи – той самой, 
которая сделала государство российское мощным и 
процветающим?

– Шутка неуместная. Для меня всегда было загадкой, 
как ими становятся. Особенно когда смотришь заседа-
ния депутатов Государственной Думы: зачастую пустые 
кресла, а те, кто в зале, не всегда вызывают уважение. 
Наверное, я несправедлив. Есть там и очень ответствен-
ные люди, которые искренне переживают за безопас-
ность и процветание государства. Но если сегодня, по 
истечении 30 лет «перестроечной» истории страны, так 
трудно живется простому, честному народу, значит, не 
они определяют стратегию государства.

– Но давай предположим, что ты им стал. На что 
бы направил свою деятельность?

– Начинать надо с Конституции – основного Закона 
государства. В ней должна быть статья о национальной 
идее государства, об идеологии этой идеи. Если ее нет, 
то государство беззащитно от «Crazy Toilet», от духовно-
го саморазрушения.

Создать все условия для того, чтобы Закон уравнял 
всех граждан в правах на защиту и развитие. Тогда не 
будет межнациональных и межконфессионных конфлик-
тов, унижения и духовного разрушения личности, без-
нравственной банковской системы и многого другого, что 
угрожает безопасности общества и нашего Оте-чества. 

Надо вернуть советскую систему образования, кото-
рая была лучшей в мире. Ее деятельность – от яслей и 
детского сада до высших учебных заведений – должна 
быть под контролем государства. Необходимо возродить 
пионерию и комсомол в новом формате как духовную со-
ставляющую в воспитательном процессе. Мир меняется, 
а хорошие традиции должны оставаться. Должны рабо-
тать социальные лифты для обеспечения эффективности 
науки, экономики, системы госуправления и безопасно-
сти государства. И многое другое, что дает людям чувство 
защищенности, справедливости, социальной безопасно-
сти, гордости за Россию и готовности встать на ее защиту.

Вообще было бы неплохо постепенно создавать народ-
ное государство в новом формате, в отличие от советского, 
где была бы по-настоящему национальная идея – государ-
ство для народа. Навевается нереальная фантастическая 
картина: Президент – Владимир Владимирович Путин, а 
глава Правительства – Александр Григорьевич Лукашен-
ко в едином государстве. Нереальная реальность.

Гарантия безопасности и процветания государства 
неразрывно связана с созданием не только мощной эко-
номики, но и серьезной идейно-патриотической работы, 
основанной на исторической памяти и справедливости 
к своему народу. Радует появление таких телеканалов, 
как «Спас», «Че». Здесь очень важно в первую очередь 
умение говорить с молодежью на ее языке. Как и важно, 
чтобы этим занимались люди с частицей Бога в душе – 
СОВЕСТЬЮ, профессионально создающие материаль-
ные и сохраняющие духовные ценности, искренне лю-
бящие только Россию, знающие ее историю, с любовью, 
без ненависти к прошлому!

– Слава, что в твоей жизни было и остается знако-
вым событием?

– Самое доброе знаковое событие – то, что я родил-
ся в Советском Союзе, где было много хорошего и что 
утрачено, очевидно, навсегда. Но это была и та страна, 
где прожили трагическую жизнь мои родные – люди 
светлые, с сильной волей, с великой доброй душой к 
Отечеству и его многострадальному народу. Как Божия 
благодать мне, их потомку, открылась история наше-
го рода и выпало счастье провести в Сибири и Москве 
серию лекций в высших учебных заведениях и Вечеров 
памяти моего деда – священномученика иерея Василия 
Климова и моего духовника – Высокопреосвященного 
митрополита Волоколамского и Юрьевского Питири-
ма. Может, это мой и очень скромный, но вклад в дело 
сохранения российского государства, нации и Русской 
Православной Церкви.

Самое трагическое знаковое для меня событие – не-
законный! распад первого в мире народного миролюби-
вого государства – Советского Союза, ставший плане-
тарным преступлением перед человечеством и чудовищ-
ной трагедией не только для нашего народа, за которой 
– десятки миллионов человеческих жертв и изломанных 
судеб. Это произошло благодаря безнаказанному преда-
тельству неконтролируемой верхушки представителей 
власти, забывших, кто они и откуда родом.

Спецслужбы стран НАТО и США блестяще сыграли 
через «новых демократов» на востребованности в обще-
стве справедливости, свободы слова и толерантности. 
Было талантливо перепрограммировано общественное 
сознание народа ненавистью к своей истории развития и 
преклонением перед ценностями западного мира. Почва 
для этого была подготовлена. В последние десятилетия 
народ действительно устал жить в мире лозунговых побед 
коммунистического строя над «загнивающим» Западом и 
хотел такой жизни, как «у них». Устал, но, увы, работать 
и нести ответственность, как на Западе, уже не был готов, 
развращенный неэкономическими законами развития об-
щества и постепенным духовным разложением. 

– Слава, в конце нашего интервью хочется спро-
сить тебя: о чем ты думаешь, мечтаешь?

– Я мечтаю о том времени, когда не будет униженных 
нищетой людей, а сам народ будет ценить чужую свобо-
ду, чужой честный труд, духовную чистоту в поступках 
и беречь красоту этого удивительного мира. Одним сло-
вом, не будет быдлом. Грубое, но точное слово. Но до 
этого, к сожалению, пока еще далеко, очень далеко…

Думаю же я о том, что жизнь быстротечна. Митро-
полит Волоколамский и Юрьевский Питирим говорил: 
«Истина – дочь времени, а не авторитета». Успеть бы 
совершить то, что согревает душу и делает осязаемой 
созидательную связь с нашими предками, подарившими 
нам самую красивую, богатую во всех отношениях, ве-
ликую страну – Русь, в которой мы имели честь родить-
ся и быть. И хочется, чтобы ХХI век был не последним в 
истории человечества…

Москва, 27 ноября 2015 г.
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– Дорогой и глубокоуважаемый Леонид Григорье-
вич, встреча с Вами для россиян, Ваших зарубежных 
коллег, а для друзей в особенности – всегда огром-
ный праздник. Ваши комментарии и размышления 
на страницах газет и журналов, на радио и телеэкра-
нах страны – яркие, четко сформулированные и 
дающие ответы на трепещущие вопросы современ-
ности. Они, как правило, всегда в прогнозе верны. 
Ваша государственность, мудрость и сопереживание 
за наше Отечество вызывают искреннее уважение и 
покоряют даже наших «друзей» из стран НАТО.

Сегодня, в преддверии 90-летия со дня рождения 
одного из самых ярких священников Русской Пра-
вославной Церкви митрополита Волоколамского и 
Юрьевского Питирима, который всегда относился 
к Вам с большим и искренним уважением, хотелось 
бы задать несколько вопросов. Они в первую оче-
редь о встречах с владыкой Питиримом, о духовно-
нравственном воспитании молодого поколения – бу-
дущего современной России – в наших непростых 
условиях.

– Дорогой Вячеслав Иванович! Тема, которую ты 
обозначил, действительно важнейшая, и не только для 
России, а, пожалуй, для всего человечества. И мы ее не 
осилим вдвоем. Можем лишь обозначить контуры про-
блемы. И начнем с образа владыки Питирима – нашего с 
тобой духовного наставника. Но прежде хочу выразить 
тебе самую высокую признательность за твое великое 
подвижничество в сохранении и раскрытии его обра-
за, его духовно-философского наследия. Не скажу, что 
без тебя, твоего энтузиазма Владыку бы сегодня забы-
ли. Нет. Но твоя святая преданность Отечеству, памяти 
этого выдающегося человека многое сдвинула с места, 
помогла преодолеть бюрократические барьеры, орга-
низовать Вечера его памяти в Москве и в семи городах 
Сибири, раскрыть величие его облика, его судьбы. Спа-
сибо тебе за это. Мы все видели, как он уважал и любил 
тебя по-отечески – как много стоит это для тех, кто был 
с ним по жизни рядом! И Москва, да и вся Россия-ма-
тушка в лице людей, неравнодушных к судьбе народа и 
государства российского, благодарны тебе за это.

А теперь что касается непосредственно нашего Вла-
дыки – митрополита Волоколамского и Юрьевского 
Питирима. Первое, о чем сожалею, это о том, что мало 
с ним общался, ибо те часы, которые я провел в обще-
нии с ним, обогатили меня, мои знания настолько, что 
я стал понимать мир и человеческую сущность гораз-
до глубже и масштабнее, чем до встречи с ним. Скажу 
больше: в беседах с Владыкой я, защитивший доктор-
скую диссертацию по геополитике, имея огромный 
опыт в этих вопросах, иногда чувствовал себя просто 
мальчишкой, пришедшим рассказать «новое» учителю 
по его предмету преподавания. Его отличали от всех 
разносторонняя образованность и непревзойденное пе-
дагогическое мастерство. Это был кладезь мудрости, 
глубокого философского осмысления жизни. На моем 
служебном и жизненном пути встречалось много умных 
и порядочных людей, но мало было среди них мудрых. 
Владыка первый из таковых. Такие, как он, сегодня в 
особенности очень нужны Отечеству. И прежде всего 
для воспитания духовно-нравственных качеств, и не 
только у молодежи. В развитии государства, общества и 
человека духовно-нравственная сторона должна иметь 
приоритет во всем: в научно-техническом прогрессе, 
экономике, культуре, образовании, политике, военном 
деле. Владыка для меня был прежде всего выдающимся 
религиозным философом. Его религиозная философия 
в сфере нравственности имела для нашего общества 
первостепенное значение.

– Согласен с Вами во всем, кроме незаслуженно 
высокой оценки моей деятельности. Но в моем со-
знании навсегда останутся как подарок, данный 
свыше, встречи с митрополитом Питиримом и с 
Вами в самые трагические моменты моей жизни, да 
и общества в целом. Именно поэтому, говоря о ду-
ховно-нравственной составляющей сегодняшнего 
дня для нашего народа, мне кажется, что это должно 
быть связано в первую очередь с системой управле-
ния государством, с руководителями министерств и 
ведомств.

– Думаю, что с тобой трудно не согласиться. Наши 
беды от того, что вседозволенность, непрофессиона-

Беседа автора с президентом 
Академии геополитических проблем, 

доктором исторических наук, профессором,
генерал-полковником 

Леонидом Григорьевичем Ивашовым
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лизм, клановость создают мощную составляющую – 
коррупцию, которая неизбежно разрушает основы на-
циональной безопасности России и веру людей в спра-
ведливость со всеми вытекающими последствиями.  
О чем и предупреждал всех нас Владыка.

– Владыка часто говорил, что если в государстве 
нет духовно-нравственного стержня, то государству 
недолго быть самостоятельным. И каждое его слово 
и действие были направлены на возрождение луч-
ших качеств нашего народа.

– Да, владыке Питириму было свойственно глубин-
ное понимание сущности человека. Он умел найти в 
каждом человеке то, что заставляло его быть лучше. 
Он действительно знал очень многое, видел жизнь как 
бы изнутри, обладал каким-то могучим духовным по-
тенциалом, умением окормлять людей православной 
духовностью и добром, приближая к истинным истокам 
христианства и православия даже тех, кто был атеистом 
по происхождению.

А что касается духовно-нравственного воспитания 
молодого поколения, то это одна из главных и первых 
задач для властных структур, всего общества и в первую 
очередь подвижников земли русской. Не будем ходить 
далеко. Возьмем тебя, уважаемый Вячеслав Иванович. 
Чем ты не пример той самой подвижнической воспи-
тательной деятельности? Начав службу в Вооруженных 
Силах гвардии матросом Тихоокеанского флота, ты нео-
жиданно становишься инструктором по комсомольской 
работе Политического отдела полка дальней стратеги-

ческой морской авиации. То есть судьба тебя выбрала, 
если руководство заметило в тебе и организаторские 
способности, и умение работать с людьми во благо бое-
готовности частей. Но тебе все-таки ближе сопережи-
вание за души и здоровье людей. И ты удивляешь весь 
Политический отдел, подав документы на поступление 
в ленинградскую Военно-медицинскую академию, а не 
в политическое училище (в то время политорганы име-
ли мощную государственную составляющую, и многие 
гордились этим, делая все возможное, чтобы остаться 
в них навсегда). Ты же, преодолев сумасшедший кон-
курс, поступаешь в знаменитую на весь мир академию, 
после которой становишься офицером-подводником: 
врачом-хирургом, начальником медицинской служ-
бы подводной лодки, а затем – руководителем меди-
цинской службы всего соединения подводных лодок, 
самым молодым за всю историю Балтийского флота.  
В 1990 году ты – начальник медицинской службы Цен-
тра подготовки экипажей подводных лодок стратегиче-
ского назначения и руководитель медицинской службы 
гарнизона в Эстонии. Именно тогда мы и встретились с 
тобой как с офицером, стремящимся не допустить раз-
рушение Советского Союза. К сожалению, эта трагедия 
всего трезвомыслящего человечества произошла. И у 
тебя началась другая военная служба. Ты становишься 
одним из первых руководителей по работе с личным 
составом в центральных военных учреждениях. Ты на-
значаешься на должность, которую ввели вместо… зам-
политов. Очевидно, это была твоя судьба, которую не 
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обманешь. Тогда, спасая талантливых молодых офице-
ров-организаторов, их назначали на создаваемые новые 
врачебные должности. А для тебя она стала основной 
в военной службе и в жизни. И везде – твоя активная 
патриотическая деятельность, искреннее сопережива-
ние за судьбу Отечества, динамичная разноплановая 
работа, в том числе и организация культурных меро-
приятий для личного состава госпиталей и пациентов. 
Признаюсь, когда в начале 1990-х судьба свела нас с 
тобой, я обрел второе дыхание и человеческую под-
держку. Твои книги, статьи в газетах, выступления на 
центральных каналах российского телевидения, твои 
усилия в восстановлении исторической справедливости 
многого стоят. И причем все это без приказа сверху, за-
частую с противостоянием бюрократическим структу-
рам – разве это не подвижнический подвиг, не пример 
духовно-нравственного воспитания? Твои небольшие 
по объему творческие работы несут заряд огромной 
духовной силы. Взять, например, один из последних 
твоих трудов – книгу «Забытая эпоха. Забытые святые».  
В ней всего около ста страниц, но за каждой страницей 
– огромный труд, поиск, копание в архивах, встречи с 
десятками людей. И все это – ради правды, ради спра-
ведливости. И никакой корысти, никакого самолюбова-
ния. Побольше бы таких подвижников, решающих за-
дачи патриотизма и воспитания любви к Отечеству.

– Спасибо, Леонид Григорьевич, за добрые слова. 
Для меня они многое значат. Может, это и громко бу-
дет сказано, но главное – сохранить в человеке Че-
ловека!

– Вячеслав Иванович, я знаю, что ты ушел из Во-
оруженных Сил на военную пенсию. Для меня ты и пен-
сионный отдых – вещи несовместимые. Поверь, я это 
ощущение испытал раньше тебя. Ты сейчас видишь мой 
«пенсионный» график: он порой сложнее и насыщен-

нее служебного. Вот и ты найдешь себя или тебя найдут. 
Сегодня страна отворачивается от дикого либерализма 
и прочей нечисти и выходит на свой традиционный 
путь духовности, святости, справедливости и чести.  
И кому, как не тебе, с твоим опытом, знаниями, искрен-
ней душевной теплотой, заботой о людях и трепетным 
отношением к Отечеству продолжать работу, которой 
ты занимался всю сознательную жизнь? Удачи тебе.

– Спасибо, Леонид Григорьевич, за добрые слова. 
Выражу общее пожелание наших соотечественни-
ков: крепкого здоровья Вам и Вашим близким, кра-
сивого долголетия во благо нашего Отечества! Хра-
ни Вас Бог. Спасибо Вашим родителям за то, что Вы 
есть у нашей страны – истинный и знаковый Защит-
ник России! Для меня же общаться с Вами – боль-
шая честь, а дружить – огромная ответственность. 
Это то, что согревает душу и дает силы.

Москва, 4 декабря 2015 г.
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Патриарх Московский и всея Руси Алексий II (в миру – 
Алексей Михайлович Ридигер) родился 23 февраля 1929 г. 
Его отец, протоиерей Михаил Александрович Ридигер, был 
из древнего дворянского немецкого рода Ридигер, предки 
которого, имея курляндское (балтийско-немецкое) проис-
хождение, приняли православие в XVIII в. и верой и прав-
дой служили России. Мать будущего Патриарха, Елена 
Иосифовна Писарева, была дочерью убитого солдатами в 
августе 1917 г. командира 1-го крепостного полка гарнизо-
на Выборгской крепости, полковника царской армии Иоси-

фа Константиновича Дунина-Слепца, происходившего из древней шляхты Царства Польского.
Уже в раннем отрочестве, по его собственному свидетельству, у него появилось желание стать 

священником. Свою роль в приобщении будущего Патриарха к церковному служению сыграл свя-
щенник Александр Киселев – настоятель Коппельской Николаевской церкви в Таллине, в которой 
Михаил Ридигер служил диаконом, а юный Алексей – алтарником.

В 1941–1944 гг. Алексей сопровождал своего отца во время посещений лагерей для перемещенных 
лиц, где находились тысячи советских граждан, перегоняемых в Германию на принудительные работы. 
Им удалось спасти некоторых из них.

После окончания ленинградской духовной семинарии в 1949 г. Алексей поступил в ленинградскую 
Духовную академию, во время учебы в которой был определен настоятелем Богоявленского храма в эстон-
ском городе Йыхви Таллинской епархии. Позже, в 1957 г. он переводится в город Тарту, где служит насто-
ятелем Успенского собора и становится благочинным Тартуского округа. Будучи благочинным объединен-
ного Тарту-Вильяндиского благочиния Таллинской епархии – после смерти матери – протоиерей Алексий1 
принял решение принять монашество. 3 марта 1961 г. в Троицком соборе Троице-Сергиевой лавры он был 
пострижен с именем Алексий – в честь Алексия, митрополита Киевского, святителя Московского.

С 1961 г. он – епископ Таллинский и Эстонский, заместитель председателя Отдела внешних цер-
ковных сношений Московского Патриархата – нового молодого и энергичного архиепископа Ярос-
лавского и Ростовского Никодима (Ротова), который 3 сентября того же года, возглавив свою первую 
архиерейскую хиротонию, посвятил архимандрита Алексия в Александро-Невском кафедральном 
соборе Таллина в епископа Таллинского2.

С этого же года у епископа Алексия началась активная внешнеполитическая и экуменическая де-
ятельность в составах делегаций Русской Православной Церкви. Он принимает участие в работе 
международных и советских миротворческих общественных организаций. С 1963 г. – член Правле-
ния Советского фонда мира, участник учредительного собрания общества «Родина».

За время нахождения на Ленинградской и Новгородской кафедре митрополит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Алексий3 добивается возвращения верующим ряда храмов, святынь и реликвий (в част-
ности, мощей св. Александра Невского).

1 Возведен в сан 17 августа 1958 г.
2 На Таллинской кафедре он находился как архиепископ и управляющий делами Московской Патриархии (1964–1986).
3 Находился в сане с 1986 по 1990 г.

Патриарх Московский 
и всея Руси Алексий II 
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18 марта 1989 г., в бытность митрополитом Ленинградским и Новгородским, Алексий был избран 
народным депутатом СССР от общественной организации «Фонд здоровья и милосердия», где вхо-
дил в Комиссию Совета Национальностей по вопросам развития культуры, языка, национальных и 
интернациональных традиций, охраны исторического наследия. 

По словам эстонского политика Эдгара Сависаара, митрополит Алексий сотрудничал с ним в деле 
обнародования секретных протоколов Пакта Молотова – Риббентропа и сочувствовал борьбе за вос-
становление независимости Эстонской Республики.

С 7 июня 1990 г. митрополит Алексий – Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II. 
10 июня этого же года состоялась его интронизация в московском Богоявленском соборе.

Период первосвятительской деятельности Патриарха Алексия II (1990-2008) ознаменовался:
значительным ростом количества приходов, монастырей, духовных учебных заведений, епархий 

и лиц духовенства во всех странах «канонической территории» РПЦ;
возрастанием роли РПЦ и ее руководства в публичной политике России и некоторых стран СНГ, 

особенно в деле сохранения России как государства миролюбивого, сильного и духовного.
На открытии III Всемирного Русского Народного Собора (4 декабря 1995 г.) Святейший Патриарх 

Московский и всея Руси Алексий II сказал: «В наше время, говоря словами Пушкина, "новорожден-
ная свобода, вдруг онемев, лишилась сил". В связи с этим особо напомню, что ныне русскому обще-
ству недостает подлинной соборности, то есть такого состояния, когда бы мы – какими бы разными 
ни создал нас Творец – вдохновенно работали на общее благо, воспринимая любой труд как служение 
Господу и Отчизне, помня каждый час и каждую минуту, что мы несем ответственность пред Богом за 
нашего ближнего, за нашу семью, за наш народ, за нашу Родину, за мир и благополучие всего мира».

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II после тяжелой болезни скончался 5 декабря 2008 г. 
в возрасте 79 лет. Святейший Патриарх похоронен в Богоявленском соборе в Елохове. 

Для новой России Патриарх Алексий II был знаковой фигурой. Спасший страну от реальной граж-
данской войны, он сделал очень многое для становления ее государственности, вызывая искреннее 
уважение и любовь народа.

В своем последнем интервью, данном 1 ноября 2008 г. и опубликованном посмертно, Патриарх Мо-
сковский и всея Руси следующим образом оценил свою историческую роль: «Мне пришлось установить 
совершенно новые отношения между государством и Церковью, каких не было в истории России, потому 
что Церковь была не отделена от государства, император был главой Церкви, и все решения, которые 
принимались по церковным вопросам, исходили из его кабинета. А сейчас устанавливались совершен-

Теплые и уважительные отношения связывали двух великих иерархов Русской Православной Церкви – Патриарха Московского и 
всея Руси Алексия II и митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. 
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но новые отношения, когда Церковь сама 
принимает решения и сама отвечает за свои 
действия перед своей совестью, историей, 
народом».

На следующий день после его кончи-
ны, 6 декабря 2008 г., газета «Коммер-
сантъ» написала: «Патриарх Алексий II 
стал […] первым представителем церкви, 
которому удалось настолько сблизить ин-
тересы религиозной и государственной 
власти, что отделить одну от другой стало 
впредь невозможно».

С глубокой скорбью, но благодарно-
стью в душе мы будем помнить о Святей-
шем Патриархе Московском и всея Руси 
Алексии II, возглавившем нашу Русскую 
Православную Церковь в сложнейший 
период становления новой России, сохра-
нившем мир и давшем российскому наро-
ду надежду на доброе будущее.

Судьба щедро дарила мне встречи со 
многими выдающимися людьми. Встре-
ча с Патриархом Московским и всея Руси 
Алексием II была связана с судьбой ми-
трополита Волоколамского и Юрьевского 
Питирима и имела неожиданное продол-
жение.

24 ноября 2009 г. ко дню памяти Святейшего Патриарха Алексия II в Центральном Доме литерато-
ров состоялась премьера документальных фильмов Киноклуба «Православный мир», который орга-
низовала Русская Православная Церковь в лице протоиерея Владимира Волгина. На вечер были при-
глашены священнослужители, писатели, общественные и политические деятели, мастера искусств. 
Перед началом вечера памяти выступили те, кто близко знал Патриарха, в том числе предложили 
выступить и мне. После просмотра документальных фильмов, посвященных светлой памяти Свя-
тейшего Патриарха Алексия, была небольшая трапеза. Напротив меня за столом сидела женщина, 
внимательно смотревшая на меня. Чуть позже она обратилась ко мне:

– Вы меня простите, но я знаю, что ваш дедушка был депутатом Императорской Государственной 
думы третьего созыва. А мой прадедушка был председателем этой Думы – Михаил Владимирович 
Родзянко1. 

Это была Мария Сергеевна Потапова (Черткова, Родзянко), заведующая социальными вопросами 
собора Святого Иоанна Предтечи (Русская Православная Церковь Заграницей, США, Вашингтон).  
В разговоре с ней я был покорен неожиданным ее рассказом о митрополите Волоколамском и Юрьев-
ском Питириме, которого она знала лично и который, будучи в США, останавливался у них в храме. 
Еще одна страница жизни Владыки открылась передо мной – о его великой миссии в международной 
деятельности Русской Православной Церкви2.

1 Родзянко Михаил Владимирович (1859-1924) – русский политический деятель, лидер и основатель партии «Союз 
17 октября» (октябристов), действительный статский советник (1906), гофмейстер Высочайшего Двора (1899). Председа-
тель Государственной думы третьего и четвертого созывов (после отставки А.И. Гучкова). Один из лидеров Февральской 
революции 1917 г., в ходе которой возглавил Временный комитет Государственной думы.

2 О международной деятельности Владыки по сохранению мира, укреплению авторитета Русской Православной 
Церкви и Отечества подробно рассказано в книге «Владыка Питирим – митрополит Волоколамский и Юрьевский», кото-
рую автор предполагал выпустить в 2012 г., но в силу определенных обстоятельств ее издание отложено.



115

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II



116

ПОСЛЕСЛОВИЕ

История народов и государств складывается из порой неприметных страничек человеческих жиз-
ней. Биография каждого из нас – маленькая частица биографии всей нашей страны. И удивитель-
ными бывают не только исторические совпадения, но и личностные: качества одного человека 
через годы и столетия словно бы заново воплощаются в другом. Оживает история. И явной ста-
новится связь эпох, основанная на боли и неравнодушии к судьбам страны и людей, на разных, в 
том числе трагических, этапах развития государства. Это необъяснимо, за гранью материального 
понимания мира. 

...1982-1985 гг. Череда похорон Генеральных секретарей Коммунистической партии СССР. Са-
мой невосполнимой утратой, искренне переживавшейся народом, была смерть Юрия Владимиро-
вича Андропова. В нем чувствовались мудрость и надежная уверенность в добрых назревших пере-
менах для страны. И это было именно так, что бы сегодня ни говорили!

Приход к власти молодого и инициативного М.С. Горбачева страна восприняла с восторгом. 
Энергичный, выступающий без бумажек, он сумел за короткое время заинтересовать советский на-
род своими идеями и перспективами развития страны. Но чем дальше, тем яснее становилось его 
трагическое для страны сходство с Н.С. Хрущевым: словоблудие, непродуманность инициатив и не-
способность отвечать за их чудовищные последствия. А «семейное» управление страной Р.М. Гор-
бачевой при иезуитском идолопоклонстве старческого ЦК КПСС – до цинизма! И как следствие 
– череда преступлений против народа и страны.

Чернобыль. Молчание и бездействие М.С. Горбачева. Люди, идущие на первомайские демон-
страции, еще не подозревают, что подошвы уже «светятся» радиацией даже на севере страны и что 
паникой охвачена Европа.

Еще вчера казавшийся монолитным, несокрушимый Советский Союз вдруг начинает разру-
шаться под натиском националистических выступлений и межнациональных конфликтов. Без-
наказанные массовые издевательства и убийства людей заливают кровью Ферганскую долину, 
Карабах, Грузию, Прибалтику. И снова преступное бездействие главы государства М.С. Гор-
бачева. Все это объективно запускает механизм разрушения многонационального государства. 
Конечно, надо сказать откровенно, что все это было не вдруг и не случайно. Сам механизм раз-
рушения государства закладывался задолго до этих событий, на протяжении многих десятиле-
тий руководством ВКП(б) – ЦК КПСС. В его основе лежала ошибочная национальная политика, 
которая играла на первых порах положительную роль при формировании (восстановлении) тер-
ритории российско-советского государства. Но именно эта национальная политика, вовремя 
не скорректированная, создала все условия в Истории нашего государства для захвата по-
литической власти националистами в четырнадцати национально-территориальных обо-
собленных образованиях1. 

Заигрыванием в национальном вопросе, предоставлением в первую очередь «националь-
ным кадрам по территории» максимума прав и свобод перед остальным населением других на-
циональностей и народностей конкретной республики партийные и государственные советские 
органы неизбежно создавали условия для появления национализма. В недрах государственно-
партийного управления республик постепенно формировалась националистическая идеология 
с националистической элитой. Вспомните, как строилась вертикаль власти ЦК Коммунистиче-
ских партий республик: она составлялась, как правило, из людей одной коренной «республи-
канской» национальности, вторым секретарем был «человек из Москвы». Формирование бу-
дущих националистических «народных фронтов» происходило мгновенно после выкидывания 
этой «несуразной составляющей». Запах неограниченной власти – одурманивает. Советский 
Союз им был не нужен, а его сохранение не входило в их планы2.С приходом Горбачева к власти 

1 В пятнадцати республиках Советского Союза было 138 национальностей и народностей.
2 Угроза разрушения сегодняшней России лежит в этой же плоскости, ибо ее государственное построение – национально-

территориальное. В этих условиях задайте себе вопрос: существуют ли в стране националистические элиты и нужна ли им Россия?
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страна вздрогнула от увиденного. Во главе государства стоял «ЧУЖОЙ-СВОЙ». Своим он был для 
Запада, проводя разрушительные реформы в Советском Союзе. Чужим – для страны, давшей ему 
все. Интересны некоторые страницы его биографии: в восьмом классе получает орден Трудового 
Красного Знамени как знатный хлебороб (?), а в десятом классе – коммунист. После школы при-
нят без вступительных экзаменов в МГУ им. М.В. Ломоносова – лучший вуз страны с мировым 
именем, где получает прекрасное высшее юридическое образование. Однако М.С. Горбачев не по-
шел работать по выбранной профессии юриста. Войдя в ставропольскую партийно-комсомольскую 
партноменклатуру, этот «юрист-коммунист» вовремя уловил вкус и  суть методов партийной работы 
с ее неограниченной властью. Продвигаясь по карьерной лестнице, обладая определенными способ-
ностями оратора – пропагандиста коммунистической идеологии, коммуникабельностью, грамотно 
опираясь на нужных людей, он взошел на Олимп политической власти ведущей мировой державы 
не по заслугам, а по законам «партийно-аппаратной» борьбы за власть. Прогнившая система кадро-
вой работы партийно-государственного аппарата, несовершенство законодательной и судебной базы 
в вопросах безопасности государственного строя позволили начать горбачевские стратегические ре-
формы, затрагивающие основы существования страны и ее народа.

Без сомнения, реформы были архинеобходимы! Страна подошла к новому историческому этапу 
своего развития – созданию цивилизованного демократического общества как одного из условий 
существования будущего человечества, т. е. формированию единой многонациональной мировой 
нации.

Но, не обладая опытом государственного управления, не имея твердых духовно-нрав-
ственных взглядов и продуманной научно-обоснованной программы развития страны на бли-
жайшие годы, не понимая роли государства и духовности (!) в становлении рыночной эконо-
мики, М.С. Горбачев бросил страну в пучину криминала и хаоса. При этом с величайшим ци-
низмом он держался за власть до последнего. Чужая кровь его не пугала, а чужие слезы и раз-
рушенные судьбы людей – не жгли душу. Вспомним во всех отношениях безграмотную и чу-
довищную по сути речь М.С. Горбачева на последнем съезде народных депутатов СССР:  
«Я думаю, не надо бояться того, что мы вышли на критический пункт работы съезда, связанный с 
критической ситуацией в стране. Вся наша экономика состоит в том, и она диктует нам такой под-
ход, что по сути дела у нас с вами выбора нет. Выбор делает сама ситуация. Она определяет. Вот 
если этот путь, это все – это развал экономики со всеми последствиями социальными, политически-
ми и развал Союза».

И послушное большинство депутатов, слушая этот бред, как обезьяны к удаву в известном мульт- 
фильме, делали шаг за шагом к бездне, замирая от ужаса и любопытства. И только единицы могли 
противостоять этому «гипнозу». В этих условиях проявлением яркой гражданской, духовной по-
зиции было выступление на съезде депутата Верховного Совета СССР, священнослужителя – ми-
трополита Волоколамского и Юрьевского Питирима. Его словами обращалась к обществу Русская 
Православная Церковь и вся История нашего Отечества: «Я призываю всех объединиться – и из-
бирателей, и депутатов, председателей Верховных Советов и Президента. Может быть, мы дадим 

себе на время передышку в спорах, в дележе несуще-
ствующего имущества – уже растраченного имуще-
ства – для того, чтобы собрать новое и с ним войти в 
будущее? Я хотел бы особо обратиться к нашему Пре-
зиденту. Михаил Сергеевич, люди доверили вам свою 
надежду. Не дайте им потерять ее». Это обращение 
прозвучало набатом в сердце и душе каждого, кто по-
нимал всю трагедию наступающего момента в стране. 
Но М.С. Горбачев не услышал. И даже слова депу-
тата В.И. Ярового1 о том, что страна стоит на краю 
националистического захвата власти в республиках,  

1 Владимир Иванович Яровой – депутат Верховного Совета СССР, один из организаторов в Эстонской ССР  
Интердвижения, созданного в противовес националистическому Народному фронту, и близкий друг автора.
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не смогли заставить вздрогнуть от озвученной надвигающейся катастрофы ни Горбачева, ни трус-
ливо-равнодушное большинство депутатов. Именно он спросил М.С. Горбачева, какие ему нужны 
еще полномочия, чтобы спасти страну и народ – может, пиджак снять? Но тот, как всегда профес-
сионально, ушел от ответа...

Удивительные сюрпризы преподносит история, когда ее уроки не видят и не слышат или еще 
хуже – не знают. Юрист А.Ф. Керенский и юрист М.С. Горбачев, оказавшись случайно на вершине 
политической власти в переломные моменты развития страны, своим словоблудием, политической 
неграмотностью и трусостью уничтожили один – великую Российскую империю, второй – Совет-
ский Союз. Второе более трагично: уничтожена страна, которая была гарантом мира на Земле. При 
определенном механизме развития в этой стране могло бы быть построено общество нового типа – 
общество социальной справедливости, основанное на принципах демократии. Это была многовеко-
вая мечта – реальная – всего человечества. Как точно обо всем этом сказано в Священном Писании: 
«Благословением праведных возвышается город, а устами нечестивых разрушается» (притч. 11.11). 
Святитель Василий Великий говорил: «Из-за немногих приходит бедствие на целый народ, и за зло-
деяния одного вкушают плоды его многие…».

Экономическая и политическая нестабильность в стране нарастала, как снежный ком. Демаго-
гия, преступное бездействие и невнятное бормотание Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Гор-
бачева о том, что все нормально и коммунистическая партия держит все под контролем (а она – «ум, 
честь и совесть нашей эпохи»), приводили к нарастанию протеста населения против проводимой по-
литики в государстве. А дальше – павловская «реформа» с ее девальвацией рубля, пустыми полками 
магазинов и началом массового ограбления трудовых накоплений народа. 

Стратегические просчеты М.С. Горбачева перешли в конечном итоге в односторонние преступ-
ные уступки вероятному «другу-противнику»:

– уничтожение Организации Варшавского договора – военного союза европейских социали-
стических стран, созданного в противовес военному блоку НАТО и обеспечившего 34 года мира в 
Европе1;

– уничтожение ударных ракетных частей стратегического назначения, в том числе их самой не-
уязвимой составляющей – подводных лодок стратегического назначения Военно-Морского Флота и 
мобильных железнодорожных комплексов;

– уничтожение частей противовоздушной и космической обороны страны;
– постепенное, но четко выраженное уничтожение Военно-промышленного комплекса и всего 

научного и промышленного потенциала страны. Начались беспрецедентные потери новейших тех-
нологий, научных разработок, открытий! При этом страна теряла самое главное – свой стратегиче-
ский потенциал: высококлассных специалистов, ученых (в том числе талантливую молодежь), а с 
ними и науку, которая создавалась на протяжении многих жертвенных десятилетий. Мы теряли, а 
страны Запада, США и Востока – находили, не потратив ни цента;

– массовый вывод войск с территорий союзных государств в немыслимо кратчайшие сроки, без 
предварительной подготовки инфраструктуры на Родине – в открытые поля, без жилья и условий 
быта для военнослужащих и их семей.

Все это сопровождалось предательством государств-союзников, разрушением систем внешней 
и внутренней безопасности страны, тихой распродажей территории и стратегического сырья. И так 
далее, и так далее, и так далее…

В любой другой стране это – государственная измена!
Загнав нашу страну в тяжелейшую экономическую и политическую ситуацию, М.С. Горбачев 

как «истинный коммунист» и «демократ от истины», пытаясь сохранить личную власть, отказыва-
ется от своей прародительницы – Коммунистической партии. Это было смерти подобно для страны 
при переходе из одной формации развития в другую, так как Коммунистическая партия являлась 

1 На рассвете 24 марта 1999 г. авиация НАТО нанесла удары по городам Югославии – в мирное время! в центре 
Европы! И первыми это сделали военно-воздушные силы Германии, объединенной и возрожденной горбачевской 
перестройкой. Уничтожен исторический союзник России. Это был первый урок всем тем странам, которые хотели бы 
быть рядом с Россией. Сколько еще впереди их будет уничтожено…
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главным стержнем в сохранении многонационального государства.
М.С. Горбачев объявляет себя Президентом, Запад объявляет его лауреатом Нобелевской пре-

мии (почему-то в сознании возникает Иуда и его 30 сребреников), а народ и страна – захлебнулись 
кровью, нищетой и разрушениями.

Создаваемая же новая «элита» поражала своим цинизмом и духовным разложением. М.С. Гор-
бачеву и ему подобным, очевидно, было неведомо, что развитые демократические страны объединя-
ет одно: элита общества этих цивилизованных государств связывает свою жизнь только со своим 
Отечеством, с его сохранением и развитием! Для них всех есть единый Закон общежития и жест-
кое планирование своего будущего. У реформаторов же нашей страны основой деятельности стал 
лозунг: от лампочки Ильича до «прожектора перестройки». Одним словом, все до лампочки, кроме 
одного – денег и неограниченной личной власти. Нравится это кому-то или нет, но именно за ними 
стоит хорошо продуманная политика доведения народа до нищеты, его физического и духовного 
уничтожения. Это была главная победа КАПИТАЛА западных стран и их спецслужб над тысячелет-
ней Россией в один из ее самых ответственных и выстраданных исторических периодов – на этапе 
перехода от тоталитарности к демократическому и цивилизованному пути развития. 

Я глубоко убежден, что при определенных условиях развитие нашей страны было бы намного 
эффективнее и лучше сегодняшнего «китайского чуда».

Тревожное и трагическое время. Ощущение было такое, что наши «вероятные друзья-противники» 
создали новое оружие, способное пролонгированно зомбировать руководство страны. Все, что проис-
ходило с государством, не поддавалось и не поддается ни логике, ни пониманию! Под лозунгами об 
«Империи зла» руками самой же власти была уничтожена одна из самых перспективных стран мира – 
миролюбивая, неагрессивная. Говорю это со всей ответственностью, как профессиональный военный, 
прослуживший почти 40 лет в Вооруженных Силах СССР-России, более 10 лет из которых – на подво-
дных лодках, прошедший не одну боевую службу с ядерными ракетами и торпедами на борту. Нас учили 
не нападать, а защищать Отечество! Это была страна, ни одного века не жившая без войны, но первой 
создавшая мирный атом. Это была страна, которая искренне стремилась к миру и сделала реальностью 
мечту всего человечества: мы первыми в мире вышли в космос! И первый космонавт был – наш! Это 
была страна, которая мучительно искала свой исторический путь от рабства физического и духовного 
к торжеству светлых идей для всего человечества, ее общенациональной идеи: «Человек – это звучит 
гордо!», а Земля – единственный родной дом для всех. Это была страна с большими возможностями, но 
в которой в силу объективных и субъективных причин начались процессы саморазрушения. 

Конечно, наше государство нуждалось в продуманных, взвешенных реформах. Чтобы бездель-
ника, хама, алкоголика не воспитывал коллектив, а воспитывал рубль; чтобы грамотами и рацио-

нализаторскими предложениями не окле-
ивали стены домашних сортиров и чтобы 
труд не оценивался по М.М. Жванецкому: 
«Ты хорошо делаешь велосипед – тебе 120 
рублей, ты плохо делаешь – тебе 120, ты 
вообще ничего не делаешь – тебе 120». 
Каждый должен получать и жить по 
труду! в зависимости от способностей, 
таланта, профессионализма и трудолю-
бия. И выпуск продукции должен быть ка-
чественным и по потребностям, а не для 
обеспечения недостоверных данных Го-
скомстата. И слово не должно расходить-
ся с делом. Необходимо было научиться 
брать на вооружение все лучшее, что соз-
дается в мире, а не падать в обморок от 
своей отсталости в промышленности и 
сельском хозяйстве.

Фото, подаренное Борисом Николаевичем Ельциным автору на 
одной из встреч (1989 г.)
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Страна остро нуждалась в свободе слова, но не с целью разложения нравственности и 
опошления прошлого, а в первую очередь для уничтожения коррупции – взяточничества, ко-
торое грозно разрушало основы безопасности государства, проявляясь в слиянии власти с кри-
миналом. Она нуждалась в борьбе с государственным монополизмом и очковтирательством, со спе-
кулянтами всех мастей с их сверхприбылями и духовным разложением. Но без шоковой терапии для 
народа, без разграбления частной и государственной собственности. При этом, безусловно, в людях 
нужно было воспитывать уважение к чужому труду, правам и свободам личности. И не через лозунги-
тюрьмы-психиатрию, а рублем. Разумным рублем! Только тогда не будет стареющих с космической 
скоростью домов с их паразитирующе-криминальными ЖКХ; не будет невспаханных полей, порос-
ших ядовитым борщевиком; не будет лесов, горящих до масштабов национальной катастрофы; не 
будет пьяных трагедий на дорогах и в быту. Только тогда станут красивыми, чистыми, ухоженными 
города и села, а Байкал – нетронутым цивилизацией. И будет многое другое, что позволит снять с 
государства излишние функции и перенести их на частного предпринимателя, давая ему экономи-
ческую самостоятельность наряду со строгой ответственностью. При этом «рэкетиром» может быть 
только государство!, а всякий, кто прикасается к «малому-большому» бизнесу с целью личной на-
живы или уклоняется от налогов, должен быть сурово наказан. Земля и недра должны быть собствен-
ностью только государства! Ежемесячная плата за ее аренду и добычу ископаемых будет постоянно 
пополнять бюджет страны. Туда же должны поступать деньги от продажи спиртных напитков, табака 
и воды, которая стала дороже нефти и бензина.

И самое главное – бизнес должен обслуживать государство, а не наоборот. Он должен 
стать одним из основных гарантов в области социальной защиты населения, образования, раз-
вития науки, здравоохранения, культуры и участвовать в обеспечении национальной безопасно-
сти страны. Везде должна быть постоянная, но разумная государственная поддержка.

***
1986 г. в моей судьбе был годом особым. Я впервые увидел появление фактического «зарожда-

ющегося» национализма в республиках, в их средствах массовой информации и кадровой системе 
управления. В душу вошла нарастающая тревога за национальный мир в стране, за судьбы честных 
людей, за сохранение кадровой составляющей – профессионалов и талантливой молодежи, за боего-
товность силовых структур – за все то, что называется национальной безопасностью.

Я отчетливо увидел будущее уничтожение страны, кровь и разрушенные судьбы людей. 
Все это толкнуло на несвойственную для меня как офицера-подводника и военного врача по суще-
ству политическую деятельность, основой которой была борьба против нарастающей угрозы раз-
вала Советского Союза. За четыре года было многое, в том числе и встречи со Львом Евгеньевичем 
Сухановым – первым помощником Б.Н. Ельцина, которые вселяли большие, но, к сожалению, не 
оправдавшиеся надежды нашего народа на Бориса Николаевича как на будущего руководителя госу-
дарства. И не только это...

Но самое тяжелое чувство я испытывал от того, что те, кому по должности положено было 
беречь страну, молча сдавали ее местным республиканским националистам. Последней точкой по-
нимания «невозврата» был почти часовой разговор в ЦК КПСС на Старой площади с лицом, ответ-
ственным за национальную политику. Выйдя из приемной, я физически ощутил холод надвигающе-
гося разрушения страны и всю свою беспомощность. Написанная мною статья по национальному 
вопросу в «Правду» была принята и набрана в гранках за несколько месяцев до развала страны. Но 
не вышла. Зато выходили статьи на весь «подвал» газеты на темы от «Говорят ли муравьи?» до «Есть 
ли жизнь на Марсе?». Это напоминало ситуацию с испуганным страусом, спрятавшим голову в пе-
сок. Только песка давно не было. Был пол, бетонный пол. И голову «руководящей и направляющей» 
снесло. Исход известен – страна рухнула. Рухнула единственная и любимая страна!

Конечно, не у одного меня сегодня, как и раньше, болит душа за происходящее. Многие наши 
соотечественники в той или иной форме делали и делают все возможное и невозможное, чтобы по-
мочь стране и народу в этот, мягко говоря, трудный период.

Есть фильм, который я бы рекомендовал показывать перед началом каждого заседания Государ-
ственной Думы и Правительства Российской Федерации. В принудительном порядке. Это фильм – 
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«Гибель Империи. Византийский урок». Чтобы 
он напоминал, как звон колокола, о трагедии од-
ной из самых грандиозных цивилизаций в исто-
рии человечества – Византии, просуществовав-
шей 1120 лет. Этот фильм нужно смотреть не 
потому, что его создали талантливые и светлые 
люди от Русской Православной Церкви и не 
только. А для того, чтобы депутаты и министры 
перед принятием очередного закона или реше-
ния вздрагивали от возможных последствий 
для себя от своей лоббистской законодательной 
и иной деятельности, разрушающей экономику 
и единство страны. Доказанный подкуп лоб-
бирования таких законов или деяний должен 
караться вынесением смертного приговора с 
отсрочкой в исполнении на семь лет (профи-
лактика заказных арестов). Пусть в стране бу-
дет мораторий на смертную казнь, но в этих 
случаях высшая мера должна рассматриваться 
как реакция на особо опасное деяние чиновни-
ка или депутата против общества и государства. 
В этих случаях мы должны взять за основу «де-
мократическую форму» применения смертной 
казни в США, где в одном штате она возможна, 
а в другом – нет.

Одновременно с этим необходимо изме-
нить Уголовный кодекс РФ таким образом, чтобы в нем не было статей о наказании нарушителя 
или преступника «от ста рублей штрафа до пожизненного заключения» на усмотрение судьи. К 
этому относится и залог. В то же время лица, совершившие преступления, должны быть ущемлены 
в гражданских правах через запрет занимать должности в государственных и силовых структурах – 
пожизненно. Сегодня статьи УК РФ – мощная коррупционная составляющая для продажных судей, 
адвокатов и присяжных заседателей, создающая неверие у общества в неотвратимость наказания и 
справедливость Закона, равного для всех и не направленного против личности. 

Конечно, труд тех, кто вошли в систему управления государством, должен быть достойно опла-
чен. Но одновременно с этим они должны знать, что находятся под круглосуточным наблюдением и 
общества, и спецслужб в интересах государственной безопасности и борьбы с коррупцией. Если же 
ваш разум протестует против ущемления прав и личных свобод, – не идите в систему управления 
государством.

Именно тогда государственные деятели разного уровня придут к мысли, что быть честным вы-
годно, а государство с большой территорией и многомиллионным народом обязано быть сильным. И 
что Россия – единственный их дом, который требует внимания, заботы и самоотверженного ненор-
мированного труда. Только тогда мы придем к тому долгожданному времени, когда перед Законом 
будут все равны. Если этот механизм в государстве не будет создан, то многомиллионная и многона-
циональная страна неизбежно распадется в силу закона центробежных сил, как закономерный итог 
слабой вертикали государственной власти и ее продажности. Как говорят, «не надо ходить к бабке», 
чтобы понять, что националистические элиты при существующем национально-территориальном 
устройстве России примут самое активное участие в разрушении страны совместно с нашими «веч-
но заклятыми друзьями», ждущими столетиями дележа нашего государства. По-другому не будет! И 
помощниками им будут «государственные деятели от коммерции», которые давно согласились с тем, 
что России хватит населения и в 50 миллионов, а ее территория – слишком большая для них. Этим 
управленцам, работающим «вахтовым методом» в нашей стране с выездом на выходные и праздни-

Коллаж автора, 1991 г.
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ки «к себе» за границу, есть что терять, находясь под контролем Капитала Запада и Соединенных 
Штатов Америки. Отрабатывая право находиться за «обеспеченным бугром», они, без сомнения, 
помогут разрушить Россию, как когда-то великую своей цивилизацией могущественную Византию. 

Еще раз посмотрите фильм-предупреждение «Гибель Империи. Византийский урок».  
И дай Вам Бог, чтобы Вы никогда не теряли ясное видение будущего, исходя из опыта про-
шлого, оставаясь светлыми и сильными в первую очередь духовно. Только так Россия вы-
живет и будет одной из лучших, социально привлекательных стран среди мировых держав.  
У нее для этого есть все. Пока еще есть...

Сегодня, вспоминая трагические моменты нашей истории, мне бы не хотелось, чтобы у Вас, 
дорогой читатель, сложилось мнение, что все так безнадежно. К счастью, – нет. Страна медленно 
поднимается из разрухи, отходя от края бездны. Правда, не так далеко, как хотелось бы. 

И мы все обязаны сохранением нашего Отечества тем светлым и сильным людям, которые не 
сломались, выстояли, не предав корней своих, которые делали и делают много доброго для народа 
и страны. Без них Россия давно бы перестала существовать как самостоятельное государство. Как 
правило, эти люди скромны, мудры, жестки, но бесконечно и искренно влюблены в родное Оте-
чество. Они умели и умеют держать удар. Они, как мессия свыше, в условиях беспрецедентного 
и чудовищного по цинизму воздействия на нашу страну мощнейших разрушительных внешних и 
внутренних сил заставляют удивляться наших «друзей-противников» тому, что Россия еще жива. И 
низкий им поклон за их мужество, силу Духа и Веру!

Русь – великая Держава! 
И предначертание у нее особое – 

Божественная миссия сохранения мира и цивилизации. 
И велик подвиг тех, кто свои жизни отдал 
во имя святой Веры и нашего Отечества.

Именно таким был священнослужитель Русской Православной Церкви
митрополит Волоколамский и Юрьевский ПИТИРИМ.

Апрель, 2010 г. 
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126 С ПАМЯТЬЮ В СЕРДЦЕ О ВЛАДЫКЕ ПИТИРИМЕ И С ВЕРОЙ В ДУШЕ 
Митрополит Костромской и Галичский Алексий (Фролов)



127О. Иаков, настоятель госпитального храма Казанской иконы Божией Матери и памяти  
митрополита Волоколамского и Юрьевского Питирима
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P. S.

Не собирай сухие листья,
Они хрупки, в них жизни нет.
Живую красоту родного разнолесья
Хранит лишь в позолоте желтый цвет.
Они лишь хороши, когда хрустальным днем
Сгребаешь их неспешною стопою
И слушаешь их шорох о былом
Или следишь полет над головою…

Но есть иной листок,
Вдруг найденный в пыли,
Среди томов в потертых переплетах.
Коснись его. Он цвет еще хранит.
А в нем и прошлое, и радость, и невзгоды,
И что-то тайное, понятное без слов,
И что звучит, как песни тихий голос…
Он все еще живет…

И вновь весна грядет,
И вновь бушует лес,
И вновь в дверях любовь,
И клонится к земле согретый солнцем колос…

Владыка Питирим. 25.06.2003 г.1

Это стихотворение было написано владыкой Питиримом незадолго до печальной даты. Мы шли с 
ним по зеленым тропинкам госпитального парка и говорили о красоте русской природы, ее роли в на-
шей поэзии. И вдруг среди бушующей зелени увидели, как сверху, сорванный порывом ветра с дерева, 
к земле медленно падал желто-золотистый лист. Он неожиданно напомнил о скорой осени. И Владыка 
под впечатлением увиденного за какие-то три-четыре минуты, на моих глазах, написал стихотворение. 
Оно поразило не столько быстротой написания, сколько гениальностью в своей простоте и глубиной. 

И сегодня это стихотворение остается напоминанием всем нам о скоротечности и бренности 
этого прекрасного мира и величии человеческого духа. 

1 Из архива автора.

Слева направо: генерал В.Ф. Фетисов, владыка Питирим и автор.
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История этого снимка часто вспоминается всеми участниками того праздничного мероприятия. 
После торжественного собрания по случаю 40-летия архиерейского служения митрополита Воло-
коламского и Юрьевского Питирима приглашенные расположились за накрытым столом, чтобы по 
русской традиции поздравить и поблагодарить нашего любимого всеми Владыку. Я, чтобы не при-
влекать ничьего внимания, присел у противоположного края стола. Открыл второе собрание, как 
всегда, генерал Касьянов. Вдруг Владыка прервал Александра Михайловича и, обращаясь через весь 
стол ко мне, сказал: «Вячеслав Иванович, пересядьте ко мне». Чувствуя ужасную неловкость перед 
Владыкой и высокопоставленными гостями, я поблагодарил его и попросил разрешения остаться на 
своем месте. Тогда Владыка снова предложил мне пересесть на уже освобожденное место. Готовый 
провалиться сквозь землю от такого внимания окружающих к себе, я смущенно попытался что-то 
еще говорить, но тут, как мне показалось, все гости в один голос – нет, не сказали, а – «рявкнули» 
так, что я мгновенно уже сидел рядом с Владыкой. 

Необыкновенное состояние души, необъяснимое словами, охватило меня. Я почувствовал искрен-
нюю, неземную душевную теплоту, исходящую от Владыки, которая согревает меня и сегодня, застав-
ляя быть выше каждодневной суеты. Она не проходит, наверное, потому, что Владыка для меня – жи-
вой. Он всегда рядом и останется со мной на всю жизнь, как самый близкий и родной человек, как 
большой подарок судьбы в этой непростой жизни. Единственный и навсегда. 
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Памятное фото в кругу семьи с Владыкой Питиримом и Валентиной Толкуновой на фоне флага подводной лодки С-381, на кото-
рой автор прошел не одну боевую службу.

Волоколамский монастырь. Рабочий кабинет митрополита Воло-
коламского и Юрьевского Питирима, где время остановилось в 2003 г.
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«Без нас – нас не будет! Спешите любить, помогать друг другу в этой жизни. А в следующей 
жизни Бог воздаст каждому по делам и заслугам нашим», – часто говорил митрополит Волоколам-
ский и Юрьевский Питирим. 

Круг общения Владыки был настолько обширен, что, казалось, он знаком со всем миром – 
от генерального секретаря ЮНЕСКО и президента «Гринпис» до Папы Римского и Далай Ламы. 
«Обязанности тех, кому даны знания высших законов природы, – часто говорил владыка Питирим, 
– потратить на их исполнение как можно больше своих сил и – как можно меньше человеческих 
трагедий».

Работая в экуменистическом движении, он всегда оставался незыблемо православным. Об этом 
можно судить по рассказу основателя и руководителя Союза ветеранов Афганистана А.А. Котенева.  
В составе одной делегации, которую возглавлял владыка Питирим, они ехали на встречу с Папой Рим-
ским и попали в тяжелую аварию – их автобус перелетел с верхнего уровня эстакады на нижний. Коте-
нев, сидевший рядом с Владыкой, – человек, который не раз смотрел в глаза смерти, участвуя в боевых 
операциях в Афганистане, – непроизвольно пригнул голову к его коленям. Владыка погладил его по 
голове и сказал: «Не бойтесь, Александр! Все равно наш Бог – самый главный». Конечно, это было ска-
зано не о какой-то обособленности «нашего» Бога, а о главенстве для нас нашего Православия. Вот так, 
мгновенно родилась та фраза Владыки, напоминание с определенным даже оттенком юмора. И автобус 
остановился у самого края обрыва. У них – ни одной царапины.

«Понять и оценить масштаб личности митрополита Питирима, глубину его церковных и мир-
ских деяний сможет только время, – писали академик РАН Е.П. Велихов и профессор С.П. Капица в 
статье-воспоминании «Подвижник. Праведник. Ученый». – Он подарил людям столько света, тепла 
и душевной радости за свою многотрудную подвижническую жизнь, что его светлый образ навсегда 
сохранится в душе и памяти нашей».

В прощальной речи о новопреставленном митрополите Волоколамском и Юрьевском Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II сказал: «…В нашей памяти митрополит Питирим 
останется как великий пастор, человек огромной доброты и исключительных энциклопедических 
познаний».

Весь трагизм сегодняшнего дня для всех нас – это жить без нашего Владыки. Но он всегда оста-
ется с нами в наших сердцах и душах. И мы склоняем головы, вспоминая этого великого человека 
России, со словами: «Спасибо, Боже, что подарил нам счастье знать и слышать нашего Владыку, 
быть с Ним рядом в этой сложной жизни, где много неправедности, но и много света». В мину-

ты отчаяния Он помогал и помогает 
нам выстоять с любовью к нашему 
Отечеству, к его многострадальному 
великому народу. С уходом владыки 
Питирима на Земле осталась звеня-
щая пустота. Но навсегда с нами его 
слово, его дело.

Вечная память  
Высокопреосвященному  

Питириму –  
митрополиту Волоколамскому  

и Юрьевскому!
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Петр Петрович Литвинский 
«Георгий Победоносец»

Холст, масло. 2,5 м х 2,0 м.
2004 г.
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